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Presidentes de Botafogo e 
Campinense se tornam réus
Justiça afasta de suas funções os dirigentes envolvidos no processo que apura manipulação de resultados no futebol da PB. Página 3

Ação conjunta. Durante toda a semana, o Procon Estadual realiza uma programação especial em comemoração ao 28o 
aniversário do Código de Defesa do Consumidor. Ontem, o atendimento ao público foi no Parque da Lagoa. Página 5

Doando vida. Hemocentro da Paraíba realiza hoje o dia “D” de uma série de atividades alusivas à Semana de 
Mobilização em Prol da Captação de Doadores de Medula Óssea. No dia 15, atividade acontece em Cabedelo. Página 8
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Direção do Hospital do Bem realiza atividade multiprofissional para preparar equipe na condução dos procedimentos voltados às pessoas diagnosticadas com câncer. Página 8

Treinamento de acolhida a pacientes em Patos 
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Mostra de cinema em Sousa 
exibe três longas-metragens
Programação gratuita no Teatro Multifuncional do 
Centro Cultural Banco do Nordeste, em Sousa, começa 
às 14h, com ‘La la land - cantando estações’. Página 9
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Dia do Comerciário 
será comemorado 
na capital e em CG

Indústria do MS 
se instala na 
Paraíba e gera 
emprego e renda

Em alusão ao Dia do Comerciário, 
na próxima segunda-feira, dia 17, 
os estabelecimentos comerciais de 
João Pessoa e Campina Grande 
estarão fechados. Página 5

Empresa Alpha Morion foi 
inaugurada na manhã de 
ontem na cidade de Conde. Do 
Mato Grosso do Sul, a unidade 
industrial deve gerar cerca de 
cem empregos diretos. Página 7

2o Caderno

Fiscalização. Por meio do Sistema de Fiscalização de Produtos Contro-
lados, o Exército realizou ontem a Operação Dínamo VI, para combater o 
desvio de explosivos de pedreiras e mineradoras de todo o país. Página 6



Há uma máxima atribuída ao es-
critor e senador da época do Impé-
rio do Brasil, Mariano José Pereira 
da Fonseca, o célebre Marquês de 
Maricá, que traduz, com exatidão, 
como a impunidade no país é fruto 
de um corporativismo em que as 
ilicitudes de alguns são encobertas 
por uns tantos outros: “A impunida-
de é segura, quando a cumplicidade 
é geral”.

No âmbito penal, a luta contra 
a impunidade ganhou novo capítu-
lo. Felizmente, tramita no Senado 
Federal, precisamente na Comissão 
de Constituição, Justiça e Cidada-
nia (CCJ), um projeto de lei – PLS 
297/2015 – que tem por foco com-
bater a impunidade, no que diz res-
peito à prescrição (extinção da pu-
nição) de atos criminosos. O projeto, 
de autoria do senador Randolfe Ro-
drigues (Rede-AP),  propõe aumen-
tar em um terço o prazo de prescri-
ção das penas restritivas de direito, 
em casos de crime hediondo, lava-
gem de dinheiro, improbidade ad-
ministrativa ou crime praticado por 
milícia, associação ou organização 
criminosa. A proposta quer endure-
cer a regra também para condena-
dos reincidentes.

É pertinente a justificativa apre-
sentada pelo parlamentar ao proje-
to, que já tem parecer favorável da 
relatoria no âmbito do colegiado. 
Textualmente afirma que “Não há 
como negar que um dos maiores 
fatores de impunidade no Brasil 
decorre desse modo de cálculo de 
prescrição. O Parlamento brasilei-

ro deve assumir a postura bastante 
clara de que não mais concorda com 
o entendimento de que as punições 
corretamente aplicadas não sejam 
cumpridas em decorrência de um 
modo de cálculo de prescrição que 
gera impunidade”.

De fato, o Congresso Nacional 
não pode se furtar de dar uma res-
posta à sociedade no tocante a endu-
recer as regras para que investiga-
dos não possam se valer de brechas 
da legislação para procrastinar uma 
eventual condenação. E nesse senti-
do, esse projeto de lei terá um papel 
importante no combate à impuni-
dade em nosso país. Até por que a 
propositura prevê a restrição das 
chances de um acusado se benefi-
ciar por meio de inúmeros recursos 
disponíveis para retardar o trânsito 
em julgado de uma sentença conde-
natória. Caso não haja recurso para 
votação pelo Plenário do Senado, o 
projeto deverá chegar à Câmara dos 
Deputados ainda no próximo mês.

No campo político, há uma sen-
sação de que a impunidade ainda 
prevalece, quando da ocorrência de 
denúncias graves contra parlamen-
tares e até contra o presidente da 
República. A rejeição, pela Câmara 
dos Deputados, da segunda denún-
cia contra o presidente Michel Te-
mer (MDB), assim como a suspensão 
do afastamento do senador Aécio 
Neves, no ano passado, por exemplo, 
deixou esse sentimento no ar. Já está 
na hora de serem modificadas as re-
gras para casos de denúncias contra 
agentes políticos.
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Contra a impunidade

Editorial

Sofro de memória 
curta para certas coisas. 
Inclusive, para livros 
inteiros, muitos deles 
desbravados na hora 
até com frenesi e, mais 
a frente, esquecidos, 
ainda que me deixem al-
gum rescaldo de nebu-
losa procedência. Quantas achegas 
à nossa rotina de vida são colhidas 
remota ou presentemente de algu-
ma leitura! 

Falo nisto por causa da menção 
que Martinho Moreira Franco fez 
domingo ao meu pegadio com livros. 
Dependência que não está longe do 
modo como vivi a primeira infância, 
filho único numa casa de sítio, à dis-
tância de outras casas com crianças, 
medroso de lobisomens, de cachor-
ro doente, do bote do guaxinim, de 
cobra coral que era a que mais des-
lizava sutilmente por entre as er-
vas rasteiras dos cantos de parede. 
Medo do doido Olegário, que ama-
nhecia rodeando os altos com seu 
grito rouco de fonemas que não che-
gavam a palavra nenhuma! 

Resumia-me numa convivência 
de silêncios apenas cortada pelas fa-
las  da cozinha, pelo zunido das abe-
lhas em seu trânsito das f lores para 
os cortiços do alpendre aberto para 
os raios prodigiosos da manhã.  

Luiz! Era de vez em quando o 
chamado lá de dentro a saber onde 
eu estava, o que estava fazendo. Já 
lendo sozinho, é nos poucos livros 

de casa que começo a 
achar companhias. O 
próprio livro adotado 
me atrelava a um casal 
de crianças que ruma-
va de trem das terras 
do cacau para as do 
café com leite, deixan-
do-me atrapalhado em 

Pindamonhagaba. Aí demorei sole-
trando, perdendo os dois de vista.

E fiquei nessa dependência, re-
moendo o despreparo físico para o 
esporte, o futebol, o vôlei do tempo 
de ginásio, a mim reduzido ao time 
de botão, uma seleção em que entra-
vam desde craques do Treze aos do 
Vasco.

Como pode ver o meu acamara-
dado compadre do Jaguaribe, não 
me peguei com o livro por opção, 
nem mesmo por alternativa, mas 
como único recurso para não ficar 
falando sozinho. Sem esquecer o in-
ternato, no antigo Pio XI do padre 
Odilon Pedrosa, com mais horas no 
salão de leitura, na sala de aula, na 
missa, no terço do que nos interva-
los das refeições e do recreio.

 É uma dependência, para não 
dizer vício, mas com uma vantagem, 
os livros não mudam. Serenos ou ar-
rebatados, venham de Machado ou 
de Euclides, de Carlos Romero ou de 
Hildeberto, serão sempre assim que 
os vamos reencontrar. O livro de on-
tem, o de sempre; o que muda é o al-
cance que o tempo e a vida nos vão 
acrescentando.

Refúgio nos livros
Não me peguei com o 

livro por opção, nem 
mesmo por alternativa, 

mas como único  
recurso para não ficar  
falando sozinho   

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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Candidato a senador, Roberto Paulino (MDB) 
decidiu suspender, por 48 horas, suas atividades 
de campanha. Motivo: falta de dinheiro, segundo 
alegou o emedebista. E ao dizer que até combus-
tível estaria faltando, sugeriu que poderia estar 
havendo boicote à sua candidatura dentro do seu 
partido. Os recursos do fundo especial de finan-
ciamento de campanha só estariam vindo para a 
campanha de José Maranhão.    

No próximo sábado dia 15, às 
10h, na Livraria do Luiz, na 
Galeria Augusto dos Anjos, 
em João Pessoa, ocorrerá o 
lançamento de dois livros: 
“Ivan Bichara – Depoimen-
to”, de autoria do professor 
Francelino Soares, e o relan-
çamento de “Os 100 anos de 
Ivan Bichara-Inéditos”, sob 
a organização do jornalista 
Gonzaga Rodrigues.

Líder da bancada de oposição na Câmara Munici-
pal de João Pessoa, Léo Bezerra (PSB) acusou ve-
readores da base governista de usarem o ataque 
ao presídio PB1 para espalhar “factoides políticos”. 
Foi em resposta ao líder da base, Milanez Neto 
(PTB), que sugeriu uma intervenção militar no 
Estado. Para o socialista, estão se aproveitando de 
uma tragédia com objetivos eleitoreiros.    

ObjetivOs eleitOreirOs

lançamentOs

Haddad vai assumir a liderança, avalia jacksOn

“ele cOnspirOu” segundO turnO

ataque aO pb1: as fOrmas de dizer uma nOtícia

Sabatinado ontem por uma emissora 
de rádio – Campina FM –, o candida-
to a senador Luiz Couto (PT) admitiu 
que o seu partido cometeu um erro 
estratégico ao celebrar aliança com o 
MDB, na gestão de Dilma Rousseff. 
Em sua avaliação, Michel Temer 
conspirou deliberadamente contra 
o governo “por debaixo dos panos”, 
sobretudo quando a então presidente 
lhe deu a missão de ser o articulador 
político com o Congresso.  

Luiz Couto acredita que a transfe-
rência de votos de Lula para Fer-
nando Haddad, que foi oficializado 
ontem como candidato a presiden-
te, ocorrerá espontaneamente. Ele 
disse que tem testemunhado, nota-
damente no interior do Estado, as 
pessoas afirmando que vão votar 
no 13: “Vão votar em Fernando 
Haddad por causa de Lula”, avalia, 
afirmando que o candidato petista 
estará no segundo turno.    

Do presidente do PT na Paraíba, Jackson Macedo, ao projetar que Fernando Haddad estará 
na liderança das pesquisas de intenção de voto nos próximos dez ou quinze dias: “Os analistas 
políticos nacionais afirmam que Lula vai eleger o próximo presidente”. Para o dirigente, o ex-
-presidente vai transferir a maioria dos votos que tem para Haddad. 

bOicOtadO

Há duas formas de dizer uma no-
tícia: a que registra tão somente 
os fatos, contextualizando-os no 
tempo presente; e a que registra 
os fatos, não obstante o fato de 
não registrá-los, de fato, em sua 
completude. Nessa última, a forma 
de dizer obedece a uma lógica se-
letiva: amplia-se o que o fato tem 
de pior – tomemos o ataque da 
organização criminosa ao presídio PB1, ocorrido na madrugada da segunda-feira, por exemplo –, e 
minimiza-se o que está sendo feito para enfrentá-lo. Ressalte-se que em pouco mais de 24 horas, as 
forças de segurança capturaram mais de 50% dos detentos que fugiram, detalhe este que foi con-
venientemente secundarizado por alguns. Em termos de reação ao fato acontecido, possivelmente, 
é uma das que tiveram melhor desempenho, em nível nacional, em tais situações, em décadas. Esse 
lado da notícia foi desprezado – ou secundarizado, ao que parece, deliberadamente – por setores 
da mídia. Não seria essa uma informação honesta e verdadeira a ser dada à população, de modo 
que ela dimensionasse a reação operosa das forças de segurança? Uma emissora de João Pessoa 
disse, pela voz do seu apresentador, que desconhecia ter ocorrido “fato tão inusitado [referindo-se à 
ousadia dos bandidos em atacar um presídio no Brasil], de bandidos atacando de fora para dentro 
[do presídio]”. Porém, sejamos justos, ele até admitiu: “Eu posso estar enganado”. Estava. Há não 
só um, mas inúmeros ataques a presídios no país “de fora para dentro”. Rápida pesquisa sobre o 
tema na internet, por meio de fontes confiáveis, corrobora isso. A quem interessa espalhar que não 
existe enfrentamento qualificado da criminalidade na Paraíba? A quem interessa espalhar que o 
ataque a um presídio paraibano, por uma organização criminosa com ramificações nacionais, é fato 
inédito no país? A propósito, ontem, um grupo armado com fuzis usou o mesmo modus operandi 
para explodir o muro da Penitenciária Estadual de Piraquara, no Paraná, e libertar 29 detentos.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Zezinho e William Simões são investigados no processo que apura a manipulação de resultados no futebol

O presidente do Botafo-
go-PB, José Freire (Zezinho do 
Botafogo) e o do Campinense 
Clube, Wiliam Simões, se tor-
naram réus no processo que 
apura a manipulação de re-
sultados no futebol paraibano. 
No final da tarde de ontem, a 
juíza da 4ª Vara Criminal de 
João Pessoa, Andréa Galdino, 
atendeu denúncia oferecida 
pelo Ministério Público da Pa-
raíba e afastou os dois presi-
dentes de suas funções, deter-
minando a eles uma série de 
medidas cautelares que serão 
obrigados a cumprir.

Na mesma situação estão 
os dirigentes botafoguenses 
Breno Morais, Guilherme Novi-
nho, Francisco Sales e Alexan-
dre Cavalcanti, que também 
viraram réus e não podem 
mais responder pelo Belo, 
bem como o ex-presidente da 
Comissão Estadual de Arbi-
tragem de Futebol da Paraíba 
(Ceaf-PB), José Renato, e o ár-
bitro auxiliar do quadro da Fe-
deração Paraibana de Futebol 
(FPF), Tarcisio José, também  
réus na ação por integrarem o 
esquema. Tarcíso José, Breno 
Morais e José Renato, também 
acusados de fazerem parte da 
organização criminosa nesta 
ação, já cumprem essas mes-
mas medidas cautelares e já 
são réus de outra denúncia do 
MPPB sobre o caso.

A magistrada justificou 
sua decisão para o afastamento 
de todos os dirigentes afirman-
do haver “fortes indícios da 
prática dos fatos narrados da 
denúncia, com a participação 
direta dos denunciados, diri-
gentes e funcionários da agre-
miação, cuja manutenção des-
tes na função que ora exercem 
representam manifesto risco, 
não só ao clube, mas ao futebol 
da Paraíba…”. Eles são acusa-
dos de fazerem parte de uma 
de uma suposta organização 
criminosa que manipulava re-
sultados no futebol do Estado.

Além do afastamento, a 
juíza determinou que os agora 
réus cumpram algumas medi-
das cautelares. Os denunciados 
precisam comparecer ao cartó-
rio judicial da vara uma vez por 
mês, não podem sair do Estado 
sem autorização judicial e têm 
a obrigação de ficarem recolhi-
dos em suas residências todos 
os dias das 21h às 5h - salvo 
em casos de trabalharem com-
provadamente neste período 
do dia. Eles também estão 
proibidos de terem acesso a 
entidades e eventos desporti-
vos, de entrarem em contato 
com testemunhas e investiga-
dos nesse caso, além de terem 
que entregar à Justiça seus 
passaportes.

Todas essas decisões to-
madas pela juíza da 4ª Vara Cri-
minal de João Pessoa, Andréa 
Galdino são consequências da 
Operação Cartola, deflagrada 
no dia 9 de abril, um dia depois 
da final do Campeonato Parai-
bano, que consagrou o Bota-
fogo-PB como campeão esta-
dual. O MPPB e a Polícia Civil 
comandaram as investigações 
e identificaram o que chamam 
de uma organização criminosa 
que se estruturou para mani-
pular resultados no futebol 
paraibano.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Justiça torna réus dirigentes 
de Botafogo-PB e Campinense

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Felipe Gesteira

Prevenção ao suicídio

Hospital de Trauma realiza abraço simbólico 
As ações alusivas ao 

Setembro Amarelo tiveram 
continuidade na manhã des-
sa terça-feira (11), no heli-
ponto do Hospital Estadual 
de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Luce-
na, com a realização de um 
abraço simbólico visando 
sensibilizar a comunidade 
hospitalar e a sociedade civil 
sobre a questão do combate 
ao suicídio. O ato foi propos-
to pelo setor de psicologia e 
realizado por funcionários e 
acompanhantes da unidade 
de saúde. 

O diretor administra-
tivo da instituição, Sidney 
Schmid, ressaltou a impor-
tância da ação. “Gostaria de 
aproveitar a oportunidade 
e parabenizar a psicologia 
por abraçar a causa que-
brando preconceitos e até 
medos sobre o assunto. A 
sociedade deve quebrar os 
tabus e falar sobre o suicí-
dio abertamente, afinal de 
contas é um problema de 

saúde pública, e a omissão 
sobre o assunto só piora o 
problema”, destacou. 

A coordenadora da psi-
cologia, Anne Micheli Paiva, 
observa que devemos ficar 
atentos, pois a doença é si-
lenciosa e pode ser fatal. 
“Os casos de suicídio vêm 
aumentando e a depressão 
é a grande responsável por 
essas mortes. Por esse moti-
vo, temos que informar e es-
clarecer a maior quantidade 
de dúvidas sobre o assunto, 
pois, só assim, vamos conse-
guir salvar o maior número 
de pessoas e formar multi-
plicadores no projeto que 
desenvolvemos no Hospital 
de Trauma ‘Ressignificando 
Vidas’”, explicou. 

O setor de estatísticas 
constatou que nos primeiros 
oito meses de 2018 deram 
entrada na instituição 127 
pessoas que tentaram sui-
cídio, um aumento de 27%, 
no número de ocorrências 
em comparação ao mesmo 

Telejudiciário disponibilizará certidão on-line
A partir desta quar-

ta-feira (12), a Certidão de 
Atividade Jurídica passará a 
ser disponibilizada por meio 
do Sistema de emissão de 
certidões on-line Certo, de-
senvolvido pela Diretoria de 
Tecnologia da Informação e 
pela Gerência do Telejudiciá-
rio do Tribunal de Justiça da 
Paraíba. O documento, que 
comprova a atividade jurídi-
ca exigida para ingresso na 
Magistratura, por exemplo,  
poderá ser requisitado e re-
cebido no email do requisi-
tante, de forma automática e 
econômica, como ressaltou o 
gerente do setor, Cláudio Al-
ves de Ataíde.

“É um serviço voltado 
para um advogado que preci-

sa comprovar sua atividade 
para um concurso público, 
por exemplo. Ou mesmo um 
advogado ou defensor públi-
co que queira saber a quan-
tidade de processos que se 
tem no âmbito do Poder Ju-
diciário do Estado da Paraí-
ba. A única exceção são os 
processos que correm em se-
gredo de Justiça, que não se-
rão disponibilizados”, com-
plementou Cláudio Ataíde.

O gerente esclareceu 
que antes, a emissão deste 
documento poderia demorar 
de um dia a uma semana, o 
que, além do tempo, deman-
dava papel, impressão, ener-
gia. “Já houve certidões soli-
citadas por advogados que 
ocuparam até uma resma de 

papel. Agora, este gasto pra-
ticamente não existirá, com 
exceção dos requerimentos 
feitos pessoalmente, mas 
isso deve diminuir, conside-
ravelmente, devido à prati-
cidade de receber a certidão 
oficial de forma automática”, 
comentou. 

O Sistema Certo entrou 
em funcionamento desde 
setembro do ano passado, e 
foi ampliando o leque de cer-
tidões disponibilizadas de 
forma gradativa. Conforme o 
gerente, o objetivo é agilizar 
o atendimento às pessoas fí-
sicas e jurídicas que utilizam 
os serviços do Telejudiciário.

“É um sistema que une 
todas as bases processuais 
existentes no Tribunal de 

Justiça da Paraíba – no 1º 
e 2º Graus – faz a pesqui-
sa em cada uma delas e 
emite a certidão. Antes, as 
certidões eram solicitadas 
e ficavam retidas, até que 
as pesquisas fossem feitas, 
manualmente, em todo o 
Estado”, explicou Cláudio.

As primeiras modalida-
des de certidões liberadas 
foram de Falência, Execução 
Fiscal, Cível, Recuperação 
Judicial e Extrajudicial. Este 
ano, o setor inseriu, também, 
a Criminal e a Militar. “Grada-
tivamente, estamos amplian-
do o leque deste serviço, a 
medida em que vamos verifi-
cando e corrigindo as falhas 
que o sistema, por acaso, ve-
nha a apresentar”, declarou.

Cláudio acrescentou, 
ainda, que as certidões são 
emitidas imediatamente, 
quando não existe nenhum 
processo envolvendo a pes-
soa que a requereu. Quando 
existe alguma restrição ou 
um homônimo, o sistema 
represa o documento e o 
usuário deve entrar em con-
tato com o Telejudiciário, 
que, em um curto espaço de 
tempo, o libera.

O gerente adiantou, 
também, que está em fase de 
estudo a liberação da Certi-
dão para Instrução Proces-
sual, o que, segundo ele, vai 
auxiliar os serviços internos 
das Varas Criminais, ofere-
cendo maior segurança e 
agilidade no serviço.

Saúde promove mesa redonda sobre o tema
A Secretaria Estadual de Saúde 

(SES), por meio da Coordenação 
Estadual de Saúde Mental, promo-
veu, na manhã dessa terça-feira 
(11), uma mesa redonda com o 
tema “Suicídio: Vigilância e Cui-
dado”. O evento, que aconteceu 
no auditório do Centro Formador 
de Recursos Humanos (Cefor-RH), 
contou com a participação de re-
presentantes de Rede de Atenção 
Psicossocial (Caps) da Paraíba, 
profissionais da área de saúde 
mental e rede hospitalar, gestores 
de saúde, população indígena, 
equipe de Gerência Executiva de 
Vigilância em Saúde da SES, além 
de representantes do Projeto “Res-
significando Vida”, do Hospital de 
Trauma de João Pessoa.

“Nossa intenção com even-
tos como este é conscientizar os 

profissionais de saúde, parentes 
e amigos de pessoas que buscam 
ou não acolhimento para a dor da 
alma, que pode, sim, ser tratada 
de forma preventiva. O suicídio 
é um alerta de saúde pública e 
pode ser evitado”, comentou a 
técnica em Saúde Mental da SES, 
Cristina Pereira.

Em 2013 foi lançado o Pla-
no Nacional de Ação em Saúde 
Mental pela Organização Mundial 
de Saúde visando promover a pre-
venção em todos os níveis de saúde 
pública. “O suicídio e tentativas de 
suicídio apresentam anualmente 
números significativos na taxa de 
mortalidade e, por isso mesmo, é 
de suma importância desenvolver 
programas e atividades de pre-
venção em cada serviço de saúde 
que assiste diariamente essas 

pessoas que estão em sofrimento 
psíquico. É importante ampliar e 
fortalecer as ações de promoção 
à saúde e vigilância relacionadas 
diretamente ao suicídio, reduzin-
do as tentativas e a morte dessas 
pessoas”, pontuou Cristina.

Na Paraíba, até agosto deste 
ano, 120 pessoas cometeram suicí-
dio (97 homens e 23 mulheres). Em 
2017, 252 pessoas (198 homens e 
54 mulheres) tiraram a própria vida 
e 2016 foram 186 mortes (152 ho-
mens e 34 mulheres) por suicídio.

Setembro Amarelo 
Desde 2015, a SES estimula 

e apoia ações que aprofundam 
reflexões na sociedade por meio 
da Campanha do Setembro Ama-
relo na rede de saúde mental no 
Estado. Durante todo o mês de 

setembro, os serviços da rede de 
atenção psicossocial, que são em 
sua maioria municipais, desenvol-
vem suas programações locais.

Além disso, desde o ano pas-
sado, a SES (por meio da Coorde-
nação Estadual de Saúde Mental, 
junto com outras instituições e en-
tidades interessadas e envolvidas 
com cuidado em Saúde Mental 
voltado para o tema do suicídio) é 
parceira do Ministério Público da 
Paraíba no alinhamento de ações 
efetivas de prevenção e construção 
de um Plano Estadual de Prevenção 
ao Suicídio. Para isso, foi montado 
um grupo de trabalho que visa 
tanto mapear as dificuldades de 
notificação dos casos, quanto 
melhorar a organização da rede 
de cuidado e apoio aos pacientes 
e familiares com este sofrimento.

Foto: Divulgação/Secom-PB

Ato foi proposto pelo setor de Psicologia e realizado por servidores e acompanhantes da unidade de saúde

período de 2017, quando 
deram entrada 99. As prin-
cipais causas que levaram os 
pacientes a tentarem contra 
a própria vida são distúrbios 
psicológicos, conflitos fami-
liares e conjugais, além do 
desemprego e depressão.

Setembro Amarelo
O mês de setembro foi es-

colhido pelo fato de no dia 10 
ser o Dia Mundial de Prevenção 
ao Suicídio. A data foi estipulada 
em 2014, por meio de uma ini-
ciativa do Centro de Valorização 
à Vida (CVV), do Conselho Fede-

ral de Medicina (CFM) e da Asso-
ciação Brasileira de Psiquiatria 
(ABP). Atualmente, o suicídio é a 
segunda principal causa de mor-
te de jovens entre 15 e 29 anos, e 
a falta de cuidados com a saúde 
mental está associada a pratica-
mente 100% dos casos.
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Na ação, o MPF pede que seja criado um plano de segurança de incêndio e antipânico para cada um dos estabelecimentos

MPF pede fechamento imediato 
de seis museus federais no Rio
Da Agência Brasil

O Ministério Público 
Federal (MPF) pediu ontem 
o fechamento imediato de 
seis museus federais que 
funcionam no Rio de Janei-
ro. São eles: Museu da Re-
pública, Museu Nacional de 
Belas Artes, Museu Histó-
rico Nacional, Museu Villa-
-Lobos, Museu da Chácara 
do Céu e Museu do Açude.

Segundo parecer do 
MPF, um levantamento do 
Instituto Brasileiro de Mu-
seu (Ibram) mostra que ne-
nhum dos seis museus tem 
alvará do Corpo de Bom-
beiros.

Na ação, o MPF pede 
que seja criado um plano 
de segurança de incêndio 
e antipânico para cada um 
dos museus “que garan-
tam a segurança elétrica 
e hidráulica, a fim de sal-
vaguardar a integrida-
de física de visitantes e 
funcionários, bem como 
o patrimônio histórico e 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

cultural integrantes das 
unidades museológicas”.

Os diretores dos mu-
seus interditados devem, 
segundo a ação, tomar pro-
vidências para proteger as 
obras de arte, documentos 
históricos e demais partes 
do acervo no local, ou se 
for preciso, transferindo 
para um lugar mais seguro.

A União e o Iphan serão 
responsáveis pelo financia-
mento do plano de seguran-
ça. E ao Ibram, a responsa-
bilidade pela execução do 
plano de segurança.

Sebrae contra Abram

O presidente do Serviço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae), Guilher-
me Afif Domingos, disse ontem que vai recorrer 
ao Supremo Tribunal Federal (STF) contra  a medi-
da provisória (MP) que criou a Agência Brasileira 
de Museus (Abram).

Segundo ele, será apresentado um mandado 
de segurança na tentativa de suspender o rema-
nejamento de 6% dos recursos, antes destinados 
ao Sebrae, para a Abram. A alegação é que a 
entidade terá prejuízos com a iniciativa.

Afif Domingos afirmou também que analisa 
a possibilidade de ingressar com uma ação direta 
de inconstitucionalidade no STF. O assunto será 
tema de reunião hoje.

Ele buscará apoio de entidades, como a 
Ordem dos Advogados do Brasil (OAB) e a Con-
federação Nacional da Indústria (CNI).

“Não somos contra a busca de soluções para 
os problemas dos museus, mas tem que ter mais 
gente envolvida. Podemos cooperar, mas pagar 
sozinhos está conta é desvio de finalidade”, disse, 
informando que o recurso deve ser apresentado 
até amanhã no Supremo.

Reações
De acordo com dados do Sebrae, os 6% vão 

gerar perda anual de 608 mil atendimentos fei-
tos a projetos de pequenos e médios negócios, o 
equivalente ao destinado ao Norte do país. Em sua 
defesa, o órgão lembrou que foram esses peque-
nos e médios empreendimentos que responderam 
por mais de 90% dos empregos com carteiras 
assinadas no país no primeiro semestre de 2018.

“Os recursos do Sebrae são oriundos de con-
tribuições de domínio econômico”, afirmou Afif. 
De acordo com ele, não há definição na Contri-
buição de Intervenção no Domínio Econômico 
(Cide) para investimentos em museus.

Medida
Pela medida provisória assinada anteontem 

(10), R$ 200 milhões do orçamento reservado 
ao Sebrae serão repassados para a Abram, res-
ponsável pela gestão de 27 museus. A Abram 
também vai assumir a reconstrução do Museu 
Nacional do Rio de Janeiro, destruído por um 
incêndio no começo do mês. Afif Domingos afir-
mou que levará a questão ao Congresso. Porém, 
Senado e Câmara estão em período eleitoral. 
Para o governo, a Abram tem o mesmo perfil de 
serviço social do Sebrae e, por isso, teria a mesma 
rubrica pagadora.

Servidores criticam criação de agência

 
Após o anúncio feito an-

teontem (10) pelo presidente 
Michel Temer da criação da 
Agência Brasileira de Museus 
(Abram) e consequentemente 
da extinção do Instituto Bra-
sileiro de Museus (Ibram), o 
ministro da Cultura, Sérgio Sá 
Leitão reuniu-se com os fun-
cionários do instituto ontem.

Na reunião, que durou 
cerca de três horas, os traba-
lhadores do Ibram questio-
naram o porquê da decisão 
ter sido tomada sem consul-
tá-los e de que forma a nova 
agência poderia melhorar 
a situação dos museus. “Eu 
quero saber o que eu faço 
agora. Vou para a minha sala 
e tenho uma série de ques-

tões para resolver. O que 
acontece agora? Eu te digo: 
estou ofendida”, disse uma 
das funcionárias do Ibram ao 
ministro.

Leitão disse que só have-
rá extinção do Ibram quando 
a Abram e a Secretaria de Mu-
seus e Acervos Museológicos, 
que será criada pelo Ministé-
rio da Cultura, estiverem cons-
tituídas e quando houver uma 
definição sobre servidores e 
instituições. “Não há risco. Não 
há nada que esteja na Medida 
Provisória que implique risco 
de paralisia, descontinuidade 
ou situação não resolvida. O 
último ato será a extinção do 
Ibram, quando não tiver mais 
nada nessa caixa”, disse Leitão.  

Medidas provisórias
Ontem, Temer assinou 

duas medidas provisórias, a 
primeira cria a Agência Brasi-
leira de Museus (Abram), que 
passará a administrar os 27 
museus que até então esta-
vam sob responsabilidade do 
Instituto Brasileiro de Museus 
(Ibram). A Abram também 
participará da reconstrução 
do Museu Nacional do Rio de 
Janeiro, destruído por um in-
cêndio no início de setembro. 
A segunda medida provisória 
estabelece o marco regulató-
rio para a captação de recur-
sos privados, com a criação de 
Fundos Patrimoniais.

As funções do Ibram, 
assim como o pessoal, serão 
repartidas entre a Abram e a 
Secretaria de Museus e Acer-
vos Museológicos. Segundo 
o ministro, todos os funcio-
nários do Ibram serão man-

tidos, tanto os servidores, 
quanto os terceirizados. Os 
contratos e convênios tam-
bém serão incorporados na 
nova configuração.

Segundo Leitão, os ser-
vidores do Ibram não foram 
consultados porque “não hou-
ve tempo. O tempo foi o tem-
po político estabelecido pelo 
governo. Tempo definido para 
que a MP saísse sem perder 
a caracterização da urgência”, 
conforme respondeu aos servi-
dores. Uma minuta da MP ficou 
pronta na quinta-feira (6) pela 
manhã. Às 14h representantes 
de ministérios e também do 
Ibram foram chamados para 
uma reunião que durou até as 
20h. O presidente do Ibram, 
segundo o ministro, Marcelo 
Araujo, esteve nessa reunião. 

(Leia mais na Página 18)

Carolina Gonçalves 
Da Agência Brasil  

Mariana Tokarnia  
Da Agência Brasil

Uma operação contra 
o roubo de cargas foi de-
flagrada ontem na Região 
Metropolitana do Rio. Parti-
ciparam da ação integrantes 
das Polícias Civil e Militar, da 
Força Nacional e do Exérci-
to. A Avenida Brasil, via de 
acesso à cidade que registra 
grande número de assaltos 
contra motoristas, foi um 
dos pontos de abordagens 
de caminhões. A ação, bati-
zada de Dínamo Cargas, con-
tou com a presença do secre-
tário estadual de Segurança, 
general Richard Nunes, que 
ressaltou a diminuição dos 
índices de roubo de cargas, 
desde o início da interven-
ção federal no Estado, em 
fevereiro deste ano.

“Esta operação tem 
como objetivo integrar to-
das as forças da intervenção, 
para que a gente possa redu-

zir esta modalidade crimi-
nosa, que é uma das formas 
de financiamento do crime 
organizado. Nós estamos 
atuando nas manchas cri-
minais levantadas pelo Ins-
tituto de Segurança Pública 
[ISP], atuando principalmen-
te na Avenida Brasil, entre 
os trevos que dão acesso às 
rodovias federais, até a Vila 
Kennedy. Do outro lado da 
Baía de Guanabara, estamos 
atuando em São Gonçalo, e 
na Baixada Fluminense, par-
ticularmente em Queimados 
e Belford Roxo. A operação 
está ocorrendo simultanea-
mente em todas essas áreas”, 
explicou o secretário.

O delegado Delmir 
Gouvea, titular da Delega-
cia de Roubos e Furtos de 
Cargas (DRFC), explicou 
que a operação deriva do 
aperfeiçoamento dos tra-
balhos de combate ao cri-
me organizado iniciados 
em abril deste ano.

O ministro do Supre-
mo Tribunal Federal 
(STF) Celso de Mello 
decidiu ontem rejei-

tar novo pedido feito pela defe-
sa do ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva para suspender a 
decisão da Justiça Eleitoral que 
barrou seu registro de candi-
datura à Presidência da Repú-
blica nas eleições de outubro.

Na decisão, o ministro en-
tendeu que a decisão do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE) que 
indeferiu a candidatura de Lula 
não inovou e seguiu a jurispru-
dência sobre a questão.

“O Tribunal Superior 
Eleitoral, ao apreciar a deci-
são ora impugnada, não inci-
diu na alegada viragem juris-
prudencial, pois não rompeu 
padrões jurisprudenciais até 
então prevalecentes naquela 
Corte”, decidiu.

 
A fome no Brasil caiu em 

um intervalo de dez anos. O 
levantamento O Estado da 
Segurança Alimentar e Nutri-
ção no Mundo 2018, divulga-
do ontem, foi feito por cinco 
agências das Nações Unidas 

e mapeou o quadro de segu-
rança alimentar no país e no 
restante do mundo.

Os autores do estudo 
compararam o grau de sub-
nutrição (ou fome, no jargão 
popular) da população em 
dois momentos: no biênio 
2004-2006 e no biênio 2015-
2017.

Operação combate 
o roubo de cargas

Mello mantém decisão 
do TSE sobre Lula

Fome cai no Brasil em 
dez anos, diz ONU

Um levantamento do 
Instituto Brasileiro de 
Museu (Ibram) mostra 
que nenhum dos seis 

museus tem alvará do 
Corpo de Bombeiros

A Agência Brasileira de Museus (Abram) também participará da reconstrução do Museu Nacional do Rio de Janeiro, destruído por um incêndio no início deste mês

Foto: Ricardo Moraes/Reuters/Agência Brasil

Vladimir Platonow 
Da Agência Brasil

André Richter  
Da Agência Brasil

Jonas Valente  
Da Agência Brasil
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2018
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Doador voluntário
Hemocentro da Paraíba realiza uma série de atividades em 
João Pessoa e Cabedelo alusivas à Semana de Mobilização em 
prol da Captação de Doadores de Medula Óssea. Página 8 Fo
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Assinatura da ordem de serviço para construção de nova sede do Procon-PB marcou o início das comemorações

A Autarquia de Proteção e 
Defesa do Consumidor do Es-
tado da Paraíba (Procon-PB) 
iniciou na última segunda-feira 
uma programação especial em 
comemoração ao 28º aniver-
sário do Código de Defesa do 
Consumidor. As atividades fo-
ram iniciadas com a assinatura 
da ordem de serviço da cons-
trução da nova sede do Procon
-PB em solenidade realizada 
na Casa do Artista Popular, na 
Praça da Independência.

Ontem, no Parque da La-
goa, foi feita uma ação conjun-
ta entre Procon-PB, Núcleo do 
Consumidor da Defensoria Pú-
blica da Paraíba e Comissão de 
Defesa do Consumidor da Or-

dem dos advogados do Brasil 
(OAB-PB). A ação foi bastante 
requisitada, já que se tratava 
de atendimentos ao público, 
com orientações, esclareci-
mentos de dúvidas, registro 
de reclamações e fiscalizações, 
bem como o recebimento de 
sugestões sobre o trabalho da 
OAB-PB e do Procon em defesa 
da população.

Também foram distri-
buídos folders, cartilhas com 
orientações e exemplares do 
CDC à população. Como par-
te da programação elaborada 
pelo Procon-PB, foi inaugu-
rada uma nova unidade do 
órgão na Casa da Cidadania, 
em Mangabeira. No Centro de 
Formação de Professores, em 
Bayeux, foram realizadas ou-
tras atividades em comemo-

ração ao aniversário do Códi-
go de Defesa do Consumidor, 
encerrando a programação às 
18h, com uma sessão solene 
na Câmara de Cabedelo.

A superintendente do 
Procon - PB, Késsia Liliana, fa-
lou sobre a data destacando 
que hoje o CDC é um divisor de 
águas. “Eu digo que ele é um 
divisor de águas porque an-
tigamente o consumidor não 
tinha voz e direitos, então, foi 
a partir desse código que fo-
ram criados os procons e hoje 
esses direitos são respeitados”, 
destacou. Ela destacou o aten-
dimento realizado pelo órgão 
nos últimos três anos. “Para 
se ter uma ideia, o Procon-PB 
atendeu mais de 61 mil consu-
midores fazendo com que os 
seus direitos fossem respeita-

dos conforme o CDC”.
Segundo o defensor pú-

blico e coordenador do Núcleo 
de Defesa do Consumidor (Nu-
decon) da Defensoria Pública 
do Estado da Paraíba (DPPB), 
Manfredo Rosenstock, o ór-
gão tem atuado diariamente 
em defesa do consumidor. “O 
nosso objetivo é solucionar 
conflitos entre as partes. O Nú-
cleo é mais um reforço para os 
consumidores na defesa dos 
seus direitos e especialmente 
por quem enfrenta problemas 
com planos e seguros privados 
de assistência médica à saúde, 
contas de cartão de crédito 
ou se sentiu ludibriado em al-
guma operação no comércio, 
pois nós temos expressivos 
resultados na solução de con-
flitos através da conciliação e 

mediação extrajudicial”. 
O secretário da Comis-

são de Defesa do Consumidor 
(CDC) da Ordem dos Advoga-
dos do Brasil, Seccional Paraíba 
(OAB-PB), Tiago Tavares, tam-
bém fez atendimento ao publi-
co na ação no Parque da Lagoa. 
Ele considerou a ação impor-
tante e disse que a OAB-PB 
está atuante para garantir os 
direitos do consumidor. “Nós 
estamos sempre auxiliando o 
consumidor e cada vez mais 
estamos conseguindo, junta-
mente com os Procons, auxiliar 
o consumidor nas demandas 
de maneira diária sempre a fa-
vor dos seus direitos”, explicou.

Saiba Mais:
CDC - a Lei nº 8.078, que 

deu origem ao Código de De-

fesa do Consumidor, foi pro-
mulgada em 11 de setembro 
de 1990 e entrou em vigor 
em 11 de março de 1991, 
inserindo no ordenamento 
jurídico brasileiro uma po-
lítica nacional para relações 
de consumo. Antes do CDC, 
era o Código Civil de 1916 
que tratava dos problemas 
no relacionamento entre con-
sumidores e fornecedores de 
bens e serviços. Mas o código 
se mostrava insuficiente para 
dar conta dos fenômenos, 
cada vez mais sofisticados 
e dinâmicos decorrentes da 
moderna sociedade de consu-
mo. Além de determinar re-
gras para a troca e consertos 
de produtos, o código tam-
bém proibiu propagandas en-
ganosas e contratos abusivos.

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Chico José
chicodocrato@gmail.com

Ações celebram aniversário do 
Código de Defesa do Consumidor

Feriado no comércio

Dia do Comerciário é comemorado na próxima segunda-feira

Estabelecimentos co-
merciais no Centro de João 
Pessoa, lojas de shopping, 
padarias e restaurantes es-
tarão fechados na próxima 
segunda-feira (17) devido 
ao Dia do Comerciário. Com 
o intuito de unificar a data, 
empresas de Comércio e Ser-
viços da Região Metropolita-
na de João Pessoa e Campina 
Grande estabeleceram que, a 
partir deste ano, o Dia do Co-
merciário será comemorado 
na terceira segunda-feira do 
mês de setembro.

A assessoria de comu-

nicação da Federação do Co-
mércio do Estado da Paraíba 
(Fecomercio) informa que a 
decisão visa unificar a data 
no Estado, já que em  Cam-
pina Grande a data era cele-
brada em agosto e na capital 
paraibana em outubro.

Para celebrar o Dia dos 
Comerciários, o Sesc Grava-
tá, em João Pessoa, e o Sesc 
Açude Velho, em Campina 
Grande, vão realizar uma 
programação com diversas 
atividades de lazer para os 
trabalhadores do Comércio e 
seus dependentes. Neste dia, 
haverá uma equipe de saúde 
para aferir a pressão arterial, 
glicemia dos comerciantes, 

oficinas e atração musical. 
Além disso, ocorrerá uma 
programação voltada para 
os filhos dos comerciantes 
com brincadeiras e distribui-
ção de algodão doce e pipoca 
para as crianças.

Mangabeira Sho-
pping: As lojas estarão 
fechadas e ainda não há 
definição sobre o fun-
cionamento da praça de 
alimentação. 
Funcionamento nor-
mal:
n Academia : 5h30 à 
23h 
n Cinema: 12h às 22h30
n Boliche e Game Sta-

tion: 10h às 22h

Manaíra Shopping
n Praça de alimentação, 
lojas, Domus Hall, Pague 
Fácil, casas de câmbio e 
Fesp Faculdade estarão 
fechados
n Cinema, Game Station 
e boliche: 10h às 22h
n Academia: 6h às 23h
n Bancos: 10h às 22h

n Lotérica: 10h às 20h

Tambiá Shopping
n Lojas fechadas
n Praça de alimentação, 
cinema e Playtoy terão 
funcionamento normal
Mag Shopping
n Lojas fechadas
n Praça de alimentação: 
10h às 22h
n Cinema: 13h às 22h

FunCionAMEnTo noS prinCipAiS ShoppingS DA CApiTAl

Empresas de comércio 
e serviços de João 
Pessoa e Campina 

Grande estabeleceram  
a terceira segunda-

feira de setembro para 
celebrar a data

Lojas de Campina Grande também fecham

O comércio de Campina Grande 
não abrirá as portas na próxima se-
gunda-feira (17). Esta data, conforme 
decisão acertada entre entidades 
patronais e o Sindicato dos Comer-
ciários, será considerada como o dia 
consagrado a essa categoria profissio-
nal. É o que informa o presidente do 
Sindicato, José do Nascimento Coelho, 
adiantando que só poderão funcionar 
as farmácias de plantão. 

Segundo o sindicalista, as partes 
já haviam pactuado a fixação dessa 
data, independentemente do dissídio 
coletivo requerido pelo Sindicato de 
Campina Grande. A decisão vale para  
Campina, João Pessoa e Guarabira.  
“Ficou acertado que toda terceira se-
gunda-feira de setembro será o Dia 
dos Comerciários”, disse Coelho. 

José do Nascimento Coelho in-
formou que as comemorações terão 
como local o Centro de Atividades 
do Serviço Social do Comércio (Sesc), 
na Rua Paulo de Frontin, às margens 
do Açude Velho. “Haverá música ao 

vivo, recreação no parque aquático e 
atividades para crianças. Só deu tem-
po para elaborar uma programação 
esportiva”, salientou o sindicalista. 

         
novo piso salarial
Com a instauração do processo do 

dissídio, cujo julgamento está à espera 
de um parecer do Ministério Público, 
os comerciários têm agora o dia 10 de 
julho como data-base para reajuste 
salarial. Noventa por cento das reivin-
dicações já foram atendidas, entre as 
quais, a fixação de novo piso salarial, 
que ficou em R$ 1.046,50. Os traba-
lhadores que ganham acima do piso 
normativo tiveram reajuste de 1,9%.

No entendimento do presidente 
do Sindicato dos Comerciários,  o 
dia 17 de setembro, além de ser uma 
data para comemoração, deverá ser 
de reflexão para a categoria. “Os 
trabalhadores terão um dia para re-
flexão e para analisar o desempenho 
dos parlamentares que foram contra 
os interesses dos trabalhadores e 
votaram a favor de uma reforma tra-
balhista que trouxe mais prejuízos do 
que ganhos”, disse.   

Foto: Evandro Pereira

No Parque da 
Lagoa, uma ação 
conjunta possibi-
litou atendimento 
ao público, com 
orientações e 
distribuição de 
cartilhas sobre 
o CDC
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Operação Dínamo IV, realizada pelo Exército Brasileiro, vistoria documentação, depósitos e armazenamento do produto

O Exército, por meio 
do Sistema de fiscalização 
de Produtos Controlados 
(SisFPC), realizou durante 
todo o dia de ontem a Ope-
ração Dínamo VI, com o ob-
jetivo de combater o desvio 
de explosivos de pedreiras 
e mineradoras em todo 
o país. Na Paraíba a ação 
contou com o apoio das Po-
lícias Militar e Civil, Corpo 
de Bombeiros Militar, Iba-
ma, Receita Estadual e o 
Departamento Nacional de 
Produção Mineral. Além da 
Paraíba, no Nordeste a fis-
calização aconteceu simul-
taneamente em Pernambu-
co, Rio Grande do Norte e 
Alagoas, sendo coordenada 
pela Diretoria de Fiscaliza-
ção de Produtos Controla-
dos (DFPC).

Na Paraíba foram fis-
calizadas doze empresas. 
A operação ocorre dois 
dias após a ação de bandi-
dos que usaram explosivos 
para invadir o Presídio de 
Segurança Máxima PB1, lo-
calizado no bairro de Man-

gabeira, em João Pessoa. 
No entanto a fiscalização 
visa a vistoria de documen-
tos de controle de explosi-
vos, as condições dos de-
pósitos das empresas, bem 
como o armazenamento 
dos produtos controlados 
pelo Exército.

A Operação Dínamo VI 
visa coibir desvios de ex-
plosivos que poderiam ser 
utilizados para pôr em ris-
co a segurança da popula-
ção e ainda reduzir a possi-
bilidade de que explosivos 
utilizados por empresas 
registradas, ou de origem 
ilícita, sejam desviados e 
empregados contra pesso-
as e estruturas. A fiscaliza-
ção acontece por meio da 
vistoria da documentação 
de controle de explosivos, 
as condições dos depósi-
tos e o armazenamento dos 
produtos controlados pelo 
Exército.

A previsão do Exército 
é fiscalizar 750 estabele-
cimentos, sendo empre-
gados cerca de mil milita-
res da força terrestre. As 
ações impactam direta-
mente a segurança públi-

Cardoso Filho    
josecardosofilho@gmail.com

Fiscalização combate desvio 
de explosivos em pedreiras

A sacada do eleitor
Não adianta seguir no entendimento 

e/ou expectativa de que encontraremos 
um salvador da pátria. No Brasil existe um 
embasamento constitucional que define 
as diretrizes e dar o comando para impor 
limites ao governante de plantão. Afora 
isto, são inegáveis o funcionamento das 
instituições e o seu desempenho para 
salvaguardar incólume a economia contra 
o desequilíbrio e a insensatez atual ou 
provável do presidente da República.

É importante destacar que a divisão 
entre os poderes, razão sustentada por 
Montesquieu, existe para impor limites e 
inibir excessos de algum desavisado go-
vernante ou detentor do bastão de repre-
sentante de poder. Até prova em contrário, 
é induvidoso o seu eficaz funcionamento 
na conjuntura atual, não obstante as su-
cessivas crises, mormente, a crise política, 

que nos atingiu fortemente nos últimos 
anos e que culminará por afetar a econo-
mia com efeitos deletérios ao desenvolvi-
mento econômico e social do nosso país. 

Não precisa ser um “habitué” dos 
jornais, sites, revistas para denotar a 
fragilidade da classe política no quesito 
probidade, moral e bons costumes, que re-
dundou na condenação, prisão e restrição 
de direitos políticos de figuras coroadas. 
E isto afetou sobremaneira a economia 
do nosso país, a ponto de impedir o nosso 
crescimento, em alguns momentos jogan-
do para abaixo da linha o desempenho 
econômico do Brasil. Afora isto, se perce-
beu o agravamento da crise social, com 
um desemprego alarmante decorrente do 
fechamento de empresas e da demissão 
em massa de empregados formais. 

O mundo avançou a passos largos 

no sentido de integra-se economicamen-
te, de forma que os países,  pelo menos 
no aspecto econômico, precisam adotar 
regras comuns para que possam sobrevi-
ver; Aliás, aqueles países que escolheram 
a opção de se isolar e se entender au-
tossuficientes estão submetidos a crises 
muito maiores do que aquelas que mundo 
atravessa. 

Parece-me que os governantes que 
venderam a ideia e a proposta de salvar a 
pátria e manter o “status quo” deram com 
os burros n’água. 

Portanto, a poucas semanas do pleito 
eleitoral que elegerá o próximo presiden-
te do Brasil, é imperioso a cada eleitor 
brasileiro fazer um exercício de sensatez e 
responsabilidade, para que não concorra 
para o agravamento da crise, atualmente 
restrita à economia e à política, porém 

podendo descambar e atingir as institui-
ções que por ora mantêm-se coibindo os 
desacertos e punindo os seus malfeitores. 

É muito aquilo que se exigira do pró-
ximo presidente: lucidez do diagnóstico, 
convicção dos rumos a serem tomados, 
boa articulação política, ampla base de 
apoio para impor limites às negociações 
administrativas internas, com os demais 
poderes, para adotar avanços que possam 
de fato ter resultados positivos. 

Estes requisitos serão o divisor de 
águas entre aqueles que se propõem dian-
te da plausibilidade e dos outros que estão 
propostos a simples torcida, partir para 
galera, frase de efeito e ao autoengano. 
(Rômulo Araújo Montenegro é advogado; 
mestre pela PUC/SP; doutorando pela 
UMSA/Argentina; e professor universitá-
rio).

Rômulo Araújo Montenegro 
hdnobrega@gmail.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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ca nacional, uma vez que 
contribuem, significativa-
mente, para a redução da 
violência com explosivos 
e, consequentemente, para 
a melhoria da sensação de 
segurança.

Ambiente Interagências
O Sistema de Fisca-

lização de Produtos Con-
trolados, coordenado pela 
Diretoria de Fiscalização 
de Produtos Controlados 
(DFPC), realiza suas opera-

ções em ambiente intera-
gências, complementando 
o poder de Polícia Adminis-
trativa do Exército, nessas 
situações operacionais, com 
o poder de Polícia Judiciá-
ria, dos órgãos de Ordem e 

Segurança Pública. Dessa 
forma, é possível atuar com 
mais eficácia contra os ilíci-
tos encontrados, produzin-
do resultados mais expres-
sivos e duradouros para a 
sociedade.

Na Paraíba, a ação conta com o apoio das Polícias Civil e Militar, Corpo de Bombeiros, Ibama, Receita Federal e Departamento Nacional de Produção Mineral 

Foto: Arquivo-EB

Mata Atlântica em Pé

MPs de 15 estados fazem operação 
para identificar desmatamentos

Unidades do Ministé-
rio Público de 15 estados 
lançaram na segunda-feira 
(10), uma operação nacional 
com o objetivo de identificar 
desmatamentos em áreas de 
Mata Atlântica, punir os res-
ponsáveis e cobrar a repara-
ção dos danos. A Operação 
Nacional Mata Atlântica em 
Pé conta com a participação 
das polícias ambientais e ór-
gãos públicos locais. Na Para-
íba, a ação deve se concentrar 
em nove alvos, que somam, 
aproximadamente, 100 hec-
tares de área fiscalizada.

Além do Ministério 
Público da Paraíba (MPPB) 
estão realizando a operação 
os MPs dos seguintes esta-
dos: Paraná, Rio Grande do 

Sul, Santa Catarina, Mato 
Grosso do Sul, Goiás, São 
Paulo, Espírito Santo, Mi-
nas Gerais, Bahia, Sergipe, 
Pernambuco, Rio Grande do 
Norte, Piauí e Ceará.

O bioma da Mata Atlân-
tica está presente em 17 esta-
dos brasileiros e cobre cerca 
de 13% do território nacional, 
onde vivem aproximadamen-
te 140 milhões de pessoas, 
que dependem das múltiplas 
funções ambientais da Mata 
Atlântica. Apesar disso, con-
tinuam ocorrendo desmata-
mentos em toda sua extensão.

A iniciativa busca a pro-
teção e a recuperação do bio-
ma a partir da identificação 
das áreas degradadas nos 
últimos anos e dos respon-

sáveis pelas agressões, para 
cobrar a reparação dos danos 
e outras medidas compensa-
tórias. Com duração previs-
ta até hoje, os trabalhos de 
fiscalização são conduzidos 
e coordenados por equipes 
formadas por representan-
tes dos Ministérios Públicos, 
órgãos públicos ambientais 
e polícias ambientais de cada 
Estado participante, a partir 
da organização e planeja-
mento idealizados pelo Mi-
nistério Público do Paraná. 
Os resultados da operação 
nacional serão apresentados 
amanhã.

Os Centros de Apoio 
Operacional das Promoto-
rias de Justiça de Proteção 
ao Meio Ambiente dos MPs 

de cada Estado assumirão as 
tarefas de sistematizar os re-
sultados das fiscalizações. Na 
sequência, encaminharão os 
relatórios, junto com mate-
rial de apoio, às Promotorias 
de Justiça das comarcas onde 
forem identificados dos da-
nos ambientais.

Mata Atlântica em Pé
A Operação Nacional 

Mata Atlântica em Pé, com 
participação de Ministérios 
Públicos, polícias e outros ór-
gãos ambientais de 15 esta-
dos, foi lançada na manhã da 
segunda-feira (10). O objeti-
vo é identificar desmatamen-
tos na Mata Atlântica, punir 
os responsáveis e cobrar re-
paração dos danos. 

A comissão do Con-
curso Público para o 
Curso de Formação de 
Soldados do Corpo de 
Bombeiros Militar da Pa-
raíba (CFSd2018/CBMPB) 
registrou, na segunda-fei-
ra (10), a pré-matrícula de 
49 canditados melhores 
classificados no certame; 
além de um convocado 
sub júdice - aprovado em 
seleção realizada ante-
riormente.

Conforme a comissão, 
dentre os  chamados – 46 
homens e 5 mulheres –, 
houve apenas um faltoso. 
Os demais compareceram 
ao Quartal do Comando Ge-
ral do CBMPB, em Marés, na 
capital, munidos da docu-
mentação exigida em edital, 
e já iniciaram o período de 
instruções do curso.

No entanto, a aula-

-inaugural oficial será re-
alizada hoje, em Campina 
Grande, juntamente com 
os aprovados para o Curso 
de Formação de Soldados 
da Polícia Militar da Pa-
raíba. No caso dos bom-
beiros,  a qualificação tem 
duração de 1.600 horas-
-aulas em regime integral 
de estudos, bolsa equiva-
lente a um salário mínimo 
vigente, mais auxílio ali-
mentação. 

Ao final, com apro-
veitamento, o aluno será 
formado como tecnólogo 
de segurança pública – 
bombeiro militar. O con-
curso teve edital lançado 
em março deste ano, com 
a oferta de 100 vagas para 
ingresso no Corpo de Bom-
beiros Militar da Paraíba 
(CBMPB) e 900 para a Polí-
cia Militar do Estado.

Candidatos iniciam 
Curso de Formação 
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Unidade industrial se instala na Paraíba gerando cerca de 100 empregos diretos e movimentando a economia 

A empresa Alpha Mo-
tion, que atua na produção 
de molejos para colchões 
em todos os estados do Nor-
deste e outros locais do país, 
foi inaugurada, na manhã de 
ontem, na cidade do Conde. 
A empresa do Mato Grosso 
do Sul está há 17 anos no 
mercado e deve gerar cerca 
de 100 empregos diretos, 
além dos indiretos. O go-
vernador Ricardo Coutinho, 
a prefeita de Conde, Márcia 
Lucena, e outras autorida-
des participaram da soleni-
dade de inauguração da uni-
dade industrial.

Na ocasião, o governa-
dor Ricardo Coutinho co-
mentou que, mesmo em mo-
mentos de crise nacional, a 
Paraíba continua sendo um 
Estado com potencial para 
atrair novos investimen-
tos. Ele ainda lembrou que, 
no ano passado, “a Paraí-
ba conquistou a 1ª posição 
do Nordeste no Ranking de 
Competitividade dos Esta-
dos, sendo o 10º mais com-

Empresa do Mato Grosso do 
Sul é inaugurada no Conde

petitivo do Brasil e, este ano, 
a tendência é que estejamos 
novamente entre os 10 mais 
competitivos do país”, falou. 

“Espero que a Alpha tenha 
sucesso na Paraíba, amplie a 
produção e possa gerar cada 
vez mais emprego e renda”, 

ressaltou o governador.
A Alpha Motion se ins-

tala na Paraíba com investi-
mento na ordem de R$ 7 mi-

lhões e capacidade instalada 
de produção anual de 120 
mil unidades de molejos do 
tipo ensacado e mais 120 mil 

As chuvas ocorridas 
no tempo apropriado pos-
sibilitaram o êxito do Pro-
grama de Revitalização da 
Cultura do Caju, no municí-
pio de Bernardino Batista, 
com a colheita da primeira 
safra do plantio de 10.500 
mudas por 50 famílias agri-
cultoras de 13 comunida-
des rurais.

O programa é execu-
tado pela Emater e Emepa, 
empresas integrantes da 
Gestão Unificada (GU), em 
parceria com a Prefeitura 
Municipal. O programa foi 
lançado em Bernardino 
Batista, a partir de parceria 
para a produção de mudas 
e assistência técnica ofere-
cida pela Emepa e Emater. 
Outros municípios têm 
manifestado interesse em 
participar da revitalização 
da cultura que garante de-
senvolvimento sustentável 
e geração de renda familiar. 

A região tem um gran-
de potencial para a cultura 
do caju e a proposta é fazer 
a revitalização com acom-

panhamento técnico visan-
do proporcionar postos de 
trabalho e renda para as 
famílias beneficiárias.

A partir de um con-
vênio, a Emepa produziu 
10.500 mudas de caju CC-
76, colocou pesquisadores 
e técnicos agrícolas para 
ministrar palestras e trei-
namentos aos agricultores 
familiares beneficiados 
acerca de tecnologias de 
cultivo da cultura do caju. 

No município de Mari, 
Agreste paraibano, o Pro-
grama de Revitalização do 
Caju, lançado com a entre-
ga de 10 mil mudas a 50 
agricultores familiares as-
sistidos pela Emater, tam-
bém vem apresentando 
bons resultados.

As famílias beneficia-
das residem nos Assenta-
mentos Tiradentes e Zumbi 
dos Palmares onde foi ini-
ciado o plantio. As mudas 
são produzidas na Estação 
Experimental Cientista 
José Irineu Cabral em Man-
gabeira, da Emepa. 

Começa a colheita do caju 
do projeto de revitalização

Alpha Motion tem capaci-
dade de produção anual 
de 120 mil unidades de 

molejos do tipo ensacado 
e mais 120 mil de mole-

jos do tipo bonnel

Foto: José Marques

Raízes do Brejo

Nove municípios paraibanos integram 
evento cultural que começa sexta-feira

Lar da Providência inicia amanhã a 
48a edição da feira da instituição 

Mais um evento rela-
cionado ao turismo que vai 
contemplar nove cidades do 
Brejo paraibano será iniciado 
na próxima sexta-feira (14) 
e se prolonga até o dia 25 de 
novembro. É a Rota Cultural 
Raízes do Brejo, uma realiza-
ção do Fórum do Turismo do 
Brejo, com apoio do Governo 
da Paraíba por meio da Em-
presa Paraibana de Turismo 
(PBTur) e de outros órgãos 
estaduais, que começa pela 
cidade de Belém, 123km de 
João Pessoa.

Em 2018, além dos mu-
nicípios que participaram da 

primeira edição do evento, 
Alagoinha, Duas Estradas, 
Lagoa de Dentro, Serra da 
Raiz, Borborema, Dona Inês 
e Piloezinhos, para este ano a 
diretoria do Fórum de Turis-
mo do Brejo decidiu aprovar 
a entrada de Pirpirituba. 

Os organizadores da 
Rota Raízes do Brejo 2018 
elaboraram uma vasta pro-
gramação cultural, gastro-
nômica, ecológica e shows 
musicais para todos os mu-
nicípios envolvidos no evento 
com o objetivo de valorizar 
os artistas locais. A rota cul-
tural contempla visitação a 
engenhos, casarões, estações 
e linhas férreas, museus, ofi-
cinas, feiras de gastronomia 

e artesanato, shows, além de 
passeios a cachoeiras e trilhas 
ecológicas.

Esta é a segunda edição 
do evento, que tem a abertura 
oficial marcado para as 19h 
no calçadão da praça central 
de Belém, com exposição da 
gastronomia local, barracas 
de artesanato e apresenta-
ções culturais. No entanto, as 
atividades têm início já pela 
manhã com visita a um enge-
nho da região, oficinas de pin-
tura em tela e de fotografia, e 
exposições de telas pintadas 
por artistas da região, na Bi-
blioteca Professora Maria 
Lira. À tarde, na Praça Seis de 
Setembro, haverá oficina de 
pintura em tecido para telas e 

exposição de fotografias.
Para o sábado (15), a 

programação prevê oficina de 
gastronomia e cozinha brasi-
leira, de artes visuais, pintura 
em tela e argila, na Biblioteca 
Professora Maria Lira; visita 
ao projeto de piscicultura, na 
fazenda Geraldo Simões; ex-
posição de telas pintadas por 
artistas da região, oficinas de 
slackline, encerrando com 
shows musicais. No domingo 
(16), haverá caminhada eco-
lógica ao Parque José Lins, 
corrida infantojuvenil e à, noi-
te, encerrando a programa-
ção em Belém, apresentação 
da Orquestra da Universidade 
Federal da Paraíba, na Praça 
Seis de Setembro.

Com o tema "Amar e 
Servir", o Lar da Providência 
estará realizando a partir de 
amanhã até sábado (15), a 48ª 
edição da feira da instituição. 
O objetivo, segundo a diretora 
do Lar, irmã Maria do Rosário, 
é arrecadar fundos para conti-
nuar com o trabalho social da 
instituição, proporcionando 
dignidade para os 90 idosos 
que vivem no Lar. Além de di-
versas missas e shows, a Fei-
ra do Lar da Providência terá 
barracas que vão oferecer aos 
participantes comidas típicas 
da região, artesanato, roupas 
e outros itens que a instituição 
recebe de doadores.

A programação musical, 
religiosa  e cultural deste ano 
começa com uma missa às 8h, 

na quinta-feira. Em seguida, se 
apresenta a Banda da Polícia 
Militar e o saxofonista Juran-
dir do Sax. A noite, às 19h30, a 
festa da Feira do Lar da Provi-
dência continua com o grupo 
folclórico Maria Bonita e Lam-
pião, e às 21h30, terá show do 
cantor Ramon Schnayder.

Na sexta-feira, às 19h,  se 
apresenta a cantora mirim Ma-
riah Yohana, que foi finalista do 
The Voice Kids. Em seguida, às 
21h, se apresenta a Banda Raiz, 
e às 22h, a Banda Tuareg’s.  

No sábado (15), último dia 
da feira, a dupla Melhor de Dois 
se apresenta às 19h. Em segui-
da, às 20h, a cantora Renata Ar-
ruda e às 22h, o cantor Josalbo 
Licarião e a Banda Tentáculos.

A feira é realizada em par-
ceria com vários voluntários e 
toda a renda arrecadada com 
a venda dos produtos e com a 

bilheteria dos shows, que custa 
R$ 15, será revertida para a ma-
nutenção da instituição.

"Participar da feira acaba 
sendo um ato de carinho e de 
sensibilidade, porque quando 
a pessoa vem aqui acaba pres-
tigiando e valorizando o traba-
lho dos internos, que passam 
todo o ano produzindo suas 
peças para vender na feira”, 
disse a diretora geral do Lar, 
Irmã Maria do Rosário.

Voluntários
Quem quiser contribuir 

com doações ou tornar-se 
um voluntário do Lar da Pro-
vidência pode contatar a di-
reção da instituição pelos 
telefones (83) 3133-3072 ou 
(83) 9 8610-5745 ou deixar 
sua contribuição na sede da 
entidade. O Lar da Providên-
cia se localiza na Avenida 

Santa Catarina, no Bairro dos 
Estados, em João Pessoa, e 
abriga atualmente 90 idosos 
(homens e mulheres), a maior 
parte deles com uma média 
de idade entre 65 e 100 anos. 

O Lar
O Lar da Providência é 

uma instituição filantrópica 
que sobrevive de doações com 
pagamento de poucos internos 
e com recursos da congregação 
das Irmãs Pobres de Santa Ca-
tarina de Sena que dirigem o 
espaço. A instituição é adminis-
trada por cinco irmãs, e conta 
com dois fisioterapeutas, duas 
enfermeiras, um engenheiro, 
um nutricionista, uma assisten-
te social e uma médica geriá-
trica. Segundo a irmã Rosário, 
existem mais de 100 idosos 
na fila, aguardando vagas para 
morar no Lar da Providência.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

José Alves 
zavieira2@gmail.com

unidades de molejos do tipo 
bonnel para atender a de-
manda do mercado nacional. 
A expectativa de faturamento 
é de R$ 25 milhões por ano.

O diretor da Alpha Mo-
tion, Antônio Serini, afir-
mou que a empresa quer 
ampliar a participação no 
Norte/Nordeste e estando 
na Paraíba será mais fácil a 
relação com indústrias que 
já têm unidades na região. 
Segundo ele, o Grupo Al-
pha  conta com operações 
em quatro estados: além da 
matriz no Mato Grosso do 
Sul, no Ceará, São Paulo e 
agora na Paraíba.

Para a prefeita de Con-
de, Márcia Lucena, a vinda da 
empresa Alpha vai estimular 
a geração de empregos e o 
desenvolvimento econômi-
co da região. “É um grande 
grupo que irá contribuir com 
o crescimento do nosso mu-
nicípio. Espero que a Alpha 
Motion prospere e gere mui-
tos empregos para a popula-
ção de Conde”, frisou.

O Sebrae Paraíba, em par-
ceria com a Prefeitura de Ita-
baiana, realiza a terceira edição 
da Feira de Negócios do Vale do 
Paraíba – Fenevale e a segunda 
edição do Festival do Camarão 
nos dias 14 e 15 deste mês. O 
evento será realizado na Câma-
ra de Itabaiana e vai contar com 
palestras, oficinas, atendimen-
to empresarial, festival gastro-
nômico e apresentações cultu-
rais, além de feira de negócios. 
A expectativa é de um público 
de 5 mil pessoas nos dois dias. 

Um dos principais poten-
ciais econômicos da região é a 
carcinicultura, ou seja, a pro-
dução de camarão em viveiros. 

O Vale do Paraíba conta, atual-
mente, com cerca de 120 pro-
dutores licenciados e a criação 
de associações e cooperativas 
de produtores somente refor-
ça a importância do segmento 
para a economia local. Dessa 
forma, a Fenevale terá a carcini-
cultura como foco desta edição, 
além de também contar com o 
Festival do Camarão.

Nas palestras serão abor-
dados temas como oportuni-
dades de negócios, Plano Sa-
fra para o setor e perspectivas 
e desafios da carcinicultura 
brasileira. Haverá oficinas de 
cultivo intensivo e a de quali-
dade da água.

Sebrae realiza Fenevale 
e Festival de Camarão
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Objetivo foi preparar a equipe para lidar com as situações corriqueiras e inerentes aos serviços da oncologia
Embora a medicina 

tenha evoluído e ofere-
cido muitos avanços no 
tratamento do câncer, o 
enfrentamento da doença 
nem sempre é fácil e ne-
cessita de alguns cuidados 
importantes. Um deles diz 
respeito ao acolhimento 
do paciente, a partir do 
momento que recebe o 
diagnóstico e inicia o tra-
tamento. E foi justamen-
te para melhor preparar a 
equipe para esse momento 
de acolhimento e na condu-
ção dos procedimentos do 
dia a dia, que a direção do 
Hospital do Bem, de Patos, 
realizou um treinamento 
multiprofissional, na tarde 
da segunda-feira (10).

Participaram da capaci-
tação, profissionais de vários 
setores do hospital, desde 
maqueiros, porteiros, recep-
cionistas e enfermeiros. A 
instrutora foi a coordenado-
ra do setor de Enfermagem 
do hospital, que é especialis-
ta em oncologia e cuidados 
paliativos, Aretuza Delfino.  
“Este treinamento foi impor-
tante porque, dentro de algu-
mas grades curriculares, não 

se aborda oncologia. Vimos 
questões desde o fluxograma 
do paciente, ou seja, como 
ele é atendido pelo nosso 
serviço, passando pela parte 
de sistematização até che-
garmos às especificidades da 
oncologia, com abordagens 
sobre a doença, como ela se 
desenvolve e quais as situa-
ções que essas equipes vão 
se deparar no decorrer das 
admissões e dos tratamen-
tos”, disse.

O objetivo da capaci-
tação foi repassar uma vi-
são geral sobre o paciente 
oncológico, de como é o 
tratamento e suas intercor-
rências, a fim de que toda 
a equipe esteja preparada 
para lidar com as situações 
corriqueiras e inerentes 
aos serviços do hospital. 
“Por exemplo, como proce-
der quando o paciente che-
gar para fazer a limpeza do 
cateter? Todos devem ter 
noção do que é um cateter 
e para onde encaminhar 
esse paciente, mesmo que 
diretamente, não vá traba-
lhar com esse serviço, mas, 
é importante que toda a 
equipe multiprofissional 

Hospital do Bem: treinamento 
destaca acolhida dos pacientes 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Medula óssea

Hemocentro inicia ações 
de captação de doadores

Hoje é o dia “D” de uma 
série de atividades alusivas 
à Semana de Mobilização 
em prol da Captação de Doa-
dores de Medula Óssea, que 
será iniciada pelo Hemocen-
tro da Paraíba. No próximo 
dia 15, que é o Dia Mundial 
do Doador Voluntário de 
Medula Óssea, na Praça Ve-
nâncio Neiva no município 
de Cabedelo, uma equipe do 
Hemocentro fará atividade 
externa para que os interes-
sados possam ir em carava-
na para a instituição e fazer 
o cadastro de doação de me-
dula óssea.

De acordo com a coor-
denadora do Laboratório de 
Biologia Molecular, Jussara 
Torres, o objetivo da ação 
é conscientizar a popula-
ção sobre a importância da 
doação, além da manuten-
ção dos dados cadastrais 
atualizados. Ela destacou 

que no período de janeiro 
a julho deste ano, já foram 
cadastrados 10% a mais 
de doadores do que todos 
os cadastros realizados em 
2017. "Todo esse processo 
é realizado através do Re-
gistro Nacional de Doado-
res Voluntários de Medula 
Óssea (Redome) e nós aqui 
da Paraíba fazemos o cadas-
tramento de doadores”.

Ela explica que é funda-
mental manter ações educa-
tivas para ampliar o número 
de registros e as possibilida-
des de encontrar um doador 
compatível, já que a chance 
pode chegar a uma em cem 
mil. “Quanto mais doadores 
se disponibilizarem, maio-
res serão as chances de sal-
var uma vida”. 

Hoje, no Hemocentro, 
serão ministradas palestras 
educativas e exibidos vídeos 
sobre o tema. Para ser um 
doador, basta ter entre 18 e 
55 anos e estar em bom es-
tado de saúde.

Foto: Secom-PB

Profissionais de vários setores, desde maqueiros, porteiros, recepcionistas e enfermeiros, participaram da capacitação ministrada pela coordenadora de Enfermagem

entenda desse processo”, 
destacou a coordenadora.

Aretuza lembrou que o 
paciente oncológico precisa 
ser acolhido de forma per-
sonalizada, com um olhar 

mais humanizado e diferen-
ciado. “Nossa equipe multi-
profissional, independente 
de função, precisa estar 
qualificada para atender, 
ouvir e acolher o paciente 

que chega aqui, oferecen-
do o suporte e informações 
que ele deve e merece sa-
ber sobre seu tratamento”, 
reforça a coordenadora do 
setor de Enfermagem do 

Hospital do Bem. A unidade 
integra o Complexo Hos-
pitalar Regional Deputado 
Janduhy Carneiro de Patos 
e começou a funcionar no 
último dia 5 de setembro.

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com SERVIÇO 

n Programação:

Dia 12/9 
(quarta-feira)
Local – Hemocentro
9h30- Abertura, pa-
lestras educativas, 
exibição de vídeos e 
coffee break. 

Dia 13/9 
(quinta-feira)
Local – Hemocentro
8h - Palestras e exibi-
ção de vídeos

Dia 14/9 
(sexta-feira)
Local – Hemocentro
8h - Palestras e exibi-
ção de vídeos

Dia 15/9 
(sábado)
Local – Praça Venâncio 
Neiva, em Cabedelo 
Das 8h às 13h - Ativi-
dade externa e Cara-
vana Solidária

Cadastramento de doadores voluntários é realizado na sede do Hemocentro da Paraíba, em João Pessoa

Foto: Evandro Pereira Primeira sessão de quimioterapia
A primeira sessão de quimiotera-

pia do Hospital do Bem, que integra 
o Complexo Hospitalar Regional De-
putado Janduhy Carneiro de Patos, 
aconteceu ontem. A paciente Maria 
de Lourdes de Sousa, da cidade de 
Teixeira, descobriu um nódulo na 
mama há três anos, mas escondeu 
dos familiares e somente depois da 
biópsia, feita recentemente, e após 
uma consulta, no último dia 3 de 
agosto, foi fechado o diagnóstico 
de câncer de mama. O tratamento, 
que ia ser realizado em João Pessoa, 
foi redirecionado para o Hospital 
do Bem, em Patos. Com isso, além 
de dispor de um atendimento on-
cológico adequado de média e alta 
complexidade mais perto de casa, a 
agricultora aposentada de 69 anos 
não precisará se deslocar mais de 
300km para se tratar.

“Esse hospital aqui perto foi uma 
bênção, pois a viagem para a capi-
tal era muito cansativa”, disse Dona 
Maria, que fez os primeiros exames e 
consultas em João Pessoa. Ao chegar 
ontem pela manhã no hospital, acom-
panhada da única filha, Jaqueline 
Nóbrega, ela mostrava otimismo e 
disse não temer o tratamento. “Só vim 
me preocupar com o tumor quando 
ele cresceu, porque não dói nada, 
não me incomoda, por isso não disse 
a ninguém. Estou disposta a enfrentar 
tudo porque comigo não tem nervoso 
de forma alguma”, afirmou ela.

A médica oncologista do hospi-
tal, Nayarah Castro, que acolheu a 
paciente junto com a equipe mul-
tiprofissional da unidade, reforça a 
importância do diagnóstico precoce 
e do tratamento o mais cedo possível. 
“O sucesso terapêutico e a maior 
chance de cura estão diretamente 
relacionados ao diagnóstico precoce 
e ao início do tratamento”, destaca 
a médica. Para a Dona Maria ela 
prescreveu um tratamento com 16 
sessões de quimioterapia, sendo as 
primeiras quatro sessões da série 
vermelha e as outras 12 sessões da 
série branca. “Vamos iniciar com 

quatros sessões vermelhas, com 
intervalos de 21 dias de uma para 
outra, e quando acabarmos inicia-
remos as sessões brancas que serão 
semanais”, explica a Dra. Nayarah.

Ainda segundo a médica, o tra-
tamento iniciado nessa terça-feira 
tem o objetivo de reduzir ao máxi-
mo o tamanho do tumor para uma 
posterior cirurgia. Ela disse também 
que o protocolo de tratamento de 
quimioterapia adotado pelo Hospi-
tal do Bem é igual ao realizado em 
unidades de referência em nível na-
cional, a exemplo do Albert Einstein, 
de São Paulo. 

Ela reforçou ainda a importância 
do autoexame nas mamas, mas, so-
bretudo, a mamografia a partir dos 
40 anos. “O autoexame é fundamen-
tal, mas ele não identifica tumores 
muito pequenos que são visíveis no 
exame mamográfico e confirmados, 
se for o caso, em ultrassonografia”, 
reforça a médica.

 
Serviços
O Hospital do Bem foi inaugura-

do no último dia 3 e começou a re-
ceber os primeiros paciente no dia 5. 
A unidade atende casos de câncer de 
próstata, mama, colo de útero e pele, 
ofertando serviços ambulatoriais, qui-
mioterapia e cirurgia, além de diver-
sos exames de ultrassonografia com 
Doppler, tomografia, endoscopia, ele-
trocardiograma, exames laboratoriais 
e Raio X. Os exames de ressonância 
magnética e cintilografia óssea são 
terceirizados, mas custeados de forma 
partilhada pelas Secretarias de Saúde 
Municipal e Estadual de Saúde.

Protocolo de atendimento de 
quimioterapia adotado pelo 
Hospital do Bem é igual ao 
realizado em unidades de 

referência em nível nacional 
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Programação terá os longas-metragens La la land - cantando estações, Blade Runner 2049 e Bingo - o rei das manhãs

Três filmes serão exibidos hoje 
na Mostra do CCBNB Sousa

Nossos talentos
Peça paraibana é premiada em festival de teatro de MG. 
Espetáculo ‘O Surto’ ficou com as estatuetas de Melhor Ator e 
Melhor Ator Coadjuvante em Guaranésia. Página 12

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Evento: Mostra 
Grande Prêmio do 
Cinema Brasileiro
n Data: Hoje
n Hora: A partir das 
14h
n Local: CCBNB em 
Sousa
n Endereço: Rua Cel. 
José Gomes de Sá, 
n0 7, Centro

Cenas de La la land - 
cantando estações (destaque); 
Bingo - O rei das manhãs 
e Blade Runner 2049

Fotos: Divulgação

Vencedor de estatuetas em seis 
categorias - a exemplo de Melhor Di-
retor (Damien Chazelle), Melhor Atriz 
(Emma Stone) e Melhor Trilha Sonora 
(Justin Hurwitz) - conferidas na edição 
do Oscar 2017 pela Academia de Artes 
e Ciências Cinematográficas, localizada 
na cidade de Los Angeles, nos Estados 
Unidos, o longa-metragem intitulado La 
la land - cantando estações abre hoje, 
em sessão a partir das 14h, no Teatro 
Multifuncional do Centro Cultural Ban-
co do Banco do Nordeste (CCBNB) no 
Município de Sousa, o segundo - e últi-
mo - dia da programação da Mostra que 
exibe seis filmes, todos longas-metra-
gens, inclusive algumas das produções 
indicadas ao Grande Prêmio do Cinema 
Brasileiro 2018. A entrada é gratuita 
para o público.

Musical que mescla mais dois gêne-
ros, a comédia e o romance, La la land 
- cantando estações mostra a chegada 
do pianista de jazz Sebastian (Ryan Gos-
ling) a Los Angeles, onde conhece a atriz 
iniciante Mia (Emma Stone). Ambos se 
apaixonam perdidamente e, em busca 
de oportunidades para suas carreiras 
na competitiva cidade dos Estados Uni-

dos, os jovens tentam fazer o relacio-
namento amoroso dar certo enquanto 
perseguem fama e sucesso. A propósito, 
indicado em 13 categorias, o longa-me-
tragem dirigido por Damien Chazelle 
ainda arrebatou, na cerimônia de en-
trega do Oscar 2017, as estatuetas para 
Fotografia (Linus Sandgren), Design de 
Produção e Música Original (‘City of 
stars’, canção de Justin Hurwitz e letra 
de Benj Pasek e Justin Paul).

A sessão seguinte começará às 17h, 
com a exibição do filme intitulado Blade 
Runner 2049, produ-
ção norte-ame-
ricana lança-
da em 2017, 
dirigida por 
Denis Ville-
neuve e pro-
t a g o n i z a d a 
por Ryan Gos-
ling, Harrison 
Ford e Jared 
Leto. A trama, 
de ficção cientí-
fica e suspense, 
é ambientado 
na Califórnia, no 

ano 2049. Em certo momento, depois de 
problemas enfrentados com os Nexus 8, 
uma nova espécie de replicantes é de-
senvolvida para ser mais obediente aos 
humanos. Um deles é K (Ryan Gosling), 
um blade runner que caça replicantes 
foragidos para a polícia de Los Angeles. 
Após encontrar Sapper Morton (Dave 
Bautista), K descobre um fascinante se-
gredo: a replicante Rachel (Sean Young) 
teve um filho, mantido em sigilo até en-
tão. A possibilidade de que replicantes 

se reproduzam pode desencadear 
uma guerra deles com 

os humanos, o que 
leva a tenente Joshi 
(Robin Wright), 
chefe de K, o enviar 

para encontrar e eli-
minar a criança.

A última sessão 
de hoje, que come-

ça às 19h, é a do 
filme brasileiro 

intitulado Bin-
go - o rei das 
manhãs, e, di-
rigido por Da-

niel Rezende 

e lançado em 2017. Protagonizado por 
Vladimir Brichta e Leandra Leal, o lon-
ga-metragem, que mescla drama e co-
média, é uma cinebiografia de Arlindo 
Barreto, um dos intérpretes do palhaço 
Bozo no programa matinal homônimo 
do SBT durante a década de 1980. O 
artista alcançou a fama graças ao per-
sonagem, mas, por ironia, apesar de 
jamais ser reconhecido pelas pessoas, 
porque estava sempre fantasiado. Uma 
frustração que o levou a se envolver 
com drogas, chegando a utilizar cocaí-
na e crack nos bastidores do próprio 
programa.

A Mostra começou ontem, quando 
foram exibidos os longas intitulados 
Dunkirk, dirigido por Christopher No-
lan; Era o Hotel Cambridge, de Eliane 
Caffé, e Um filme de cinema, de Walter 
Carvalho. O Grande Prêmio do Cinema 
Brasileiro 2018 é uma realização da 
Academia Brasileira de Cinema, em co-
produção com a Kuarup Audiovisual. A 
cidade de Sousa foi uma das 11 do país 
que recebem os filmes do circuito, numa 
parceria firmada entre os realizadores 
do evento com Centro Cultural do BNB 
Sousa.



Impressionante como os fazedores de arte e cultura na 
Paraíba não prestigiam seus pares. Não é tarefa fácil achar ar-
tistas acompanhando eventos autorais no Estado. Impossível 
formar plateia se nem os próprios artistas se dão ao trabalho 
de ver a produção de seus parceiros... É cada um por si...

Uma pesquisa mostra que maior parte dos consumido-
res de arte ‘saem de casa’ para acompanhar eventos cultu-
rais uma média de três vezes por ano. Três vezes por ano!!! 
Os melhores colocados nesse ‘ranking’ – uma minoria da 
minoria! – costumam frequentar eventos culturais uma vez 
por mês... Mas, esse é um assunto para mais adiante...

O camarada, por exemplo, faz teatro, mas não fortalece 
a própria cena, dando de ombros para ‘espetáculos locais’. O 
mesmo artista não perde a oportunidade de assistir a pro-
duções nacionais e internacionais. Sempre escutei a brinca-
deira de que a torcida do Auto Esporte cabe em uma Kombi... 
Pois bem: alguns artistas preferem ‘plateias em uma kombi’...

E imagine que tenhamos que determinar que meio de 
transporte os artistas usariam para acompanhar os eventos 
culturais de suas específicas categorias... O pessoal da música 
– ostentação pura! – iria de ônibus (lotado) e voltaria de uber...

Nesse esquema de ‘mobilidade cultural’, o pessoal que 
faz cinema iria de van (a maior que tiver), mas o povo do 
teatro iria em um kombão. Um sedã XG bastaria para aqueles 
que acompanham a literatura.

O mesmo sedã de luxo poderia ser usado para trans-
portar os artistas plásticos que acompanham vernissages e 
palestras de seus parsas. Na área de História em Quadrinhos, 
cartões de Passe Legal resolvem...

Dança e Circo são as áreas mais preocupantes. Os pro-
fissionais (e amadores protagonistas) dessa área quase não 
se dão ao trabalho de acompanhar as atividades desem-
penhadas em suas respectivas áreas. São ilhas cercadas de 
isolamento por todos os lados...

Para o transporte da galera do circo, basta uma bicicleta com 
bagageiro (opcional). Essa turma sabe pedalar, mas detesta assistir 
aos pedalantes. Se não fossem de circo, já teriam parado...  Já para o 
pessoal da dança... um patinete e um empurrão. Um bom empurrão!

Pesquisa
Uma pesquisa com brasileiros residentes em 12 capitais 

do País acaba de ser realizada pela JLeiva Comunicação em 

parceria com o Datafolha, com o incentivo da Lei Rouanet. 
A Pesquisa Cultura nas Capitais apontou como esses brasi-
leiros consomem diversão e arte, em Belém, Belo Horizonte, 
Brasília, Curitiba, Fortaleza, Manaus, Porto Alegre, Recife, Rio 
de Janeiro, Salvador, São Luís e São Paulo.

Os resultados mostram que a leitura (68%) é a ativida-
de cultural favorita da população das capitais, que tam-
bém tem o hábito de ir ao cinema (64%) e a shows (46%). 
Assim, literatura, cinema e música são os produtos cultu-
rais mais procurados, conforme o estudo realizado nas 12 
capitais.

O grau de escolaridade, conforme o estudo, é um fator 
determinante para o consumo de atividades e bens culturais. 
A população que tem Ensino Superior completo consome 
mais em todas as áreas abordadas na pesquisa: livros, cine-
ma, shows, festas populares, feiras de artesanato, bibliotecas, 
dança, museus, teatro, circo, saraus e concertos.

Em relação à regularidade no consumo, 33% da popula-
ção frequenta entre três e cinco atividades culturais ao ano, 
enquanto 32% disse ir a dois eventos ou menos. Já 23% tem 
o costume de ir a eventos artísticos e de diversão entre seis e 
oito vezes ao ano, e 12%, entre nove e 12 vezes, a taxa mais 
alta.

O consumo de eventos e bens culturais gratuitos é 
maior: 32% da população disse só consumir esse tipo de 
atividade, enquanto apenas 8% declarou consumir somente 
atividades pagas. A intenção de consumo é maior entre as 
mulheres. A distância entre a taxa que mede a vontade de 
comparecer a atividades culturais e a frequência é menor 
entre os homens.

No caso dos museus, por exemplo, ainda que 60% do 
público feminino tenha planos de ir a exposições e mostras, 
apenas 29% chega a comparecer de fato a essas atividades, 
uma diferença de 31 pontos percentuais. Entre os homens, 
a distância é de 19 pontos.  Nem todos desejam consumir. E 
entre os que desejam... nem todos consomem!

No final das contas temos uma situação que é de ‘fome 
cultural’. Os números mostram que o consumo de cultura 
é baixo. Há falta de dinheiro e de interesse. As evidências 
apontam para uma falta de ‘formação de time’ no meio cultu-
ral. Há falta de dinheiro e de interesse. Desse jeito, a plateia 
continuará cabendo em uma Kombi...

Quem não os tem? Atire a pri-
meira pedra. Todos nós nos rende-
mos a essa inevitável evidência. E por 
que não agradecer esse fato respon-
sável pela continuidade da vida?

Nesse propósito, incorpora-
mo-nos a familiares e fomos neste 
final de semana à Várzea de Lagoa, 
viver emoções com os vários Laje-
dos, entre árvores centenárias, ali, 
resistindo ao Tempo, como a dizer 
aos predadores: somos inque-
brantáveis. 

Aproveitamos para visitar a 
Capela Santa Terezinha, ali edi-
ficada, fruto da Fé e do agrade-
cimento de familiares que recor-
reram a práticas cristãs, quando 
circunstânciasdes favoráveis de 
alguns padeceram sérios riscos de 
vida.   

Além das belezas naturais que 
aqueles sítios oferecem aos que 
ali residem ou a eventuais visitan-
tes, estes se emocionam com suas 
potencialidades, tendo ali muitos 
se estabelecido, em iniciativa pri-
vada, construindo surpreendente 

Artigo Evaldo Gonçalves 
Membro da APL e do IHGP

Artigo

Fui criada dentro da igreja católica, fui batizada 
e crismada, fiz primeira comunhão, e me casei den-
tro da tradição católica, que desobedeci quando me 
divorciei e passei a viver com outro homem, fora do 
casamento.

Quando criança, estudei numa escola chamada 
“Instituto Nossa Senhora de Fátima”. Rezava o terço, 
cantava Ave Maria e todos aqueles hinos, com fervor 
inocente. A partir da adolescência, porém, a Igreja 
parou de responder as minha indagações e inquieta-
ções. O golpe de misericórdia veio quando vi a Igreja 
Católica brasileira apoiar a ditadura militar, nos anos 
sessenta. Criei então uma religião para mim, própria 
das minhas crenças e não fui mais à missa nem cum-
pri os deveres que me eram impostos pela igreja. Hoje 
só vou a missas de sétimo dia. Este sentimento só foi 
apaziguado quando vi padres e bispos como Dom Hel-
der Câmara, Frei Beto e outros assumindo a defesa 
dos indefesos e injustiçados da sociedade. A Teologia 
da Libertação libertou também a Igreja.

Só o meu primeiro filho foi batizado. Achava hi-
pócrita batizá-los só para cumprir um rito, uma vez 
que não acreditava nem seguia mais os dogmas da-
quela igreja.

Mas continuei amando e respeitando a figura 
de Maria, rezando suas orações, considerando-a a 
grande intercessora, junto ao Pai. Esta antiga crença 
foi quem me levou ao cinema hoje para assistir ao 
filme “Fátima - último mistério”. Isso e a fé da minha 
mãe, católica tradicional, que mantinha um santuá-
rio com várias imagens da Virgem Maria e de todos 
os santos do panteão católico em casa. 

O filme está alinhado àquelas crenças que per-
meavam nossas cabeças teleguiadas pelos Estados 
Unidos, que pregavam que os comunistas eram en-
carnações de Satanás e outras aberrações do tipo. 
Tudo produto da lavagem cerebral promovida pela 
Guerra Fria, que dividiu o mundo em Bem e Mal, isto é, 
os Estados Unidos e seus seguidores sendo o Bem e a 
Rússia e seus aliados representando o Mal, precisan-
do ser “salvos”. Hoje está claro para mim que ambos 
os regimes tinham falhas e injustiças absurdas, como 
a Ku Klux Klan de um lado e o Gulag do outro. Esse 
maniqueísmo está bem presente no filme Fátima, mas 
hoje já sei discernir e escolher, o que antes não sabia. 

O filme é muito parcial nas suas avaliações polí-
ticas. Não menciona, por exemplo as atrocidades das 
ditaduras fascistas de Franco, na Espanha (1936-
1975), e a Salazarista, (1933-1968) em Portugal, 
embora o seu tempo narrativo esteja bem dentro da 
época em que essas ditaduras prevaleceram, ambas 
apoiadas pelo exército e pela Igreja Católica. Refe-
rem-se. no entanto à Revolução dos Cravos, de 1974, 
de forma pejorativa. 

Lembro-me que nós, crianças dos anos cinquen-
ta, morríamos de medo dos comunistas, que “comiam 
fígado de criancinhas inocentes”, assim como os lobi-
somens. E os Estados Unidos de Bambi, Mickey e Min-
nie eram o próprio paraíso terrestre. Tudo isso emba-
lado pelo celuloide produzido por Hollywood e pelas 
canções românticas que habitavam nossos sonhos.

Nossos pais morriam de medo de terem suas ca-
sas invadidas e serem desapropriados de seus bens, 
conquistados a duras penas, se aqui chegássemos a 
ter um regime comunista. 

Cuba e o Paredão eram os exemplos mais amea-
çadores e mais perto de nós, mas a minha geração 
elegeu Fidel e Che como nossos heróis. Além do mais, 
sofremos os horrores da repressão durante a ditadu-
ra militar. E o silêncio nos era imposto pela censura, 
nas universidades, nos colégios e até dentro de nos-
sas próprias casas. Até pensar, ler livros, estudar era 
perigoso.

Como o filme só mostra um lado da história, 
considero-o comprometido nas teses que advoga, 
portanto, limitado em suas avaliações, para dizer o 
mínimo. Não é simplesmente um filme religioso. É 
um filme político, maniqueísta e simplista. Suas te-
ses são coroadas por um fim melodramático. Uma 
mãe incrédula passa a crer no poder da Virgem de 
Fátima quando seu filho escapa de morrer em um 
desastre de moto porque no forro do seu capacete 
trazia uma foto da virgem de Fátima, o que ela passa 
a interpretar como um sinal da intercessão da Santa.

Num ano eleitoral, considero o filme até um tan-
to perigoso, no que pode “fazer a cabeça” dos menos 
politizados e crédulos. Talvez seja esta mesma a in-
tenção de exibi-lo agora, no Brasil.

Artistas paraibanos satisfeitos 
com a ‘plateia na Kombi’

Fátima -
o último mistério

Ode aos antepassados...

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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infraestrutura de restaurantes e 
pousadas, capazes de abrigar, no 
dia a dia, centenas de turistas e 
seus familiares, emprestando a 
Várzea de Lagoa uma feição civili-
zatória invejável, e consolidando 
suas potencialidades econômicas e 
sociais.

Está faltando a presença do 
Poder Público, com providências 
imediatas, asfaltando o pequeno 
trecho da estrada que liga Puxinanã 
a Pocinhos, nada mais do que dez 

quilômetros, desde que 
já existe em asfalto o tre-
cho ligando São José da 
Mata a Puxinanã.  

Como já acontecia 
nos meus tempos de re-
presentante político da 
daquelas comunidades. a 
maior ou menor obra de 
interesse público, como 
é o atual trecho lem-
brado, só tem solução 
quando é solicitado aos 
poderes constituídos. 
Então, há de se começar 
com solicitações ao atual 

governador, que tem construído 
muito nessa área de pavimentação 
de estradas, na Paraíba.

Não seria tão pequeno trecho 
de estrada que iria desequilibrar as 
finanças do Estado. Urge despertar 
seus representantes das cidades de 
Puxinanã e Pocinhos, para solicita-
rem ao Estado soluções, o que signifi-
cará, certamente, para a região, uma 
grande obra administrativa, econô-
mica e social. 

Jãmarrí Nogueira  
jamarrinogueira@gmail.com

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Fotos: Divulgação



 A 8ª apresentação oficial da 
temporada 2018 da Orquestra Sin-
fônica da Paraíba (OSPB) será rea-
lizada amanhã, a partir das 20h30, 
Sala de Concertos Maestro José Si-
queira, no Espaço Cultural, localiza-
do na cidade de João Pessoa. Quem 
vai assumir a batuta, como convida-
do, é o maestro Lutero Rodrigues, 
integrante da Academia Brasileira 
de Música. Já o solista é o premiado 
pianista - também paulista - Lucas 
Bojikian. Na ocasião, o público ouvi-
rá uma primeira audição mundial. 
Trata-se da obra intitulada ‘Dança 
do Chefe’, do compositor brasileiro 
Hekel Tavares Os ingressos custam 

R$ 4 (inteira) e R$ 2 (meia).
A peça que abrirá o programa 

intitula-se ‘Concerto para Piano nº 
1, em Dó Maior, Op. 15’, do composi-
tor alemão  Ludwig Van Beethoven. 
Quem vai ser o solista é o pianista 
Lucas Bojikian. Depois, vai haver 
a execução - em caráter de estreia 
mundial - da obra ‘Dança do Che-
fe’, do compositor Hekel Tavares. 
O concerto vai ser encerrado com 
uma peça de outro brasileiro, César 
Guerra-Peixe, que se denomina 
‘Museu da Inconfidência (Entrada, 
Cadeira de Arruar, Panteão dos 
Inconfidentes e Restos de um Reino 
Negro)’. 

Uma curiosidade: o maestro 
Lutero Rodrigues já foi regente 
titular e diretor Artístico da Or-
questra Sinfônica da Paraíba na 
temporada de 1992. A OSPB volta-
rá amanhã ao palco da Sala de Con-
certos Maestro José Siqueira, no 
Espaço Cultural José Lins do Rego, 
após a apresentação comemora-
tiva - sob regência do titular, Luiz 
Carlos Durier - ao aniversário de 
433 anos da cidade de João Pessoa, 
que transcorreu no último dia 5 de 
agosto, no Teatro Pedra do Reino, 
e que contou com a participação 
do cantor e compositor paraibano 
Chico César.

Na Funesc

Dias atrás terminei de ler “Uma noite em 67” de Re-
nato Terra e Ricardo Calil, Editora Planeta, 2013; compra-
do à bagatela de R$ 10,00 na Livraria do Luiz. Trata-se 
de conjunto de entrevistas com compositores, cantores 
e cantoras, maestros, enfim aquela tropa que fez borbu-
lhar genialidades nos tempos dos festivais. O livro me 
levou a algumas reflexões. Lá se vão cinquenta anos e cá 
entre nós, nunca mais nossa música popular conseguiu 
nos presentear  com uma safra tão generosa de gente com 
igual talento.  Pipoca um aqui outro acolá, mas como na-
queles tempos, não mais e creio ser difícil acontecer no-
vamente. Ao que me consta eram jovens mal saídos do 
vinte e sem chegar aos trinta. Basta lembrarmos de Gil, 
Caetano, Chico, Edu Lobo, Vandré, Capinan, Théo, Sidney 
Miler, Sérgio Ricardo, Taiguara, Nélson Mota, os irmãos 
Vale, os meninos do mpb4 (O Magro era um arranjador 
da maior qualidade). Sem nos esquecermos dos inter-
pretes; Elis, Nara, Marília Medalha, Quarteto em Cy, Ci-
nara e Cibele, Jair Rodrigues, Os Mutantes e por aí vai. 
        Muitas das composições tinham um viés de protesto, 
um cunho social pungente, reflexivas e arrepiavam os ca-
darços dos coturnos de prontidão. Havia as de cunho me-
ramente lírico, como A Banda, de Chico,  Domingo no Par-
que de Gilberto Gil, Gabriela de Francisco Maranhão. De 
um viés ou de outro se equiparavam no quesito qualidade. 
         As artes eram o caminho mais plausível que a so-
ciedade encontrara para protestar contra aquela dita-
dura que ainda não tirara a máscara para revelar seu 
lado mais cruel. A censura ainda era branda e a caser-
na mantinha-se de prontidão, atenta, mas silenciosa. 
         Em 68, o mundo virou de cabeça para baixo. Martin 
Luther King Jr foi assassinado, Bob Kennedy também. Da-
niel Cohn-Bendit (Dani Le Rouge) levantou a França e aquele 
movimento tido como “Maio de 68” acabou derrubando o 
governo francês. A juventude se rebelava em várias partes 
do mundo, até do outro lado da chamada “cortina de ferro” e 
aqui no Brasil, a morte de um estudante foi o estopim para a 
revolta estudantil  que culminaria com a passeata “dos cem 
mil” no mês de junho. Tudo isso é história. Nada do que disse 
é novidade para quem vivenciou aqueles tempos, ou que seja 
minimamente esclarecido. Na crônica da semana passada, 
me referi ao teatro, que por circunstâncias que relatei aca-
bei assistindo o que de mais representativo houve no ano 
de1968. Duas peças muito impressionaram. Vamos a elas.

Primeira Feira Paulista de Opinião. A direção 
era de Augusto Boal. Cada ato era um espetáculo in-
dependente. Num deles me lembro de Aracy Balaba-
nian, linda, vestida de guerrilheira num libelo à luta 
armada. Naquela noite lá estava na platéia Wanderléa 
(a Ternurinha da Jovem Guarda). Saiu no meio da fun-
ção dando escândalo e dizendo que aquilo era uma m... 
Gente se levantava dos assentos e faziam pequenos 
discursos. Saí dali querendo ser Che Guevara. Não fui. 
     Roda Viva, do Chico Buarque teve a direção de José 
Celso. Parece-me que o diretor desvirtuou o texto que 
contava a história de um ídolo da canção que decide 
mudar de nome para agradar ao público de Benedito da 
Silva para Ben Silver. A peça era provocativa, com cenas 
de nudez e palavrões, alguns creio desnecessários. Em 
uma noite um grupo de brutamontes do CCC (Coman-
do de Caça aos Comunistas) invadiu o teatro espancou 
atores e atrizes e quebrou o que foi possível quebrar. 
          Como íamos de ônibus fretados quase toda sexta-feira 
de São José dos Campos para São Paulo para assistir a es-
ses espetáculos, muitas vezes enquanto aguardávamos a 
hora de saída, ficávamos nas escadinhas em frente ao tea-
tro Ruth Escobar, puxando conversas com diretores e ar-
tistas. Como éramos inxeridos! Quem nos atendeu muitas 
vezes para reserva de ingressos foi Etty Fraser. Chamava-
nos “meninos de São José”. Numa noite ao me despedir ela 
comentou sobre aquela violência toda: “a extrema direita é 
violenta e não cochila”. Vale para os dias de hoje, não vale?  
* Esta crônica dá continuidade ao texto publicado nesta 
coluna em  29/08

Aqueles
anos loucos*

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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OSPB realiza concerto amanhã, 
na Sala Maestro José Siqueira  

Destaque

Livro sobre a filosofia de 
Kant chega às livrarias

A filosofia crítica de Kant é mais um título que chega às 
livrarias do Brasil pela coleção Filô, publicada pela Editora 
Autêntica e que reúne clássicos da filosofia antiga e moderna. 
Traduzido pelo doutor em Teoria Literária, Fernando Schei-
be, o livro - um ensaio com 96 páginas, preço de R$ 42,50 e 
publicado originalmente em 1963 - é de autoria de Gilles De-
leuze (1925 - 1995), que foi um dos mais influentes filósofos 
franceses do século XX, que parte da definição de Kant de “ra-
zão” para examinar os temas essenciais das três Críticas kan-
tianas (Crítica da razão pura, Crítica da razão prática e Crítica 
da faculdade do juízo), levando em conta suas inter-relações 
e revelando a estrutura do pensamento de Kant.

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

NO INTENSO AGORA - (BRASIL 2017) Documentário. Du-
ração: 127 minutos. Classificação Indicativa: 12 anos. Sinopse: Doc-
umentário político que justapõe, através de imagens de arquivo, 
uma série de acontecimentos diferentes da década de 1960, como: 
a revolta estudantil em Paris, a Primavera de Praga em meio a 
dominação da União Soviética e a China de 1966 sob o regime de 
Mao, experienciado pela mãe do diretor na época. SALA ARUANDA 
da UFPB, em João Pessoa: segunda-feira, dia 10, às 17h. Entrada 
gratuita.

GABRIEL E A MONTANHA - (BRASIL/FRANÇA 2017) Aven-
tura / Drama. Duração: 131 minutos. Classificação Indicativa: 12 
anos. Sinopse: Gabriel Buchmann (João Pedro Zappa) tinha um 
grande sonho: conhecer a África. Entretanto, mais do que visitar 
seus pontos turísticos ele desejava conhecer como era o estilo de 
vida do africano, sem se passar por turista. Desta forma, decide 
encerrar sua viagem ao mundo justamente no continente, onde se 
envolve com vários habitantes locais e recebe a visita da namorada, 
Cristina (Caroline Abras), que mora no Brasil. Prestes a retornar, 
seu grande objetivo se torna alcançar o topo do monte Mulanje, 
localizado no Malawi. SALA ARUANDA da UFPB, em João Pessoa: 
segunda-feira, dia 10, às 19h. Entrada gratuita.

FERRUGEM – (BRASIL 2018) Drama. Duração: 105 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: A adolescente Tati adora 
compartilhar sua vida nas redes sociais. Mas ela precisa amadure-
cer e lidar com as consequências, depois que algo que ela não 
queria que se tornasse público é divulgado no grupo do WhatsApp 
de sua turma de colégio. MANAÍRA 1: 14:30 (somente sábado e 
domingo) e 19:20 (exceto sábado, domingo e quarta-feira).

CRÔ EM FAMÍLIA – (BRASIL 2018) Comédia. Duração: 87 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Crodoal-
vo Valério, ou simplesmente Crô (Marcelo Serrado), é agora 
dono de uma badalada escola de etiqueta e finesse. Entre-
tanto, apesar de toda a fama ele se sente bastante carente e 
vulnerável, por não ter amigos nem uma nova musa a quem 
dedicar a vida. É quando sua vida cruza com as de Orlando 
(Tonico Pereira) e Marinalva (Arlete Salles), que dizem ser seus 
parentes distantes. Paralelamente, Crô precisa escapar da sem-
pre venenosa colunista Carlota Valdez (Monique Alfradique). 
MANGABEIRA 3: 13:15 (exceto segunda e terça), 15:30 (exceto 
segunda e terça), 17:45 (exceto segunda e terça), 20:00 (exceto 
segunda e terça) e 22:15 (exceto segunda e terça). MANAÍRA 
2: 14:40, 16:40, 18:40, 20:40 e 22:40. MANAÍRA 8: 13:10 
(somente sábado e domingo), 15:10    , 17:10, 19:10 e 21:10.

O CANDIDATO HONESTO 2 – (BRASIL 2018) Comédia. 
Duração: 108 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: 
Após cumprir quatro dos quatrocentos anos de cadeia, João Ernes-
to (Leandro Hassum) é convencido a se candidatar à presidência 
novamente. Adorado pelo povo por ser um político que assumiu 
seus erros, ele vence as eleições, mas não tem vida fácil em Brasília 
acompanhado excessivamente de perto pelo sinistro vice Ivan Pires 
(Cassio Pandolfh). MANGABEIRA 2: 14:00 (exceto segunda-fei-
ra), 16:30 (exceto segunda-feira), 19:00 (exceto segunda-feira) e 
21:30 (exceto segunda-feira). MANAÍRA 3: 14:00, 16:10, 18:20             
e 20:30.

ALFA – (EUA 2018) Aventura / Drama. Duração 96 minutos. Clas-
sificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Após cair de um penhasco e 
se perder do seu grupo, o jovem Keda (Kodi Smit-McPhee) precisa 
sobreviver em meio a paisagens selvagens e encontrar o camin-
ho de casa. Atacado por uma matilha, ele consegue ferir um dos 
lobos, mas decide não matar o animal. O jovem cuida dele e os 
dois começam uma relação de amizade. MANAÍRA 10 DUB: 14:30, 
16:45, 19:00 e 21:15.

A FREIRA – (EUA 2018) Terror. Sinopse: Presa em um convento 
na Romênia, uma freira comete suicídio. Para investigar o caso, o 
Vaticano envia um padre atormentado e uma noviça prestes a se 
tornar freira. Arriscando suas vidas, a fé e até suas almas, os dois 
descobrem um segredo profano e se confrontam com uma força do 
mal que toma a forma de uma freira demoníaca e transforma o con-
vento num campo de batalha. MANGABEIRA 1 DUB: 13:00, 15:15, 
17:30, 19:45 e 22:00. MANGABEIRA 5 DUB: 14:00, 16:15, 18:45 e 
21:00 (somente de quinta a domingo) MANGABEIRA 5 LEG: 21h (so-
mente de segunda a quarta). MANAÍRA 5 LEG: 14:15, 16:20, 18:45 e 
21:15. MANAÍRA 6 DUB: 17:00 e 19:15. MANAÍRA 9 DUB XE: 13:00 
(somente sábado e domingo), 15:15 e 19:45. MANAÍRA 9 LEG XE: 
17:30 e 22:00. MANAÍRA 11 LEG: 18:15 e 20:45.

DEUS NÃO ESTÁ MORTO – UMA LUZ NA ESCURIDÃO – (EUA 
2018) Drama. Duração: 105 minutos. Classificação indicativa: 12 
anos. Sinopse: A Igreja de Saint James é atingida por um incêndio, 
destruindo a congregação e o Pastor Dave (David A. R. White). Após 
a tragédia, a igreja corre o risco de ser retirada do campus, cravando 
uma batalha contra a universidade vizinha Hadleigh University. Com 
isso, surge um conflito entre a igreja e a comunidade que envolve a 
estudante Keaton (Samantha Boscarino), membro do ministério da 
igreja, e Thomas Ellsworth (Ted McGinley), amigo de longa data do 
Pastor Dave. MANGABEIRA 4 DUB: 22h30. MANAÍRA 1 DUB: 14:30 
(exceto sábado e domingo) e 16:50.

OS JOVENS TITÃS EM AÇÃO! – (EUA 2018) Animação / 
Comédia. Duração: 84 minutos. Classificação indicativa: Livre. 
Sinopse: Robin, Ciborgue, Estelar, Ravena e Mutano são os Jovens 
Titãs. Ao perceberem que todos os super-heróis estão estrelando 
filmes, eles decidem se mobilizar para também ter espaço nas 
telonas. O líder do grupo, Robin, está determinado a ser visto como 
um astro e com ideias malucas e até uma canção eles partem em 
busca de um diretor de Hollywood, mas acabam enganados por 
um supervilão. MANGABEIRA 4 DUB: 13:30, 15:45, 18:00 e 20:15. 
MANAÍRA 6 DUB: 13:00 (somente sábado e domingo) e 15:00. 
MANAÍRA 7 DUB: 13:45 (somente sábado e domingo), 15:45, 
17:45 e 19:45. MANAÍRA 11 DUB: 14:00 e 16:10.

SLENDER MAN: PESADELO SEM ROSTO – (EUA 2018) 
Terror. Duração: 94 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. 
Sinopse: As amigas Wren, Hallie, Chloe e Katie levam uma vida 
entediante no colégio. Quando ouvem falar num monstro chamado 
Slender Man, decidem invocá-lo através de um vídeo na Internet. A 
brincadeira se transforma num perigo real quando todas começam 
a ter pesadelos e visões do homem se rosto, com vários braços, ca-
paz de fazer as suas vítimas alucinarem. Um dia, Katie desaparece. 
Como a polícia não dispõe de nenhuma prova para a investigação, 
cabe às três amigas fazerem a sua própria busca, enfrentando a 
criatura. MANAÍRA 1 DUB: 22:15 (exceto quarta-feira). MANAÍRA 
7 DUB: 21h45.

MEGATUBARÃO – (EUA 2018) Gênero: Suspense/Ação. Clas-
sificação indicativa: 14 anos. Duração: 114 min. Sinopse: Na fossa 
mais profunda do Oceano Pacífico, a tripulação de um submari-
no fica presa dentro do local após ser atacada por uma criatura 
pré-histórica que se achava estar extinta, um tubarão de mais de 20 
metros de comprimento, o Megalodon. Para salvá-los, oceanógrafo 
chinês (Winston Chao) contrata Jonas Taylor (Jason Statham), um 
mergulhador especializado em resgates em água profundas que já 
encontrou com a criatura anteriormente. MANAÍRA 1 DUB: 19:20 
(somente sábado e domingo).

FÁTIMA - O ÚLTIMO MISTÉRIO – (ESPANHA 2018) 
Documentário. Duração: 80 minutos. Classificação indicativa: 
Livre. Sinopse: Mónica (Eva Higueras) é uma editora em busca 
de trabalho que recebe uma proposta para montar um doc-
umentário sobre as aparições da Nossa Senhora de Fátima. 
Ainda que em dúvida por sua falta de religiosidade, ela aceita 
o trabalho e as imagens que encontra são extraordinárias, 
marcando sua vida para sempre. MANAÍRA 4: 14:10, 16:10, 
18:10, 20:10 e 22:10.

SERVIÇO 
n Evento: Concerto oficial 
da Orquestra Sinfônica da 
Paraíba
n Regente convidado: 
Lutero Rodrigues
n Solista: Lucas Bojikian 
(piano)
n Data: Amanhã 
n Hora: 20h30
n Local: Espaço Cultural, 
em João Pessoa
n Endereço: Rua Abdias 
Gomes de Almeida, n0 800, 
Tambauzinho
n Ingressos: R$ 4 (inteira) 
e R$ 2 (meia) O maestro paulista 

Lutero Rodrigues será 
o regente da OSPB 
nesta apresentação

Foto: Divulgação
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Danny Barbosa e Robson Oliver ganharam as estatuetas de Melhor Ator e Melhor Ator Coadjuvante, respectivamente

Mais uma vez, um es-
petáculo da companhia 
paraibana Cara Dupla con-
quistou premiações em um 
festival de teatro fora da 
Paraíba. Desta vez, o espe-
táculo ‘O Surto – A Comé-
dia’ ficou com as estatue-
tas de Melhor Ator (Danny 
Barbosa) e Melhor Ator 
Coadjuvante (Robson Oli-
ver) no Festival de Teatro 
de Guaranésia, em Minas 
Gerais.

A comédia paraibana 
também teve indicações 
nas categorias Trilha Sono-
ra, Figurino e Espetáculo. 
Eu e meu irmão Romilson 
Rodrigues também tive-
mos indicações na catego-
ria Melhor Ator”, disse Ro-
mildo Rodrigues, diretor 
do espetáculo ‘O surto – A 
comédia’. Ele avaliou como 
extremamente positiva a 
participação do grupo pa-
raibano.

Atriz transexual, Danny 
Barbosa já havia recebido 
a mesma premiação (com 
o mesmo espetáculo) no 
encerramento do XVIII 
Festival Nacional de Artes 
Cênicas (FACE) da Casa do 
Teatro de Conselheiro La-
faiete, também em Minas 
Gerais, em julho deste ano. 
Ainda este ano, ‘O surto’ 
participará de outro festi-
val no Rio de Janeiro.

Outros dois espetácu-
los paraibanos, também da 
Cara Dupla, participaram 
desse festival em Guarané-
sia: ‘A cigarra e a formiga, 
sim senhor!’ e ‘O pássaro 
ferido’. O evento aconte-
ceu entre 4 e 9 deste mês, 
reunindo espetáculos, 
também, da Bahia, Distri-
to Federal, Santa Catarina, 
Rio de Janeiro, São Paulo e 
Minas Gerais. 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Peça paraibana é premiada 
em festival de teatro de MG

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Adaptação de Ariano
Em julho deste ano, ‘O 

Surto – A Comédia’ e ‘A Ci-
garra e a Formiga , sim se-
nhor!’ – da Cara Dupla Cia. 
de Teatro conquistaram 16 
premiações no XVIII Festival de 
Artes Cênicas (Face), na cidade 
de Conselheiro Lafayete, em 
Minas Gerais.

 ‘O Surto’ tem figurinos 

de Yon Pontes e maquiagem 
de Romilson Rodrigues. No 
elenco dirigido por Romildo 
Rodrigues, Romilson Rodrigues, 
Danny Barbosa, Sidney Ruffino 
e Robson Oliver. O espetáculo 
foi premiado como o melhor do 
140 Festival Nacional de Teatro, 
em Duque de Caxias (RJ), ano 
passado.

No mesmo festival, levou os 
prêmios de Melhor Maquiagem, 
Melhor Ator Coadjuvante e in-
dicação de Melhor Ator (para 
Romildo Rodrigues). Já em Go-
vernador Valadares (MG), ficou 
com o Prêmio Especial do Júri: 
Melhor Espetáculo Voto Popu-
lar, no 110 Festival Nacional de 
Teatro.

Ainda em Governador Va-
ladares, conquistou a premia-
ção de Melhor Maquiagem, 
Melhor Ator (para Romildo 
Rodrigues) e indicações de 
Melhor Figurino e Melhor 
Direção de 2018. ‘O Surto’ é 
uma adaptação do texto ‘O 
Rico Avarento’, do paraibano 
Ariano Suassuna. 

Sétima arte

Filme Camocim estreia nacionalmente 
amanhã, na Sessão Vitrine Petrobras

“Camocim”, de Quen-
tin Delaroche, será lançado 
amanhã, na Sessão Vitrine 
Petrobras, o longa mostra 
a dualidade partidária da 
cidade de Camocim de São 
Félix, interior de Pernam-
buco, em época de eleições. 
Dois líderes políticos dis-
putam a vaga na Câmara 
dos Vereadores enquanto 
seus cabos eleitorais orga-
nizam toda a campanha na 
cidade.

O protagonismo fica 
por conta de Mayara Go-
mes, cabo eleitoral e amiga 
de César Lucena, candidato 
a vereador. A jovem de 23 
anos luta politicamente 
por um futuro melhor para 
sua cidade e para todos 
que nela habitam. Segundo 
ela, o filme é importante 

pois debate as eleições e a 
visão do que os candidatos 
podem fazer a favor da po-
pulação. “Para mim, é mui-
to gratificante participar 
do filme e ver que o espec-
tador respeita minha for-
ma de dialogar, construir 
ideias e debater política”, 
completa

Para Delaroche, a cri-
se política atual é genera-
lizada. “Cada vez mais, a 
descrença e desconfiança 
dos cidadãos pela política 
e por seus representan-
tes é flagrante. Acho que 
hoje é necessário dar voz 
a uma juventude que não 
se rendeu. Uma juventu-
de que ainda é um pou-
co inexperiente, mas que 
acredita em seu poder de 
ação sobre o mundo, e que 

segue lutando por seus di-
reitos”, diz.

O diretor conta ainda 
sobre o processo de criação 
de “Camocim”. “Foi no ano 
de 2014 que pisei pela pri-
meira vez em Camocim de 
São Félix. Fazia uma pesqui-
sa em cidades no interior 
do Nordeste. Logo me im-
pressionei com presença da 
política em todas as conver-
sas e como ela rege a vida 
cotidiana. No município 
de Camocim, esse aspecto 
ganhou evidência. Ainda re-
centemente, as campanhas 
políticas lá eram a base de 
sangue, suor e lágrima, li-
teralmente. As numerosas 
conversas com moradores 
me faziam arrepiar, tendo 
a impressão que ouvia uma 
radionovela de faroeste. 

Decidi filmar Camocim du-
rante a campanha munici-
pal para retratar as rela-
ções de poder patriarcais 
e abordar o processo de 
modernização do interior 
do Nordeste”, completa. 
 
Sinopse

A cada quatro anos, o 
cotidiano calmo e tranquilo 
de Camocim de São Félix, 
pequena cidade do interior 
de Pernambuco, é chacoa-
lhado. Durante a campanha 
municipal, a cidade se divi-
de em duas, e todas as vidas 
parecem orbitar em torno 
da política. No meio deste 
mercado eleitoral, Mayara, 
23 anos, tenta fazer uma 
campanha “limpa” para ele-
ger seu candidato e amigo 
César.

Cenas do espetáculo ‘O Surto - A Comédia’, dirigido pelos irmãos Romildo e Romilson Rodrigues, Danny Barbosa, Sidney Ruffino e Robson Oliver, também teve indicações nas categorias Trilha Sonora, Figurino e Espetáclo

Foto: Divulgação
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Haddad é Lula
No limite do prazo definido pelo TSE, Partido dos Trabalhadores 
substitui Lula por Fernando Haddad na chapa para a Presidência 
da República. Manuela D’Ávila será a vice.   Página 14 Fo
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Ação civil foi ajuizada pela Promotoria de Defesa do Patrimônio, órgão do Ministério Público da Paraíba

Justiça condena Berg Lima à 
perda do cargo de prefeito

A 4ª Vara Mista de Ba-
yeux julgou procedente a 
ação civil pública por ato de 
improbidade administrati-
va ajuizada pela Promoto-
ria de Justiça de Defesa do 
Patrimônio Público contra 
Gutemberg de Lima Davi e o 
condenou à perda do cargo 
de prefeito municipal de Ba-
yeux. A ação civil pública foi 
ajuizada pela promotora de 
Justiça Edlígia Chaves. 

O juiz Francisco Antu-
nes Batista também decre-
tou a suspensão dos direi-
tos políticos de Berg Lima 
pelo prazo de oito anos e o 
proibiu de contratar com o 
poder público ou de receber 
benefícios fiscais ou credití-
cios, direta ou indiretamen-
te, ainda que por intermé-
dio de pessoa jurídica da 
qual seja sócio majoritário, 
pelo prazo de dez anos.

Berg Lima foi preso em 
flagrante, no último dia 5 
de julho, durante uma ope-
ração do Grupo de Atuação 
Especial contra o Crime Or-
ganizado (Gaeco/MPPB), 
pela prática de concussão. 
Ele foi flagrado recebendo 
R$ 3,5 mil de um empresá-
rio fornecedor da prefeitura 
de Bayeux. O valor foi uma 
exigência para que o empre-
sário pudesse receber o cré-
dito de R$ 77 mil, referente 
a um contrato celebrado na 

gestão anterior. Ficou pro-
vado nos autos que, o então 
prefeito condiciou o paga-
mento dessa dívida da pre-
feitura ao recebimento de 
propina no valor de R$ 11,5 
mil, dos quais R$ 8 mil já ha-
viam sido pagos.

A sentença judicial pro-
ferida nesta segunda-feira 
(10) também condenou Berg 
Lima ao ressarcimento ao 
erário, da quantia de R$ 11,5 
mil (que foram recebidos de 
forma ilícita, descontando-
se os valores que já foram 
apreendidos na ação penal), 
bem como ao pagamento de 
multa civil equivalente ao 
dobro da quantia ilicitamen-
te recebida, com correção 
monetária a partir do rece-
bimento e juros de mora. 

O presidente da Câma-
ra de Vereadores de Bayeux 
deverá ser comunicado, 
após o trânsito em julga-
do, sobre a perda do cargo 
do prefeito municipal, para 
que adote as providências 
legais (posse definitiva do 
substituto legal e/ou ine-
xistindo, comunicação para 
a convocação de eleição, 
conforme estabelece a lei). O 
magistrado também deter-
minou a comunicação ao juiz 
eleitoral da zona eleitoral 
da comarca para a suspen-
são dos direitos políticos de 
Berg Lima.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

AGENDA DOS CANDIDATOS

João

l Manhã - 9h - Reunião com setores 
da Segurança Pública na Associação de 
Defesa das prerrogativas dos Delega-
dos de Polícia da Paraíba   

l Tarde - 13h - Entrevista na Rádio Arapuan FM
14h - Entrevista na TV Arapuan
14h30 - Entrevista no Portal Mais PB
15h - Grava para o guia eleitoral  

l Noite - 18h - Comício na cidade de Alagoa Grande
20h - Comício na cidade de Areia 

Lucélio

l Manhã - 7h - Entrevista Rádio Jovem Pan
9h - Reunião com equipe de campanha
11h45 - Entrevista TV Cabo Branco  

l Tarde - 15h - Recebe lideranças
17h - Carreata em Cabedelo  

Tárcio

l Manhã - 6h40 - Panfletagem na 
Estadual da Prata em Campina Grande
8h - Panfletagem na UFCG 

l Tarde - 12h40 às 13h20- Rádio 
Panorâmica-Entrevista 
Campina Grande
14h- Entrevista por telefone para Rádio Alto Piranhas 
no Programa Rádio Vivo
17h / 21h – #OcupeAPraça 
(Praça da Paz. Local: Bancários/JP)  

l Noite - 17h / 21h – #OcupeAPraça 
(Praça da Paz. Local: Bancários/JP)  

Os candidatos José Maranhão (MDB) e Rama Dantas 
(PSTU) não enviaram suas agendas

Em ação civil públi-
ca de improbidade admi-
nistrativa ajuizada pelo 
Ministério Público Fede-
ral (MPF) em Guarabira, 
o ex-prefeito de Araçagi, 
Onildo Câmara Filho, foi 
condenado a pagar mais 
de R$ 10 milhões. O ex-
gestor não recolheu, no 
prazo legal, os valores 
descontados em folha dos 
servidores do município, a 
título de contribuição pre-
videnciária, durante sua 
gestão nos anos de 2010, 
2011 e 2012.

Segundo a decisão do 
juiz federal Tércius Gon-

dim Maia, da 12ª Vara em 
Guarabira, Onildo terá de 
ressarcir o erário em R$ 
5.237.201,46 e pagar mul-
ta civil no mesmo valor do 
dano, totalizando mais de 
R$ 10 milhões.

As investigações que 
subsidiaram a ação tive-
ram início a partir de re-
presentação do Sindicato 
dos Trabalhadores Rurais 
de Araçagi. Os fatos foram 
constatados pelo Tribunal 
de Contas do Estado (TCE) 
e Receita Federal.

Além do ressarcimen-
to e pagamento de multa, 
Onildo está com os direi-

tos políticos suspensos 
por oito anos e proibido 
de contratar com o Poder 
Público ou receber bene-
fícios ou incentivos fiscais 
ou creditícios, ainda que 
por intermédio de pessoa 
jurídica da qual seja sócio 
majoritário, pelo prazo de 
cinco anos.

“As condutas do ges-
tor municipal demonstram 
desrespeito aos princípios 
administrativos da lega-
lidade e da moralidade, 
notadamente porque dei-
xou intencionalmente de 
praticar atos de ofício, não 
recolhendo as devidas con-

tribuições previdenciárias 
e sonegando deliberada-
mente informações ao Fis-
co, incorrendo na prática 
de ato de improbidade ad-
ministrativa”, declara o ma-
gistrado na sentença.

Para o MPF, a conduta 
do ex-gestor causou prejuí-
zo aos cofres públicos, na 
medida em que, ao sonegar 
informações à Receita Fe-
deral, impôs ao município o 
pagamento de multas e ju-
ros, os quais não deveriam 
ser pagos caso houvesse o 
recolhimento das contri-
buições previdenciárias em 
seu tempo devido.

Ex-prefeito de Araçagi é condenado 
e pode pagar mais de R$ 10 milhões

“Abraçando o Controle Social”

TCE expõe ferramentas para controle 
social em encontro da classe contábil

O Tribunal de Contas 
da Paraíba abrigou, na ma-
nhã dessa terça-feira (11), 
expositores e público do 
Painel “Abraçando o Con-
trole Social”, iniciativa ca-
pitaneada pelo Conselho 
Federal de Contabilidade 
(CFC) para o acompanha-
mento, pela sociedade, em 
escala nacional, das práti-
cas de gestão pública.

Primeiro a falar, o 
presidente do TCE, conse-
lheiro André Carlo Torres 
Pontes, fez a apresenta-
ção de programas e ins-
trumentos dispostos à 
consulta popular desde 
2002. É o caso do Siste-
ma de Acompanhamento 
da Gestão dos Recursos 
da Sociedade (Sagres), 
por cujo meio qualquer 
pessoa pode-se informar, 
via internet, dos quadros 
de receitas e despesas, 
gastos com saúde e edu-
cação, folhas de pessoal, 
licitações, contratos e 
concursos públicos.

Representantes de 
organismos a exemplo 
das Controladorias Ge-
rais da União e do Esta-
do, do Conselho Nacional 
de Controle Interno, da 
Associação Brasileira de 
Ciências Contábeis e da 
Fundação Brasileira de 
Contabilidade, reunidos 
no Centro Cultural Ariano 
Suassuna, ouviram do pre-
sidente do TCE que “não 
basta pôr no ar essas in-
formações”. A seu ver, tam-
bém é preciso adotar pro-
vidências capazes de atrair 
o interesse das diversas ca-
madas da população para a 
consulta indispensável ao 
controle social dos gastos 
e atos públicos.

Presidente do Tribunal de Contas da Paraíba apresentou programas e instrumentos disponíveis desde 2002 

Foto: Divulgação/TCE-PB

 Assim, ele justificou a 
adoção de iniciativas que 
envolvem desde os mais 
jovens – como o Programa 
“TCE - Escola e Cidadania”, 
destinado a alunos de es-
colas públicas e privadas 
do Ensino Fundamental 
– até segmentos profissio-
nais e acadêmicos.

Citou, ainda, como 
exemplos, o Programa 
Voluntários do Controle 
Externo implantado em 
2007 pelo hoje vice-pre-
sidente do TCE Arnóbio 
Viana e, há poucos dias, o 
“Espaço Cidadania Digi-
tal”, já definido como “la-
boratório de criatividade” 
com o envolvimento de es-
tudantes de Tecnologia da 
Informação, Comunicação 
e Direito para o desenvol-
vimento de ideias e proje-
tos nessa área.

Ao falar dos painéis 
de acompanhamento da 
gestão dispostos, inclusi-

ve, em telefones celulares, 
o conselheiro André Car-
lo contou que o índice de 
consulta popular pulou 
para 4 milhões ao mês, 
quando a relação de servi-
dores públicos paraibanos 
e respectivos salários pas-
saram a integrar o leque 
de informações do Tribu-
nal amparadas pelas Leis 
da Transparência e do 
Acesso à Informação.

Lançamento
O evento serviu ao 

lançamento na Paraíba do 
Programa “Abraçando o 
Controle Social” e foi ante-
cedido pela assinatura de 
acordo de cooperação téc-
nica entre o Conselho Fe-
deral de Contabilidade e a 
Associação dos Membros 
dos Tribunais de Contas 
do Brasil (Atricon). Trata-
se de providência neces-
sária à adesão das Cortes 
de Contas do País ao es-

forço ampliação das Nor-
mas Brasileiras de Con-
tabilidade e Técnicas de 
Auditoria Governamental. 
O documento recebeu, na 
ocasião, as assinaturas do 
conselheiro Fábio Noguei-
ra, presidente da Atricon, 
e do presidente do CFC 
Zulmir Breda.

O dirigente do CFC 
defendeu o fortalecimen-
to do controle social da 
administração pública e, 
para tanto, a integração 
de todos os organismos de 
controle externo e interno 
existentes no país. Enalte-
ceu providências como a 
criação dos observatórios 
sociais hoje existentes em 
16 estados brasileiros, a 
Paraíba entre eles, e disse 
que a atuação, neste senti-
do, de 7 mil voluntários da 
classe contábil já propi-
ciou aos municípios brasi-
leiros economia da ordem 
de R$ 3 bilhões.
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Substituição do nome do ex-presidente foi definida por unanimidade em reunião da cúpula do partido

PT indica Haddad no lugar de 
Lula na disputa presidencial
Paulo Víctor Chagas
Da Agência Brasil

A Executiva 
Nacional do 
PT confirmou, 
no começo da 
tarde de on-
tem em Curi-
tiba, o nome 

de Fernando Haddad, ex-mi-
nistro e ex-prefeito de São 
Paulo, em substituição ao do 
ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva na disputa pela pre-
sidência este ano. Lula está 
detido na Superintendência 
da Polícia Federal, na capi-
tal paranaense, desde abril, 
após condenação em segunda 
instância pelos crimes de cor-
rupção passiva e lavagem de 
dinheiro no caso do triplex de 
Guarujá (SP). O ex-presidente 
teve o registro de candidatura 
indeferido no início do mês 
pelo Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE).

A substituição foi defini-
da por unanimidade em re-
união da cúpula do partido. 
O deputado José Guimarães 
(PT-CE), que participou do 
encontro, afirmou que a ex-
deputada federal Manuela 
d’Ávila (PCdoB) será confir-
mada como vice na chapa de 
Haddad. Manuela desistiu de 
se candidatar à Presidência 
após decisão do seu partido 
de apoiar o PT.

O TSE determinou que o 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

PT deveria anunciar até on-
tem a substituição do nome 
de Lula na chapa presidencial, 
sob risco de o partido não po-
der lançar candidatura ao Pa-
lácio do Planalto.

A Justiça Eleitoral definiu 
também que o PT retire do ar 
as inserções e programas elei-
torais em que o ex-presidente 
aparece como candidato. Se a 
medida for descumprida, há o 
risco de a coligação ter a pro-
paganda suspensa pelos inte-
grantes da Corte.

Parecer da PGR 
A procuradora-geral da 

República, Raquel Dodge, 
enviou ontem ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) mani-
festação em que defende que 
seja negada liminar (decisão 
provisória) para permitir 
ao ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva continuar como 
candidato à Presidência da 
República.

Na segunda-feira (10), 
os advogados de Lula pedi-
ram ao STF uma liminar ur-
gente para suspender a de-
cisão do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) que barrou a 
candidatura de Lula e para 
que seja prolongado o prazo 
de eventual troca da cabeça 

de chapa. O relator é o minis-
tro Celso de Mello.

Ao rejeitar a candida-
tura de Lula com base na Lei 
da Ficha Limpa, em 1º de se-
tembro, o TSE abriu prazo até 
essa terça-feira, às 19h, para 
que o PT substituísse a cabe-
ça de chapa. A presidente da 

Corte Eleitoral, ministra Rosa 
Weber, já negou um pedido da 
defesa para que o prazo seja 
prolongado até 17 de setem-
bro, motivo pelo qual a defe-
sa recorreu, mais uma vez, ao 
STF.

Nesta terça-feira (11), 
Dodge rebateu os dois prin-

cipais argumentos dos advo-
gados. Ela reafirmou que uma 
liminar proferida pelo Comitê 
de Direitos Humanos da Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU), recomendando a par-
ticipação de Lula nas eleições, 
não pode se sobrepor às deci-
sões do Judiciário brasileiro.

O TSE determinou que 
o PT deveria substituir 
até ontem o nome de 

Lula na chapa, sob risco 
de o partido não poder 

lançar candidatura 

Foto: Agência Brasil

O ex-prefeito de São Paulo, Fernando Haddad, recebeu de forma definitiva o aval de Lula e do PT para ser candidato à Presidência da República 

Irregularidades no governo

Operação Gaeco prende
ex-governador Beto Richa

O Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao 
Crime Organizado (Gae-
co), do Ministério Públi-
co do Paraná, deflagrou 
ontem  a Operação Ra-
diopatrulha que tem por 
objetivo investigar irre-
gularidades no programa 
Patrulha do Campo, lança-
do pelo então governador 
do Paraná Beto Richa, no 
período 2012-2014.

Os policiais civis es-
tão cumprindo 15 man-
dados de prisão tem-
porária e 26 de busca e 
apreensão em Curitiba, 
Londrina, Santo Antô-
nio do Sudoeste e Nova 
Prata do Iguaçu. Entre 
os presos, estão o ex-go-
vernador do Paraná, Beto 
Richa, e sua mulher Fer-
nanda, ex-secretários de 
governo e empresários.

As ações da Gaeco 
ocorrem em “16 residên-
cias, quatro escritórios, 
um escritório político, 
quatro empresas e na 
sede do Departamento 
de Estradas de Rodagem 
do Paraná. Os mandados 
foram emitidos pelo Juí-
zo da 13ª Vara Criminal 
de Curitiba apurando-se 
indícios de direciona-
mento de licitação para 
beneficiar empresários 

e pagamento de propina 
a agentes públicos, além 
de lavagem de dinheiro e 
obstrução da Justiça”.

Lava Jato
Também na manhã 

de ontem a Polícia Fede-
ral deflagrou a Operação 
Piloto, a 53ª fase da Lava 
Jato, que investiga o en-
volvimento de funcioná-
rios públicos e empresá-
rios com a empreiteira 
Odebrecht no favoreci-
mento de licitação para 
obras na rodovia esta-
dual PR-323. 

Deonilson Roldo, ex-
chefe de gabinete do en-
tão governador do Paraná 
Beto Richa, é um dos alvos 
de prisão. Também foram 
presos “Jorge Theodó-
cio Atherino, empresário 
apontado como operador 
financeiro do ex-gover-
nador; e Tiago Correia 
Adriano Rocha, indica-
do como braço-direto de 
Jorge, e responsável por 
diversas transações fi-
nanceiras dos empreendi-
mentos do executivo”.

Cerca de 180 policiais 
federais cumprem 36 or-
dens judiciais, entre eles, 
dois de prisão preventiva, 
um de prisão temporária 
e 33 de busca e apreensão 
em endereços no Paraná, 
em São Paulo e na Bah-

ia. Os policiais apuram 
denúncias de corrupção 
ativa e passiva, fraude à 
licitação e lavagem de di-
nheiro. “O objetivo é apro-
fundar as investigações 
sobre a prática de crimes 
de corrupção, lavagem de 
dinheiro e fraude à licita-
ção referentes à duplica-
ção da PR-323, favorecen-
do a empresa Odebrecht”, 
diz nota divulgada pelo 
Ministério Publico Fede-
ral (MPF).

Segundo o MPF, “em-
presários do grupo Ode-
brecht realizaram, no pri-
meiro semestre de 2014, 
um acerto de subornos 
com Deonilson Roldo, para 
que este limitasse a con-
corrência da licitação para 
duplicação da PR-323, en-
tre os municípios de Fran-
cisco Alves e Maringá. Em 
contrapartida, a Odebrecht 
pagaria R$ 4 milhões a Rol-
do e ao seu grupo. 

O nome de Operação 
Piloto remete ao codino-
me atribuído pelo Gru-
po Odebrecht em seus 
controles de repasses de 
pagamentos indevidos a 
investigados nesta ação 
policial. Os detidos serão 
conduzidos à Superinten-
dência da Polícia Federal 
em Curitiba, onde perma-
necerão à disposição da 
Justiça.

Da Agência Brasil
A Primeira Turma do 

Supremo Tribunal Federal 
(STF) decidiu ontem, por 3 
votos a 2, rejeitar denúncia 
de racismo e discriminação 
apresentada pela Procura-
doria-Geral da República 
contra Jair Bolsonaro, can-
didato do PSL à Presidên-
cia, devido a um discurso 
proferido por ele no Clube 
Hebraica, no Rio de Janeiro, 
em abril do ano passado. Na 
ocasião, o deputado disse, 
entre outras frases destaca-
das pela PGR, que ao visitar 
um quilombo constatou que 
“o afrodescendente mais 
leve lá pesava sete arrobas. 
Não fazem nada! Eu acho 
que nem para procriador 
eles servem mais”.

O julgamento, iniciado 
em 28 de agosto, foi retoma-
do ontem com o voto do mi-
nistro Alexandre de Moraes, 
último a votar no caso. Ele 
afirmou que “por mais gros-
seiras, por mais vulgares, 
por mais desrespeitosas, as 
declarações foram dadas no 
contexto de crítica política a 
políticas governamentais”. 
Por esse motivo, Bolsonaro 
estaria coberto pela liberda-
de de expressão e pela imu-
nidade parlamentar.  

Ele entendeu que as 
falas de Bolsonaro “não ca-
racterizaram, por pior que 
tenham sido, a incitação à 
violência física e psicológica, 

ou apoio a violência física e 
psicológica a negros, a qui-
lombolas, a estrangeiros”.

Alexandre de Moraes 
seguiu o voto do relator, mi-
nistro Marco Aurélio Mello. 
Do mesmo modo, o ministro 
Luiz Fux considerou que as 
falas de Bolsonaro se inseri-
ram no contexto da liberda-
de de expressão, rejeitando 
a denúncia. Em agosto, os 
ministros Luís Roberto 
Barroso e Rosa Weber vo-
taram pelo recebimento 
de parte da denúncia. Eles 
consideraram que Bolso-
naro deveria se tornar réu 
e responder a ação penal 
pelos crimes de discrimi-
nação e incitação ao crime, 
devido a falas em relação 
aos quilombolas e aos gays.

Denúncia
A denúncia foi ofereci-

da ao STF pela procuradora-
geral da República, Raquel 
Dodge, em 13 de abril, em 
decorrência de uma pales-
tra proferida no ano passa-
do por Bolsonaro no Clube 
Hebraico, no Rio de Janeiro. 
Ela acusou o deputado de 
racismo e manifestações 
discriminatórias contra qui-
lombolas, índios, refugiados, 
mulheres e lésbicas, gays, 
bissexuais, travestis e tran-
sexuais (LGBTs). Para a PGR, 
o discurso proferido pelo de-
putado transcendeu a ofen-
sa a determinados grupos e 
atacou toda a sociedade, por 
incitar a discriminação.

STF rejeita denúncia
contra Bolsanaro
Felipe Pontes
Da Agência Brasil

Por 3 votos a 1, a Se-
gunda Turma do Supremo 
Tribunal Federal (STF) 
decidiu ontem arquivar 
inquérito aberto para in-
vestigar a senadora Kátia 
Abreu (PDT-TO) pelo su-
posto recebimento de re-
cursos não contabilizados 
na campanha eleitoral de 
2014. O pedido de arquiva-
mento foi feito pela defesa 
da parlamentar.

A investigação foi 
aberta em abril de 2017, 
a pedido da Procuradoria-
Geral da República (PGR), 
com base em depoimentos 
de delação premiada de ex-
diretores da empresa Ode-
brecht.  Segundo os relatos, 
teriam sido recebidos na 
campanha R$ 500 mil.

No julgamento, o re-
lator do caso, ministro Gil-
mar Mendes, votou pelo 
arquivamento das investi-
gações, por entender que a 
apuração não avançou até 
o momento e está baseada 
“em informações contradi-
tórias dos delatores”.

O voto de Gilmar 
Mendes foi acompanhado 
pelos ministros Ricardo 
Lewandowski e Dias Tof-
foli. Edson Fachin votou 
contra o arquivamento. 
Celso de Mello não parti-
cipou da sessão.

Investigação
contra Kátia 
Abreu foi
arquivada

André Richter
Da Agência Brasil
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Outros 276 migrantes, que conseguiram sobreviver ao desastre, foram capturados pela Guarda Costeira líbia

Naufrágio de bote na Líbia 
mata mais de 100 pessoas
Da Agência EFE

Mais de 100 pessoas 
desapareceram nas águas 
do Mediterrâneo no nau-
frágio de um bote no litoral 
da Líbia, informou ontem à 
agência de notícias EFE uma 
fonte da organização huma-
nitária Médicos Sem Fron-
teiras (MSF).

Segundo o relato, ou-
tros 276 migrantes, que 
conseguiram sobreviver ao 
desastre, foram capturados 
pela Guarda Costeira líbia e 
levados a um centro de de-
tenção onde permanecem 
custodiados em más con-
dições. Entre eles há várias 
mulheres grávidas e um 
grande número de menores 
de idade.

A tragédia ocorreu no 
último dia 1º no litoral da 
cidade de Khoms, um dos 
principais núcleos das má-
fias do tráfico de pessoas 
nos arredores de Trípoli, 
quando um dos abarrotados 
botes infláveis perdeu ar e 
começou a afundar.

Máfias de tráfico 
O litoral que se estende 

entre Trípoli e a fronteira 
com a Tunísia se transfor-
mou nos últimos dois anos 
no principal reduto das má-
fias de tráfico de migrantes, 
apesar da presença de pa-
trulhas europeias.

Segundo dados da Or-
ganização Internacional de 
Migrações (OIM), vinculada 
à Organização das Nações 
Unidas (ONU), pelo menos 
171.635 imigrantes ilegais 
conseguiram chegar à Euro-
pa em 2017, enquanto 3.116 
desapareceram no mar.

Desde o início de 2018, 
cerca de 21 mil conseguiram 
atravessar a chamada rota 
central do Mediterrâneo, 
que parte da Líbia e da Tu-
nísia para a Itália e Malta, e 
mais de 1.100 morreram na 
travessia.

Nos últimos meses, os 
navios de resgate gerencia-
dos por Organização Não 
Governamentais internacio-
nais foram obrigados a se 
retirar da rota, assediados 
pelos serviços da Guarda 
Costeira da Líbia e a pressão 
da União Europeia e do go-
verno italiano.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Pelo menos 32 pessoas 
morreram e outras 128 fica-
ram feridas ontem em um 
ataque suicida durante uma 
manifestação para pedir a 
demissão de um comandan-
te da polícia na província de 
Nangarhar, no leste de Afe-
ganistão.

O porta-voz do Depar-
tamento de Saúde Pública 
de Nangarhar, Inamullah 
Myakhil, confirmou à agên-
cia de notícias EFE o balan-
ço de vítimas, entre as quais 

se encontram vários meno-
res de idade, e detalhou que 
os feridos estão internados 
em vários hospitais da pro-
víncia. “Estes números po-
dem variar nas próximas 
horas”, advertiu.

A ação aconteceu quan-
do um insurgente suicida 
detonou os explosivos que 
levava em seu colete no dis-
trito de Momand Darah, ao 
leste da capital provincial, 
Jalalabad, disse o porta-
voz do governador de Nan-
garhar, Attaullah Khogyanai.

O atentado ocorreu na 

estrada que une Jalalabad 
com a passagem fronteiriça 
de Torkham, entre Afega-
nistão e Paquistão, quando 
acontecia um protesto con-
tra um comandante da polí-
cia local do vizinho distrito 
de Achin.

Nenhum grupo reivin-
dicou a autoria do ataque.

Este é o quarto ata-
que ocorrido hoje em Nan-
garhar, depois que um me-
nor de 14 anos morreu e 
outros quatro civis ficaram 
feridos em três explosões 
consecutivas perto de duas 

escolas para meninas.
Duas explosões acon-

teceram no distrito de Beh-
sood causando a morte de 
um adolescente e deixando 
outras três pessoas feridas.

A fonte precisou que a 
terceira explosão aconteceu 
no distrito policial número 
três da capital, onde um ci-
vil ficou ferido.

Nas últimas semanas, 
Nangarhar, reduto do grupo 
jihadista Estado Islâmico (EI) 
desde a chegada ao país em 
2015, foi alvo de um grande 
número de atentados.

Atentado durante manifestação no 
Afeganistão mata mais de 30 pessoas 
Da Agência EFE

11 de setembro

EUA homenageiam vítimas 
de ataques às torres gêmeas

Milhares de pessoas se 
reuniram nessa terça-feira 
nas imediações do comple-
xo de edifícios World Trade 
Center (WTC), em Nova 
York, para homenagear as 
vítimas dos atentados de 
11 de setembro de 2001, 
que completaram 17 anos.

Uma emotiva cerimônia 
contou com a presença de fa-
miliares e amigos das cerca 
de 3.000 pessoas que morre-
ram nos ataques terroristas. 
No início do ato, às 8h46 (ho-
rário local; 9h46 de Brasília), 
os participantes prestaram 
um minuto de silêncio na 
hora exata em que um avião 
de passageiros atingiu uma 
das Torres Gêmeas.

Ao longo da cerimônia, 
a multidão presente tam-
bém se silenciou nos mes-
mos horários em que dois 
aviões se chocaram com 
mais uma das torres do 
WTC e a sede do Pentágo-
no (perto de Washington), 
e para lembrar das vítimas 
que estavam em uma ae-
ronave que caiu na Pensil-
vânia (após os passageiros 
lutarem com os terroristas 
que a sequestraram) e do 
desmoronamento das duas 

torres nova-iorquinas.
Junto com as famílias, 

várias autoridades estavam 
presentes na cerimônia, in-
cluindo o prefeito de Nova 
York, Bill de Blasio, o gover-
nador do estado homônimo, 
Andrew Cuomo, os ex-pre-
feitos nova-iorquinos Rudy 
Giuliani e Michael Bloom-
berg, e a embaixadora dos 
EUA na ONU, Nikki Haley.

Na cidade, coberta por 
um denso nevoeiro du-
rante a manhã, bandeiras 
americanas tremulavam a 
meio mastro, e muitas igre-
jas repicaram seus sinos 
durante os minutos de si-
lêncio prestados pelos que 
estavam na região do WTC.

Embora a maior parte 
dos familiares que partici-
param da cerimônia tenha 
se limitado a ler os nomes 
das vítimas ou a fazer uma 
rápida homenagem aos 
entes queridos, um dos 
primeiros a subir ao palco 
montado no local aprovei-
tou o momento para pedir 
que a tragédia pare de ser 
usada com fins políticos.

“Por favor, deixem de 
usar os ossos e as cinzas 
de nossos entes queridos 
como decoração em seu 
teatro político”, disse um 

homem que perdeu a mãe, 
então com 76 anos, no fatí-
dico 11 de setembro.

Além de parentes, so-
breviventes, membros das 
equipes de emergência e 
autoridades, também es-
tava no sul da ilha de Ma-
nhattan para o ato de ho-
menagem uma guarda de 
honra formada por mem-
bros do Departamento de 
Polícia e do Corpo de Bom-
beiros de Nova York.

Um grupo de gaitei-
ros das duas corporações 
abriu a cerimônia escoltan-
do uma bandeira america-
na antes da execução do 
hino nacional.

Os atos aconteceram 
no chamado “marco zero”, 
onde agora há um memorial 
e um museu do 11/9 e onde, 
após muitos anos de obras, a 
região está revitalizada. Em 
2014, foi inaugurado o One 
World Trade Center, o maior 
arranha-céu da cidade, mui-
to perto de onde ficavam as 
Torres Gêmeas.

Nos últimos dias, foi 
reaberta a estação de me-
trô de Cortlandt Street, que 
estava fechada desde os 
atentados, quando partes 
do World Trade Center de-
sabaram sobre ela.

Da Agência EFE

Foto: Reuters

Atentado terrorista às torres gêmeas que matou 3 mil pessoas em Nova Yorque completou ontem 17 anos

Apague a luz

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

Dia destes ouvi e vi na TV  entrevista de um ges-
tor da UFPB que falando sobre os gastos com a conta 
de energia da instituição, anunciava um plano para 
economizar energia.

Lembrava o “barnabé” que o pico de consumo 
começa às 17 horas e que durante o aumento do con-
sumo cresce também o preço da energia.

Fiquei atento e imaginei que finalmente a UFPB 
anunciaria um plano para contribuir, de forma con-
creta, para indicar soluções para a instituição e a 
partir dela, para o consumidor, que contribuísse 
para minimizar as despesas com o necessário con-
sumo de energia. 

Lembrei dos anos da década de 70  do século 
passado, quando se enfrentava uma grave crise 
energética no mundo e no País e a UFPB se apre-
senta como instituição pioneira na pesquisa e no 
estudo de alternativas que buscavam construir 
modelos de produção de energias alternativas, saí-
das para o oneroso modelo de produção através 
das termoelétricas e mesmo das hidroelétricas, já 
criticadas pelos danos que as represas causavam 
ao meio  ambiente, ao uso do solo e as consequên-
cias sociais da invasões hídricas. 

Foi nesse momento que se cuidou da criação do 
Laboratório de Energia Solar, no Campus  I, em João 
Pessoa, e da pesquisa e estudo da energia eólica, em 
Campina Grande. 

Em Areia, se desenvolvia o estudo e até a monta-
gem de  biodigestores, também como forma de pro-
dução de energia.

Equacionado o preço dos combustíveis ,que  no 
mundo, volta a patamares aceitáveis, o governo bra-
sileiro perdeu o interesse por novas fontes energéti-
cas e a matriz energética do País deu n’agua e conti-
nuamos no mesmo. 

Os recursos para as pesquisas em energia desa-
pareceram e os equipamentos universitários, antes 
montados para realizar tais pesquisas, sucatearam. 

Hoje volta a constar da pauta mundial o proble-
ma energético e , por certo, se retomam as atenções 
para diversificar sua produção. 

Voltam a soprar novos ventos e o sol novamente 
invade o espaço da escuridão. A energia produzida 
através de equipamentos movidos a combustíveis 
fósseis, torna-se cara e vilã.

O Brasil tem várias fontes de produção de ener-
gia, mas o vento e sol se apresentam como alimenta-
dores limpos e viáveis em todo nosso território con-
tinental.

Fiquei abismado, a fala da universidade não 
anunciava nada de novo, vigoroso, esperançoso  para 
o País e para a sociedade, se resumia a recomendar 
que no período de pico de consumo, quando a energia 
fica mais cara, os computadores não ficassem com 
suas telas acesas e que os aparelhos de ar-condicio-
nado fossem desligados.

Imaginei que a Universidade, além da economia 
óbvia do consumo iria construir equipamentos de uso 
da energia solar que pudessem, por exemplo, suprir a 
necessidade de consumo de luz e força, para equipa-
mentos como o Hospital Universitário, o Restaurante 
Universitário, as Residências Universitárias, para re-
ferir apenas equipamentos que concentram, no espa-
ço, unidades de elevado consumo energético. 

Vale lembrar que “um hectare de cana-de-açú-
car gera combustível suficiente para que um carro 
movido a etanol se desloque por 43.800km em um 
ano. Em contrapartida, se cobrirmos um hectare com 
painéis fotovoltaicos, um carro movido a eletricidade 
poderia se deslocar aproximadamente 9.375.000km, 
cerca de 214 vezes a distância percorrida pelo carro 
movido a etanol”. 

A opção por energia solar  teria efeito de demons-
tração, que é papel da Universidade, e consequências 
reais e permanentes, que seriam importantes para a 
economia das despesas de custeio  da Universidade.

Como se vê, não é apenas a falta de recursos que 
faz parar as universidades. Faltam ideias, criativida-
de, ousadia, iniciativas, projetos, busca de parcerias, 
vida, vida acadêmica.



ONU aponta como principais causas do problema os conflitos e os fenômenos climáticos em constante alteração

O número dos que pas-
sam fome no mundo aumen-
tou pelo terceiro ano seguido 
e afeta 821 milhões de pes-
soas, de acordo com relató-
rio divulgado por agências 
da ONU. Isso corresponde a 
uma a cada nove pessoas no 
mundo. No Brasil, os núme-
ros apontam que mais de 5,2 
milhões de pessoas passaram 
um dia ou mais sem consumir 
alimentos ao logo de 2017, o 
que corresponde a 2,5% da 
população.

As principais causas do 
aumento da fome no mundo 
são os conflitos e os fenôme-
nos climáticos em constante 
alteração, indica o relatório. 
Os resultados apresentados 
na FAO, uma das agências 
envolvidas no levantamento, 
são considerados um retro-
cesso pelo diretor-geral da 
entidade, José Graziano da Sil-
va. De acordo com os dados, 
os números atuais mostram 
indicadores semelhantes aos 
apresentados há uma década.

“A situação está pioran-
do na América do Sul e na 
maioria das regiões da África. 
Igualmente, a tendência de 

queda observada na Ásia se-
gue em desaceleração”, afir-
ma o documento “O estado da 
segurança alimentar e da nu-
trição no mundo”, que foi ela-
borado pela FAO, OMS, PMA, 
Unicef e Ifad.

A maior parte dos fa-
mintos do mundo está na 
Ásia, continente que abriga 
mais de 514 milhões de pes-
soas consideradas subnutri-
das; seguido da África onde 
239 milhões de pessoas pas-
sam fome.

América Latina
Na América Latina e no 

Caribe, a fome também apre-
sentou aumento e afeta cerca 
de 39 milhões de pessoas. 
Embora o nível de fome seja 
relativamente baixo em com-
paração com outras regiões, 
esse aumento na América 
Latina é explicado, principal-
mente, pela desaceleração 
econômica na América do Sul, 
afirmou à Agência Efe, o dire-
tor de Estatística da Organi-
zação das Nações Unidas para 
a Alimentação e a Agricultura 
(FAO), José Rosero.

Nesta região, a prevalên-
cia de desnutrição (ou falta 
crônica de nutrientes) subiu 

de 4,7% da população em 
2014 para 5% projetada para 
2017 ou, em termos absolu-
tos, de 19,3 milhões de habi-
tantes para 21,4 milhões.

Durante o mesmo perí-
odo, essa taxa diminuiu no 
Caribe, afetando 16,5% da 
população no ano passado 
(7 milhões de pessoas com 
fome).

O relatório indica que a 
tendência de alta na América 
do Sul pode ser o resultado 
da persistência dos preços 
baixos para a maioria dos 
produtos básicos exportados, 
especialmente o petróleo.

Isso reduziu a capaci-
dade de importar alimentos, 
investir na economia por par-
te dos governos e proteger 
as pessoas mais vulneráveis 
diante da redução das recei-
tas fiscais.

“A desaceleração econô-
mica é observada na América 
do sul, o que é explicado es-
pecialmente pela situação na 
Venezuela”, disse Rosero, afir-
mando que no país sul-ameri-
cano, a taxa média de desnutri-
ção foi de 11,7% da população 
entre 2015 e 2017 (3,7 milhões 
de venezuelanos no total), qua-
se quatro vezes mais que no 

Fome aumenta no mundo e 
afeta 851 milhões de pessoas
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Do Portal UOL

triênio 2010-2012. Em toda a 
região, as maiores porcenta-
gens de fome nos últimos três 
anos foram no Haiti (45,8% de 
sua população, equivalente a 
5 milhões de pessoas), Bolívia 
(19,8% da população, 2,2 mi-

lhões) e Nicarágua (16,2% da 
população, 1 milhão). 

No Brasil, o número de 
pessoas consideradas subnu-
tridas é de cerca de 5,2 milhões, 
o que corresponde a 2,5% da 
população. Os números repre-

sentam uma melhora nos indi-
cativos nacionais, cujos dados 
referentes a 2004-2006 mos-
travam que 8,6 milhões dos 
brasileiros eram subnutridos 
na época, o correspondente a 
4,6% da população.

Venezuelanos estão fugindo do país por causa da fome e isso tem contribuído para agravar o problema na América Latina

Foto: Eraldo Peres/AP



O Departamento de Trânsito do Rio de Janeiro foi o primeiro do país a implementar o modelo, que vem equipado com QR Code 

Foto: Divulgação/Detran
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Bairro dos Estados
O Bairro dos Estados, um dos mais tradicionais da capital, 
no dia 17 deste mês comemora 66 anos de fundação. Para lembrar 
a data, uma programação especial foi elaborada.  Página 18

Fo
to

: W
al

te
r 

Ra
fa

el

Segundo o relatório, o país passou de um investimento equivalente a 0,4% do PIB, em 2010, para 0,7% em 2015 

Brasil amplia investimento
em educação infantil, diz OCDE

Mariana Tokarnia
Repórter da Agência Brasil

Nos últimos anos, o Brasil 
aumentou os investimentos 
em educação infantil até os 5 
anos de idade, e ficou à frente 
de países latino-americanos, 
de acordo com o relatório 
Education at a Glance 2018 
(Um olhar sobre a educação, 
em tradução livre), publicado 
ontem (11) pela Organização 
para a Cooperação e Desenvol-
vimento Econômico (OCDE).

O montante gasto por 
criança, no entanto, ainda é 
pouco e está entre os mais bai-
xos dos países analisados.

Segundo o relatório, o Bra-
sil passou de um investimento 
equivalente a 0,4% do Produto 
Interno Bruto (PIB), soma das 
riquezas produzidas pelo país, 
em 2010, para o equivalente 
a 0,7% em 2015 em creches e 
pré-escolas.

O nível de investimento 
está abaixo da média dos 35 
países que compõem a OCDE, 
que é 0,8% do PIB, mas está 
acima de países da América La-
tina, como Argentina, Colôm-
bia, Costa Rica e México.

Apesar disso, o Brasil in-
veste apenas US$ 3,8 mil por 
criança por ano nas creches 
públicas, um dos mais baixos 
investimentos, tanto entre os 
países membros da OCDE, 
maioria formada por países ri-
cos, quanto entre as economias 
parceiras.  

“Há uma consciência cres-
cente do papel fundamental 
que a educação e os cuidados 
na primeira infância desem-
penham no desenvolvimento, 
aprendizagem e bem-estar 
das crianças”, diz o relatório. 
E acrescenta: “Pesquisas mos-
tram que o desenvolvimento 
de áreas de grande importân-
cia, como controle emocional, 
habilidades sociais, linguagem 
e contagem, atinge o auge nos 
primeiros 3 anos de vida de 
uma criança”.

Inclusão
Em termos de inclusão, o 

Brasil também está à frente de 
países latinos. Segundo o es-
tudo, 22% das crianças de até 
3 anos estão na escola. Dados 
mais atualizados, do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), mostram que essa 
porcentagem chegou a 30,4% 
em 2015.

O índice brasileiro é maior 
que outros países como Argen-
tina (5%); Chile (20%); Costa 
Rica (2%) e México (2%). A 
única exceção é a Colômbia, que 
incluiu 49% das crianças nas 
creches. Na pré-escola, de acor-
do com o relatório, o acesso no 
Brasil é maior, chega aos 90% 
aos 4 anos de idade, 97% aos 5 
anos e 100% aos 6 anos.

Por lei, pelo Plano Nacional 
de Educação (PNE), o Brasil tem 
que ampliar o atendimento para 
50% das crianças de até 3 anos 
de idade até 2024. A estimativa é 
que 2,4 milhões de crianças pre-
cisarão ser incluídas. O país de-
veria ter universalizado o acesso 
à pré-escola, aos 4 e 5 anos de 
idade, até o ano passado.

Jovens e adultos
Se na infância o Brasil su-

pera países latino-americanos 
em inclusão, o mesmo não ocor-
re na medida em que a idade 
avança. O país registrou uma 
das maiores porcentagens de 
adultos sem Ensino Médio entre 
todos os países analisados.

Após os 14 anos, as taxas 
de educação vão caindo. Entre 
15 e 19 anos, 69% seguem es-
tudando e, entre 20 e 24 anos, 
apenas 29%. Em média, essas 
porcentagens chegam, entre os 
países da OCDE, a 85% e 42%, 
respectivamente.

“Um fator de risco poten-
cial que pode ser associado à 
queda considerável nas matrícu-
las, particularmente nas idades 
em que os estudantes deveriam 
cursar o Ensino Médio, é a alta 
incidência de frequência acima 
da idade no Brasil”, diz o texto.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Nova tecnologia

Placa para veículos com padrão 
Mercosul é lançada no Rio de Janeiro

O Rio de Janeiro rece-
beu ontem (11) a nova placa 
veicular padrão Mercosul. O 
Departamento de Trânsito 
(Detran-RJ) foi o primeiro do 
país a implementar o modelo, 
que vem equipado com QR 
Code para aumentar a segu-
rança do usuário e diminuir 
as chances de clonagem.

O ministro das Cidades, 
Alexandre Boldy, acredita que 
a nova tecnologia auxiliará as 
polícias no combate aos cri-
mes de fraude, roubo e furto. A 
expectativa é que a placa me-
lhore a segurança pública e a 
vida dos usuários de trânsito.

“É uma nova etapa que 
vai gerar segurança e a pos-
sibilidade de se encerrar, es-
peramos nós, definitivamen-
te, as fraudes e clonagens. E 
posteriormente, [queremos] 

buscar o monitoramento de 
peças de veículos furtados e 
roubados para que consiga-
mos dar respostas à popula-
ção”, explicou Boldy. 

Para o governador Luiz 
Fernando Pezão, as placas 
são uma política de seguran-
ça. “Eu clamo por isso desde 
2014. Quando a gente coloca 
placa com chip, que vai evo-
luir, que vai ser uma placa 
única dentro do país, vai for-
talecer [a segurança]”, disse.

O modelo
A nova placa padrão 

Mercosul também tem uma 
nova aparência. Diferente-
mente das tradicionais de cor 
cinza, essa é azul e branca e 
possui quatro letras e três nú-
meros. Ela virá com um códi-
go único que conterá todos os 
dados de confecção da placa, 
como fornecedor, data, ano e 
modelo de fabricação.

A placa também é ras-
treável por meio de um apli-
cativo que ainda será dispo-
nibilizado pelo Denatran. De 
imediato, o objeto virá com o 
QR Code, mas possui outros 
itens de segurança que po-
derão ser ativados posterior-
mente, como o chip de dados 
variáveis.

A nova placa custa 
R$ 219,35 - mesmo valor 
das placas atuais. Segundo 
o governador Pezão, a im-
plementação da tecnologia 
não teve nenhum custo para 
o estado do Rio porque foi 
uma parceria com o Denatran 
(Departamento Nacional de 
Trânsito) e também não terá 
gastos para o consumidor.

“Não tem custo nenhum, 
isso aqui vai ser quando o 
carro for ser emplacado. A 
pessoa vai botar essa placa 
com o mesmo custo da ou-
tra. O Detran está bancando 

a diferença para ser o mesmo 
valor”, disse Pezão. Nem todos 
os motoristas precisam fazer 
a troca de placas. A mudança 
é necessária apenas para os 
carros novos, que ainda serão 
emplacados, e para os veículos 
com troca de propriedade, de 
domicílio e de alteração de ca-
tegoria. Entretanto, quem de-
sejar, já pode adquirir o novo 
modelo voluntariamente.

Ferros-velhos
O governador do Rio 

anunciou uma nova licitação 
para regularizar os ferros-
velhos do Estado, e tentar 
diminuir os crimes de des-
manche de veículos. “Nós 
vamos acabar com o ferro-
velho ilegal aqui dentro do 
Estado do Rio. O ferro-velho 
vai ter que estar com todas 
as suas peças identificadas, 
com todos os desmanches 
identificados”, explicou.

Jéssica Antunes
Repórter da Agência Brasil

Chico José
chicodocrato@gmail.com

Setembro amarelo

UEPB oferece apoio de prevenção ao suicídio em CG

O mês de setembro 
assinala a luta contra o sui-
cídio em todo o País. Um 
estudo do Ministério da 
Saúde, atestou que,  a pre-
sença de um CAPS (Centro 
de Atenção Psicossocial) em 
uma cidade, reduz em 14% 
o índice desse tipo de ocor-
rência. Em Campina Grande, 
a Universidade Estadual da 
Paraíba oferece a estudantes  
e à comunidade, apoio psi-
cológico, por meio de quatro 
projetos que são desenvol-
vidos pela Pró-Reitoria de 
Extensão, em parceria com 
a Clínica-Escola de Psicolo-
gia com este objetivo. Esse 
apoio é disponibilizado a 
alunos e à comunidade que 
pode ter acesso ao atendi-
mento por meio de convê-
nio da UEPB com o Sistema 

Único de Saúde (SUS). 
No entendimento do 

professor José Pereira da 
Silva, do Departamento de 
Psicologia; e Pró-Reitor de 
Extensão, o suicídio é uma 
situação extrema a que uma 
pessoa pode chegar, como 
resultado de um acúmulo de 
situações vivenciado por ela. 
“No caso específico da UEPB, 
a gente vem acompanhando 
há algum tempo, algumas si-
tuações bem pontuais, mas 
significativas, com alunos”, 
ressaltou.  De acordo com 
ele, são alunos que enfren-
tam quadro de adoecimento 
por exigências da própria 
academia.

Pereira destacou que, 
no ambiente acadêmico al-
guns alunos desenvolvem 
transtorno mental ou algu-
ma dificuldade de relacio-
namento ou outro problema 
de ordem psicológica.  Essas 

ocorrências, segundo ele,  
vem sendo observadas. Já 
ocorreram casos de suicídio, 
não só na UEPB,  mas em ou-
tras instituições.

Atendimento 
A Universidade Esta-

dual da Paraíba desenvolve 
hoje quatro projetos de ex-
tensão, vinculados ao De-
partamento de Psicologia. 
Uma parte dos projetos está 
voltada para alunos da ins-
tituição. Por meio deles, os 
alunos recebem apoio psi-
cológico.  “Basicamente, ten-
tamos dar um suporte para 
que esses alunos possam 
lidar melhor com suas ques-
tões e conflitos e as pressões 
do dia a dia”, salientou.

Todo o atendimento é 
prestado na Clínica-Escola de 
Psicologia, que funciona ane-
xa ao Departamento de Psi-
cologia no Campus da UEPB, 
no bairro de Bodocongó, 

Programação na UFPB
A Pró-Reitoria de Gestão de Pesso-

as (Progep), por meio da Coordenação 
de Qualidade de Vida, Saúde e Segu-
rança no Trabalho (CQVSST), realiza, 
neste mês, a Campanha Setembro 
Amarelo - Promoção da Vida e Pre-
venção do Suicídio, com o objetivo de 
informar e conscientizar a comunidade 
universitária sobre a temática.

 Para servidores (docentes e técni-
cos), a CQVSST oferecerá os serviços 
de escuta psicológica, nos dias 13, 20 e 
27 de setembro; de escuta psiquiátrica, 
nos dias 13 e 27; e de avaliação de 

estresse, no dia 27. Os atendimentos 
serão realizados por equipe multipro-
fissional, sempre no turno da tarde. 
O agendamento deve ser feito, pelos 
interessados, no Serviço Social do Sub-
sistema Integrado de Atenção à Saúde 
do Servidor (SIASS), localizado no térreo 
do prédio da reitoria da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB).

Em 27 de setembro, a Progep 
promove o Dia “D”, no Auditório da 
Superintendência de Tecnologia da 
Informação (STI), próximo à Reitoria, 
também no campus-sede da UFPB.

Zona Oeste de Campina Gran-
de. No atendimento à comuni-
dade, um projeto específico é 
destinado à comunidade LGBT 
(Lésbicas, Gays, Bissexuais e 
Transexuais).  Esse público, 

segundo o professor Pereira, 
também precisa de atendimen-
to psicológico para lidar com os 
problemas de adoecimento.

Além dos projetos de ex-
tensão, a população dispõe 

na Clínica Escola de Psico-
logia do trabalho de escuta 
psicológica, onde funciona 
um plantão permanente.  O 
atendimento é oferecido em 
convênio com o SUS. 
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Festejos começam hoje, com um desfile cívico em frente ao Sebrae PB, e se estendem até o dia 28 deste mês

O Bairro dos Estados, 
um dos mais tradicionais da 
capital, no dia 17 deste mês 
comemora 66 anos de fun-
dação. Para lembrar a data, 
uma programação especial 
foi elaborada. Neste ano a 
festa fará uma homenagem 
a Neuza Fernandes Lira, 
que é moradora do bairro 
e há 35 anos ajuda pessoas 
carentes e faz arrecadações 
para igrejas. 

Arborização
De acordo com o presi-

dente da Associação de Mo-
radores e Amigos do Bairro 
dos Estados (Amabe), Luiz 
Antônio Brilhante, o bairro 
é um dos mais arborizados 
da capital, com 98% das ruas 
pavimentadas, coleta do lixo 
diária, mercado público e co-
mércio diversificado. 

“Uma das principais ca-
racterísticas de quem mora 
no Bairro dos Estados é o 
orgulho de morar aqui, e 
isso tem que ser valoriza-
do. Não é à toa que existe 
até um slogan que diz que 
o bairro é o mais charmoso 
da cidade”, disse Brilhante, 
ressaltando que espera mo-
radores de outras localida-
des para participarem da 
programação festiva.

Ainda falando sobre o 
Bairro dos Estados, o pre-
sidente da Amabe contou 
que é um privilégio morar 
no bairro, pelas vantagens 
de estar perto da praia e 
do centro da cidade, além 
da Avenida Epitácio Pessoa 
que é um corredor que liga 
vários bairros. “Portanto, 
realizar esse evento em co-
memoração aos 66 anos de 
história é de suma impor-
tância para resgatar a lem-
brança de todos os morado-
res”, ressaltou.

O evento tem o apoio da 
Prefeitura Municipal de João 
Pessoa (PMJP) e da Polícia 
Militar da Paraíba (PMPB).

Louise Tonet 
Especial para A União

Bairro dos Estados comemora 
66 anos de fundação no dia 17

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

SAIBA MAIS
Localizado na região norte de João Pessoa, o Bairro dos Estados começou a ser erguido nas proximidades da antiga ‘Fazen-
da Boi Só’, importante patrimônio da Cidade de João Pessoa que foi residência de várias famílias tradicionais. Foi fundado 
em 17 de setembro de 1952 através da Lei municipal nº 119/52, proposta do então vereador José Clementino de Oliveira.
A razão do nome do bairro vem das primeiras ruas, que se chamavam Amazonas e Santa Catarina. Depois, surgiu a 
ideia de nomear as novas ruas com os nomes dos estados brasileiros.

PrédIoS PúBlIcoS E PArtIcUlArES
O bairro é sede da Secretaria de Infraestrutura (Seinfra), da Autarquia Especial municipal de Limpeza Urbana (Emlur) de 
João Pessoa e do Instituto Nacional de Colonização e Reforma Agrária (Incra). No local, as pessoas encontram ainda os 
prédios-sede do Grupamento de Engenharia, da Vila Olímpica Parahyba, do abrigo para idosos Lar da Providência Car-
neiro da Cunha, do Instituto dos Cegos da Paraíba Adalgisa Cunha, do Serviço Brasileiro de Apoio às micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae), além de um shopping.

ProgrAMAção 
A programação comemorativa de aniversário inicia nesta quarta-feira (12), com um desfile cívico tendo concentração no 
Shopping Sebrae, R. Joaquim Pires Ferreira - Bairro dos Estados.
Horário: a partir das 15h

n De quinta-feira (13) a sábado (15), terá a festa da “Feira da Providência” no Lar da Providência na Avenida Santa Catarina, nº 5.
Horário: a partir das 19h

n No sábado (15), o Hospital memorial São Francisco realizará a programação a “Saúde na Feira”, no mercado Público 
do Bairro dos Estados.
Horário: a partir de 8h

n Dia 23 de setembro de 2018 (domingo), será celebrada uma missa em ação de graças, no ginásio do Colégio HBE, na 
Avenida minas Gerais, nº 251, (ao lado da Emlur).
Horário: 8h30

n Dia 28 de setembro, (sexta-feira), a Praça Dr. João medeiros (Pedro Gondim), contará com o show de Lupe Araújo e a 
banda Tuaregs.
Horário: a partir das 19h

Foto: Walter Rafael

O filme O Grande Circo 
Místico, de Cacá Diegues, 
foi anunciado ontem  (11) 
como representante brasi-
leiro na disputa pelo Oscar. 
Entre os pontos fortes da 
produção apontados pela 
comissão de seleção estão 
a força poética e a presen-
ça da música brasileira. “O 
mundo está precisando de 
um pouco de poesia, de um 
pouco de magia”, enfati-
zou a presidente do grupo, 
Lucy Barreto. O longa-me-
tragem foi escolhido entre 
23 possíveis candidatos.

O filme conta a histó-
ria de cinco gerações de 
uma família proprietária 
de um circo a partir do 
olhar de Celavi, um mes-
tre de cerimônias que não 
envelhece. A narrativa 
mistura elementos fantás-
ticos com realismo. Estão 
no elenco os atores Jesuí-
ta Barbosa, Mariana Xi-
menes, Bruna Linzmeyer, 
Rafael Lozano, Catherine 
Mouchet, Antônio Fagun-
des e Vincent Cassel. O ro-
teiro é uma parceria entre 
Diegues e George Moura. A 
Globo Filmes é coproduto-
ra do longa. 

A comissão também 
destacou que são levados 
em consideração aspectos 
como premiações anterio-
res do filme, repercussão e 
os critérios do próprio juri 
do Oscar. O secretário do 
Audiovisual do Ministé-
rio da Cultura, Frederico 
Mascarenhas, disse que o 
filme receberá um apoio 
de R$ 200 mil para fazer a 
divulgação no exterior.

“o grande 
circo Místico” 
é o Brasil no 
oscar 2019
Daniel Mello
Da Agência Brasil

Tijolo sustentável

Estudante de cg ganha 
prêmio internacional

Foram mais de três 
anos de pesquisa para final-
mente chegar a um produto 
pronto com a promessa de 
revolucionar o mercado da 
construção civil no Brasil e 
no mundo. O resultado é o 
Tijopor, tijolo sustentável 
feito com isopor, gesso e 
uma quantidade mínima de 
água. O projeto foi idealiza-
do e desenvolvido pelo estu-
dante do oitavo período de 
Engenharia Civil, Daniel Pes-
sanha que trabalhou na pes-
quisa e desenvolvimento do 
protótipo no Grupo de Pes-
quisa em Engenharias Ge-
rais - NPEG da Uninassau, no 
campus Palmeira. O projeto 
nasceu da necessidade de 
desenvolver um tijolo sus-
tentável que não passa pelo 

processo de queima, como 
um tijolo comum, além de 
impactar positivamente no 
meio ambiente. 

A notoriedade do proje-
to veio com a aprovação da 
ideia no concurso Hackbra-
zil que, para os seleciona-
dos, é a primeira parte da 
Brazil Conference, evento 
que seleciona projetos com 
potencial de crescimento 
exponencial e busca solucio-
nar problemáticas no Brasil.  
Na oportunidade os aprova-
dos para a Brazil Conference 
ganham apoio intelectual e 
financeiro a partir de men-
torias, viagens e reuniões 
com possíveis investido-
res em negócios nascentes. 
Orientado pela professora 
Cristiane Rodrigues, Daniel 

conseguiu aprovação para 
participar do evento na 
Universidade de Havard e 
estudar a ideia de negócio 
nos laboratórios do Massa-
chusetts Institute of Tech-
nology – MIT, universidade 
privada de pesquisa locali-
zada em Cambridge, Massa-
chusetts, EUA.

Daniel está estudando 
e trabalhando no proje-
to do Tijopor internacio-
nalmente, desde abril de 
2018. O jovem de 22 anos 
já passou por países da Eu-
ropa e América do Norte 
apresentando o projeto até 
que a sua apresentação na 
Brazil Conference rendeu 
uma das cinco primeiras 
colocações na colocação fi-
nal para investimentos.

A instalação de tapu-
mes no entorno do Palá-
cio de São Cristóvão, sede 
do Museu Nacional, teve 
início na manhã de on-
tem (11), para garantir 
um perímetro de segu-
rança na área. O palácio 
e a maior parte do acervo 
guardado nele foram des-
truídos por um incêndio 
no início do mês. A Polí-
cia Federal investiga as 
causas da tragédia.

Segundo o diretor do 
museu, Alexander Kellner, 
a instalação deve demorar 
alguns dias e vai garantir 
que curiosos ou crimino-
sos não invadam o inte-
rior do palácio. “Há uma 
preocupação com o acervo. 

Infelizmente, quando ocor-
rem catástrofes assim em 
outros países, pessoas que 
não têm sensibilidade que-
rem entrar para ter algum 
ganho pecuniário”.

Na manhã de ontem, 
um homem foi detido por 
pichar a estátua de Dom 
Pedro II, que fica em frente 
ao Palácio.

Segurança
O diretor disse ainda 

que espera se reunir com a 
Prefeitura do Rio de Janei-
ro para discutir a seguran-
ça da Quinta da Boa Vista, 
parque municipal onde fica 
o Museu Nacional. Outro 
assunto que deverá estar 
na pauta é a elaboração de 
propostas de atividades ex-
ternas para manter a proxi-
midade com a população e 

visitantes, durante o perío-
do em que o museu ficará 
fechado para obras.

Entre o acervo que fi-
caria em uma possível ex-
posição externa, na Quinta, 
está parte das peças que já 
foi resgatada, além de ou-
tras que estavam guarda-
das em áreas não atingidas 
pelo incêndio.

Kellner disse ainda 
que já está em planejamen-
to uma forma de cobrir o 
museu, cujas lajes desmo-
ronaram com o incêndio. 
Sem essa cobertura, o acer-
vo que está sob os escom-
bros pode ser ainda mais 
danificado pela chuva.

O trabalho de resgate 
das peças que podem ser 
salvas dos escombros ain-
da depende da liberação 
pela Polícia Federal.

Museu Nacional: tapumes 
começam a ser instalados
Vinícius Lisboa
Da Agência Brasil

A Vila Olímpica Parahyba se destaca no cenário do 
Bairro dos Estados como um grande equipamento 

para a prática de esportes em João Pessoa
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Queda da previsão de julho para agosto foi provocada principalmente pela redução da estimativa da safra do milho

O Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE) estimou em 225,8 
milhões de toneladas a 
safra de cereais, legumi-
nosas e oleaginosas deste 
ano no país.

A previsão do Le-
vantamento Sistemático 
da Produção Agrícola de 
agosto é 0,4% inferior ao 
cálculo feito pela edição 
de julho da pesquisa. Caso 
a previsão se confirme, a 
safra será 6,2% inferior 
(cerca de 14,8 milhões) ao 
total de 2017, de acordo 
com o IBGE.

A queda da previsão 
de julho para agosto foi 
provocada principalmente 
pela redução da estimati-
va acerca da safra do milho 
neste ano. De um mês para 
o outro, o IBGE reduziu sua 
previsão em 2,3%.  A soja 
teve uma ligeira alta (0,3%) 
e o arroz cresceu 2,2%.

Entre os outros grãos 
que respondem a mais de 
1% da safra total, também 
tem previsão de queda de 
julho para agosto o feijão 

(-0,7%). Por outro lado, 
houve melhoras nas esti-
mativas para o trigo (8,2%) 
e algodão (0,1%).  De acor-
do com o levantamento de 
agosto, deverão ter alta em 
relação a 2017 as safras de 
soja (1,6%), trigo (38,6%) 
e algodão (24,7%). São es-
peradas quedas para o mi-
lho (-18,6%), arroz (-5,3%) 
e feijão (-1,3%).

Outros produtos
O IBGE também faz 

previsões para outras sa-
fras agrícolas importantes 
para o país. Para a maior la-
voura brasileira, a de cana-
-de-açúcar, é esperada uma 
queda de 0,2% em relação 
a 2017, já que, de julho 
para agosto, houve um re-
cuo de 0,5% na estimativa.

A projeção de agosto 
para a banana, outra la-
voura importante, é 0,9% 
menor que a de julho. Com 
isso, espera-se que o ano 
feche com uma safra 7% 
inferior ao ano anterior. 
Também é esperada uma 
queda (-11,3%) para a ba-
tata-inglesa, depois de uma 
revisão de 0,1% para baixo 
na previsão de agosto.

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil  

Safra de grãos pode ser 6,2% 
menor este ano, aponta IBGE

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Para o tomate, a previ-
são recuou 1,6% de um mês 
para outro e agora o produto 
deve fechar o ano com queda 
de 0,2%. Já para a mandio-
ca, o recuo de 0,4% de julho 

para agosto reduziu a previ-
são de safra em 3,5% em re-
lação a 2017.

A laranja até aumentou 
em 0,1% em relação a julho, 
mas continua sendo espe-

rada uma queda de 8,6% na 
comparação com o ano an-
terior. A uva também teve 
aumento (4,2%) de um mês 
para outro, mas o produto 
continuará tendo uma queda 

em relação a 2017 (-14%). 
E o café deverá fechar o ano 
com alta de 24,2% em rela-
ção a 2017. A estimativa de 
agosto é 0,4% maior do que 
a previsão do mês anterior.

Foto: Arquivo/Agência Brasil

IBGE estima em 225,8 milhões 
de toneladas a safra de cereais, 
leguminosas e oleaginosas deste ano

 
O Índice Geral de 

Preços-Mercado (IGP-M), 
usado no reajuste dos 
contratos de aluguel, re-
gistrou inflação de 0,79% 
na primeira prévia de se-
tembro deste ano. O re-
sultado é superior ao da 
prévia de agosto, segundo 
a Fundação Getulio Var-
gas (FGV): 0,7%. Com a 
prévia, o IGP-M acumula 
7,51% no ano e 9,24% em 
12 meses.

 A alta da taxa foi pro-
vocada pelos preços no 

atacado e no varejo. A in-
flação do atacado, medida 
pelo Índice de Preços ao 
Produtor Amplo, subiu 
de 1,03% em agosto para 
1,2% em setembro.

Já o Índice de Preços 
ao Consumidor, que ana-
lisa o varejo, continuou 
registrando em setembro 
deflação, ou seja, queda 
de preços (-0,04%), mas 
foi uma deflação menos 
acentuada do que em 
agosto (-0,07%). Por ou-
tro lado, o Índice Nacional 
de Custo da Construção 
teve uma queda ao passar 
de 0,41% para 0,1%.

Inflação do aluguel 
sobe 9,24% em 12 meses

Produção

Indústria recua em oito dos 15 locais 
pesquisados pelo IBGE em julho

 
A produção industrial 

recuou em oito dos 15 locais 
pesquisados pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) de junho 
para julho deste ano. As 
maiores quedas foram ob-
servadas em Goiás (2,1%), 
Paraná (1,3%), São Paulo 
(1,1%) e Minas Gerais (1%).

Também tiveram que-

das acima da média nacional 
(0,2%), os estados do Mato 
Grosso (0,9%) e do Rio de 
Janeiro (0,3%). Outros re-
cuos foram observados no 
Ceará e em Pernambuco, 
ambos de 0,2%.

Por outro lado, tive-
ram crescimento as pro-
duções do Espírito Santo 
(5,8%), Rio Grande do Sul 
(4,6%), Pará (2,7%), Ama-
zonas (2,5%), Santa Cata-
rina (1,9%) e Bahia (1%). 

A região Nordeste que é 
avaliada em conjunto teve 
uma alta de 0,5%.

Outras comparações
Na comparação com 

julho de 2017, a indústria 
cresceu em 12 dos 15 locais, 
com destaque para o Rio 
Grande do Sul (13,9%) e Pará 
(13,7%). Nos outros três lo-
cais, a maior queda foi regis-
trada em Goiás (4,9%).

No acumulado do ano, 

houve alta em 11 dos 15 lo-
cais, sendo a maior delas no 
Amazonas (14,1%). Dentre 
os quatro locais em queda, se 
destacam Goiás (3,8%) e Es-
pírito Santo (3,7%).

Já no acumulado de 12 
meses, houve taxas positi-
vas em 13 dos 15 locais, com 
destaque para o Amazonas 
(11,3%) e o Pará (10%). Dois 
locais tiveram recuo na pro-
dução: Espírito Santo (2,3%) 
e Minas Gerais (0,8%).

 
A Receita Federal re-

gulamentou o Cadastro 
de Atividade Econômica 
da Pessoa Física (Caepf). 
A Instrução Normativa nº 
1828/2018 da Receita foi 
publicada na edição de on-
tem (11) do Diário Oficial 
da União. O Caepef subs-
titui o Cadastro Específico 
do Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS), cha-
mado de CEI.

Esse cadastro é exigi-
do como forma de controle 
das contribuições previ-
denciárias, resultado da 
atividade econômica de 
pessoas físicas, ou seja, que 
não têm Cadastro Nacional 
da Pessoa Jurídica (CNPJ).

Segundo a Receita 
Federal, o cadastro entra-
rá em produção de forma 
facultativa para o contri-
buinte em 1º de outubro 

deste ano e será obrigató-
rio em 2019. No período 
de 1º de outubro de 2018 a 
14 de janeiro de 2019 o CEI 
coexistirá com o Caepf, diz 
a instrução normativa.

Obrigatoriedade
Estão obrigadas a ins-

crever-se no Caepf as pes-
soas físicas que exercem 
atividade econômica nas 
seguintes situações: con-
tribuinte individual; quem 
tem segurado que lhe pres-
te serviço; produtor rural 
cuja atividade constitua 
fato gerador da contribui-
ção previdenciária; titular 
de cartório; e pessoas que 
compram produção rural 
para venda no varejo.

Para fazer a inscrição 
no Caepf, a pessoa física 
deve acessar o portal do 
Centro Virtual de Atendi-
mento (e-CAC) ou ir a uma 
das unidades de atendi-
mento da Receita.

Caepf é regulamentado 
pela Receita Federal Aneel concede anuência prévia 

para compra da empresa Cepisa

 
A Agência Nacional 

de Energia Elétrica (Aneel) 
concedeu anuência prévia à 
transferência do controle so-
cietário da Companhia Ener-
gética do Piauí (Cepisa) ao 
grupo Equatorial Energia. A 
empresa, foi a primeira de seis 
distribuidoras da Eletrobras a 
ser privatizada, sendo arre-
matada pelo grupo Equatorial 
em leilão realizado no dia 26 
de julho, na B3 (antiga BM&F 
Bovespa), em São Paulo.

A decisão da Aneel foi 
publicada anteontem (10) no 
Diário Oficial da União. A ope-
ração já havia sido aprovada 
pelo Conselho Administrativo 
de Defesa Econômica (Cade) 
no dia 28 de agosto.

A Equatorial Energia é 
uma holding que controla a 

Companhia Energética do 
Maranhão (Cemar) e a Cen-
trais Elétricas do Pará (Cel-
pa). A empresa foi a única a 
dar lance no leilão, pagando 
R$ 45.521,52 à Eletrobras e 
prometendo um aporte de 
cerca de R$ 720 milhões.

A venda das distribuido-
ras da Eletrobras foi aprova-
da em assembleia da Eletro-
bras realizada em fevereiro. 
A assembleia decidiu, ainda, 
assumir R$ 11,2 bilhões em 
dívidas das empresas.

Distribuidoras
Além da Cepisa, no dia 

30 de agosto, em nova rodada 
do certame, o governo leiloou 
as distribuidoras Companhia 
de Eletricidade do Acre (Ele-
troacre), Centrais Elétricas 
de Rondônia (Ceron), Boa 
Vista Energia, distribuidora 
de energia em Roraima. No 

próximo dia 26, está previsto 
o leilão da Amazonas Distri-
buidora.

Já o leilão da Companhia 
Energética de Alagoas (Ceal) 
continua suspenso devido 
a uma decisão judicial. Uma 
decisão judicial do ministro 
Ricardo Lewandowski, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), impediu a venda da 
companhia, após ação movida 
pelo governo de Alagoas.

Projeto de lei
A privatização das dis-

tribuidora da Eletrobras é 
matéria de um projeto que 
tramita no Senado e que 
deve ser votado após o pri-
meiro turno das eleições. Na 
quarta-feira passada (5), a 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) da Casa aprovou 
o parecer do senador Ro-
mero Jucá (MDB-RR) sobre 

o Projeto de Lei da Câmara 
(PLC) 77/18 que trata da pri-
vatização. Jucá apresentou 
um relatório sem alterações 
ao texto aprovado na Câmara 
dos Deputados em julho.

Um dia antes, na terça-
-feira (4), o projeto já havia 
sido aprovado em outras duas 
comissões da Casa, a de Infra-
estrutura (CI) e de Assuntos 
Econômicos (CAE). Apesar de 
estar liberado para o plená-
rio, o texto só deve ser vota-
do após o primeiro turno das 
eleições, devido a divergência 
de relatórios.

Tanto o relatório de 
Jucá, quanto o do vice-líder 
do governo no Senado e 
relator do projeto na CAE, 
Fernando Bezerra Coelho 
(MDB-PE), não modificam o 
texto aprovado pelos depu-
tados e favorável à privatiza-
ção das distribuidoras.

Vitor Abdala
Da Agência Brasil  

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil  

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil  

Luciano Nascimento
Da Agência Brasil  
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 Visitação - A Duratex promove hoje uma visita ex-
clusiva à unidade da Deca Louças em João Pessoa. O 
convite foi feito aos profissionais de imprensa, os quais 
terão acesso, em primeira mão, a informações relati-
vas aos processos focados em ganho de produtivida-
de, sustentabilidade e inovação da empresa. O mais 
legal desta press trip é que os jornalistas serão apre-
sentados ao “Fortalecer Territórios”, um projeto cujo 
objetivo é promover oficinas de teatro, cenografia, 
música e dança para crianças de instituições da capital 
e seus entornos. 

Música clássica - O premiado pianista Lucas Bojikian, 
de São Paulo, será o solista do concerto da Orquestra 
Sinfônica da Paraíba que acontece nesta quinta, na capi-
tal. Este será o 8o Concerto Oficial da Temporada 2018, e 
terá como regente o maestro paulista Lutero Rodrigues, 
membro da Academia Brasileira de Música. Às 20h30, na 
Sala de Concertos Maestro José Siqueira, no Espaço 
Cultural. Ingressos apenas R$ 4 e R$ 2 (estudante).

Ui!
 

O bonito casal La-
rissa Costa e Matheus 
Medeiros está de casa-
mento marcado para 
o dia 13 de outubro, 
às 18h, na Igreja Nos-
sa Senhora de Nazaré 
no Jardim Oceania, 
com recepção no Paço 
dos Leões.

 Eles são filhos de 
Silvinio Marcos da 
Costa e Kátia Maria 
de Albuquerque; e de 
João Medeiros Filho 
e Maria Lúcia Maia 
de Medeiros.

A talentosa arquiteta Bruna Sá enfeitando nossa coluna

Anda planejando as próximas férias? Pedi-
mos para a agente de viagem Ana Virgínia Falcão, 
CEO da Clube Turismo, indicar alguns cuidados 
para minimizar os imprevistos durante as férias. O 
primeiro passo é definir quanto você pode gastar 
durante todo o período da viagem, levando em 
consideração passagens, hotéis, alimentação, pas-
seios, transporte e seguro. A segunda observação 
é lembrar que escolher o destino é quase tão im-
portante quanto definir a época certa para viajar. 
Uma viagem para a Tailândia pode tornar-se frus-
trante se feita durante a época de moções, quando 
as chuvas são quase incessantes. Por fim, além de 
contratar um seguro de viagem, é importantíssi-
mo analisar o esquema do roteiro, pois um mes-
mo destino pode oferecer experiências diversas de 
acordo com o perfil do turista.

Viagem certa

Alessandra Perei-
ra, Carmem Cabral 
Gomes, Cecília 
Rosa, Cynthia Pes-
soa de Araújo, Davi 
de Moura, Dayse 
Queiroga, Edmilson 
Cunha Melo Neto, 
Ernesto Reibel, Fran-
cisco Chaves, José 
Moreira de Andra-
de, Karla Cybelle 
Bezerra, Lourdinha 
Moura, Luciana Fei-
tosa Paiva Dantas, 
Luiz Sérgio Carneiro 
Baptista, Marilene 
Sá, Paulo Barreto e 
Toinho Mattos.

PARABénS

Foto: Reprodução

MOdA

InAUgURAçãO

PESqUISA

Uma nova unidade da 
Alpha Motion, do Mato 
Grosso do Sul, foi inaugu-
rada, na manhã de ontem 
(11), na cidade de Conde. 
A empresa do Mato Gros-
so do Sul está há 17 anos 
no mercado e deve gerar 
cerca de 100 empregos 
diretos, além dos indire-
tos. O governador Ricardo 
Coutinho, a prefeita de 
Conde Márcia Lucena e 
outras autoridades par-
ticiparam da solenidade 
de inauguração da unida-   
de industrial.

Os trabalhos de pes-
quisa de João Paulo 
de Farias Ramos, 
Edson Mauro Santos 
e Wandrick Hauss de 
Sousa sobre caprinos 
e ovinos resultaram 
no livro “Estratégia 
de produção, con-
servação e utilização 
de forragens para 
alimentação de ca-
prinos e ovinos no 
Semiárido“. A publi-
caçãos foi lançada na 
última segunda-feira 
(10), no auditório do 
Sebrae, no Bairro dos 
Estados, juntamen-
te com outras obras 
também relacionadas 
à caprinocultura e 
ovinocultura.

Os amigos Geisa Galvão Ribeiro e Moacyr Arcoverde

Thayná Braga e Thiago Almeida curtindo lua de mel na Alemanha

Dalva Rocha ladeada pelas amigas Conceição Imperiano e Wilma Andrade

O YpControl, plataforma digital de inte-
ligência financeira desenvolvida pelo grupo 
paraibano e-Gen, é uma forma prática de 
modernizar e automatizar a gestão financei-
ra das empresas. Além de controlar entradas 
e saídas, fazer conciliação bancária e rateio 
de custos, a plataforma otimiza as atividades 
financeiras do negócio e disponibiliza dados 
e relatórios a qualquer momento para toma-
da de decisões. Por reunir todos os dados em 
um único lugar, o YpControl também é ideal 
para contadores.

Inteligência 
financeira

A nova coleção 
de acessórios de 
Mônica di Creddo 
A Maison será lan-
çada nos próximos 
dias 27 e 28 de se-
tembro na Maison 
Tereza Ribeiro, lo-
calizada na Av. Ed-
son Ramalho, em 
Manaíra. A loja da 
designer de joias 
fica localizada no 
bairro de Moema, 
em São Paulo.

Foto: Reprodução

Foto: Dalva Rocha Fotografia

scosta.dandara@gmail.com

MELANIE KLEIN PAPA JOãO PAULO IImeioColuna   do

por Dandara Costa

 Separar esses dois elementos 
[fé e razão] foi uma grande 

tragédia humana                                                                                                                                 

 Quem come do fruto 
do conhecimento é expulso de 

algum paraíso                                                                                                                                           

Foto: Divulgação

Na madrugada do sábado passado, fale-
ceu o ex-vereador de Campina Grande, Aldi-
no Lucas Gaudêncio, aos 90 anos de idade. 
Nascido em São João do Cariri, depois de 
concluir o curso de Direito exerceu a profissão 
de defensor público, além de assumir o cargo 
de vereador por dois mandatos. Foi casado 
com Maria do Socorro Arruda do Amorim. Era 
pai de Carmem, Giovanna e Bruno Gaudên-
cio. Aldino Gaudêncio era um homem tão 
querido em toda a cidade que agora uma das 
ruas da Rainha da Borborema leva seu nome. 
Homenagem mais que merecida.

Pesar
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Clubes se enfrentam hoje pelas semifinais da Copa do Brasil no Maracanã. O jogo de volta será no dia 26, em São Paulo

Rivais na disputa por 
uma vaga na final da Copa 
do Brasil, Flamengo e Corin-
thians enfrentaram alguns 
percalços ao longo da tem-
porada. Alguns deles, inclu-
sive, têm certa semelhança. 
A ausência de um goleador 
absoluto é um dos proble-
mas. As duas equipes penam 
em 2018 para encontrar um 
substituto para os antigos 
camisas 9, Guerrero e Jô.

Do lado carioca, no-
mes como Éverton Ribeiro, 
Diego e Paquetá costumam 
assumir a função de balan-
çar as redes. Dos paulistas, 
Jadson e Romero aparecem 
com mais frequência. Mas, 
para ambos, a posição tem 
sido um problema que se 
reflete na falta de efetivi-
dade dos times recente-
mente. Resta saber se al-
gum deles vai superar esse 
obstáculo no duelo decisi-
vo desta semana.

O primeiro jogo da 
semifinal da Copa do Bra-
sil será hoje, às 21h45, no 
Maracanã. O jogo de volta 
será dia 26, na Arena Corin-
thians.

''Enquanto eles não se 
afirmam, vamos buscando''. 
Assim o técnico Maurício 
Barbieri resumiu, na sema-
na passada, a sua busca pelo 
centroavante titular do Fla-
mengo. Nos últimos quatro 
jogos, Barbieri não repetiu 
nomes na posição. Em um 
deles, optou até por impro-
visar Vitinho. O treinador 
explica que a ideia, por ora, 
é ir trocando de acordo com 
o adversário. Vale ressaltar 

Globo Esporte

Globo Esporte

Fla e Corinthians iniciam a
disputa por vaga nas finais

Reunião no MPPB
Encontro definirá quais os estádios que poderão sediar jogos 
do Campeonato Paraibano da Segunda Divisão, programado 
para começar no próximo final de semana Página 24
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que a forma como o time 
vem jogando há algum tem-
po não prioriza a busca pelo 
homem de área.

Artilheiro pelo Flumi-
nense no ano passado, Hen-
rique Dourado esteve na 
mira do Corinthians no início 
do ano. Ao entrar na briga, o 
Rubro-Negro abriu o bolso 
e levou a melhor na disputa 
pelo reforço. Era a solução 
encontrada para suprir a 

ausência de Paolo Guerrero, 
que cumpria suspensão na 
época.

Apresentando com pom-
pas, o Ceifador foi o cen-
troavante que mais atuou 
no ano pelo clube, mas não 
se firmou totalmente e ain-
da enfrenta desconfiança da 
torcida - mesmo tendo tido 
um início com boa média de 
gols. Atualmente, soma 35 
jogos e 11 gols.

Uribe 
Com o fim do contrato 

de Guerrero no meio da tem-
porada, o Flamengo voltou a 
buscar um atacante no mer-
cado. Mais uma vez, o clube 
abriu o bolso e trouxe o co-
lombiano Fernando Uribe 
para a posição. Ele veio com 
fama de goleador durante 
sua passagem no futebol me-
xicano, mas entrou em 11 jo-
gos e marcou apenas um gol.

A terceira e bastante uti-
lizada alternativa é o jovem 
Lincoln. Considerado uma 
joia das categorias de base, o 
atacante de 17 anos é opção 
constante durante jogos e 
chegou a ser titular na sema-
na passada, na derrota para 
o Internacional.

Ainda é órfão de Jô
O problema no ataque 

corintiano não é recente. 

Desde o começo do ano o 
clube procura um substituto 
para Jô, artilheiro do Brasi-
leirão de 2017 que foi ven-
dido ao Nagoya Grampus, do 
Japão.

Na campanha do títu-
lo paulista, o técnico Fábio 
Carille apostou num es-
quema sem centroavante 
e obteve êxito. Osmar Loss, 
que o substituiu, tentou re-
petir a dose, mas não con-
seguiu o mesmo sucesso. 
Agora, Jair Ventura inicia 
sua passagem pelo Timão 
tendo de lidar novamente 
com esta questão. Quem 
colocar no comando de 
ataque alvinegro?

Em 58 jogos em 2018, o 
Corinthians marcou 75 gols, 
média de 1,29 por partida.

Nova mudança
Quase cinco meses após 

chegar ao Corinthians, Ro-
ger ainda não correspondeu 
às expectativas. Em 19 jogos, 
o atacante marcou apenas 
quatro gols e não conseguiu 
se firmar como titular. O ca-
misa 9 foi titular nas últimas 
partidas, mas ficará fora da 
partida contra o Flamengo 
porque disputou a Copa do 
Brasil pelo Internacional e 
não pode defender o Timão 
no torneio.

A tendência é que ele 
seja substituído por Jona-
thas, que está recuperado 
de lesão e entrou no segun-
do tempo do clássico contra 
o Palmeiras, no último do-
mingo. Contratado durante 
a Copa do Mundo, o camisa 
7 sofreu com lesões e dis-
putou apenas sete partidas 
pelo Timão, tendo anotado 
somente um gol.

Fla monta esquema especial para contar com Lucas Paquetá e Cuéllar

 O Flamengo fez de tudo para adiar 
o primeiro jogo da semifinal da Copa do 
Brasil, contra o Corinthians. Sem sucesso, 
teve que se mobilizar internamente para 
ter à disposição dois de seus principais 
jogadores: Lucas Paquetá e Cuéllar. Em 
parceria com o Cruzeiro, fretou um avião 
para trazer a dupla e o zagueiro Dedé - a 

equipe mineira enfrentará o Palmeiras na 
outra semi da Copa do Brasil.

Mas em que condições os jogadores 
vão se apresentar? Eles terão condições 
de iniciar a partida contra o Corinthians? 
Qual será a logística? Algumas dessas 
perguntas ainda não têm resposta exata. 
O Flamengo trabalha para minimizar o 
desgaste e tê-los na melhor condição 
possível na noite de quarta-feira, no Ma-
racanã. O fisioterapeuta Fred Manhães 

embarcou na noite desta segunda para 
acompanhar os atletas no trajeto de 
volta.

Como será a volta?
A aeronave pegará primeiro Cuéllar, 

em Nova Jersey, local do amistoso da Co-
lômbia contra a Argentina. Na sexta, os 
colombianos venceram a Venezuela em 
Miami, mas o volante ficou no banco de 
reservas durante os 90 minutos.

Em seguida, o avião pegará Paquetá 
e Dedé em Washington, local do amistoso 
da seleção contra El Salvador. O camisa 
11 do Flamengo participou de 20 minutos 
da vitória sobre os EUA, na última sexta, 
mas a expectativa é que ele ganhe mais 
tempo em campo nesta terça. A duração 
do voo será de aproximadamente 10 
horas. A previsão é que os jogadores 
cheguem ao Rio de Janeiro por volta de 
11h, na quarta-feira. O jogo será 21h45.

Fazendo o primeiro jogo em casa, o Flamengo promete ser bastante ofensivo na partida de amanhã para conseguir uma boa vantagem para o jogo da volta em SP

Foto: Gilvan de Sousa



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 12 de setembro de 201822
Esportes

Paraibano levantador da Seleção Brasileira é o grande nome do time carioca nos jogos-treino em Bolívar

Depois do período com 
as seleções brasileiras mas-
culinas de vôlei adulta e de 
novos, o levantador parai-
bano Thiaguinho iniciou 
ontem, a temporada com a 
equipe do Sesc RJ. Em Bolí-
var, na Argentina, o time fez 
o primeiro jogo-treino com a 
equipe da casa. Hoje, será a 
vez do Libertad Burgi Voley. 
Na sexta-feira e no sábado, 
os times se enfrentarão na 
oitava edição da Copa Ciu-
dad de Bolívar. Thiaguinho, 
destacou a importância des-
sa fase.

“Esses amistosos são 
muito importantes pra dar 
ritmo de jogo para o time. 
Até agora os treinamentos 
foram muito mais focados 
na parte física e técnica. E as 
partidas servem justamente 
para pôr em prática a parte 
tática, buscar um padrão e o 
entrosamento necessário en-
tre levantadores e atacantes 
em situação de jogo”, disse 
Thiaguinho, que no último 
dia 2, conquistou a medalha 
de prata na Copa Pan-Ame-
ricana, no México, com a Se-
leção Brasileira de novos. Na 
final, o Brasil perdeu para a 
Argentina por 3 sets a 2.

“Fizemos um bom cam-
peonato. Jogamos boas parti-
das e fomos crescendo duran-
te a competição. Infelizmente, 
na decisão, cometemos mais 
erros do que vínhamos come-
tendo, e isso fez a diferença 
no placar final. Tenho certeza 
que demos o nosso máximo e 
lutamos por cada bola até o 
último ponto. Não voltamos 
com a medalha de ouro, mas 
garantimos a classificação 
para os Jogos Pan-America-
nos de Lima, no ano que vem, 
e com muito aprendizado na 
bagagem”, ressaltou o levan-
tador e capitão do time bra-
sileiro.

Ascom

Lance

Thiaguinho é o destaque da 
equipe do Sesc na Argentina 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O complexo de vira-latas que acompanha o nosso 
futebol não é à toa, ele vem exatamente por que os 
dirigentes resistem a mudanças, e a resistência é maior 
quando se trata do calendário do futebol brasileiro, 
senão vejamos:

Enquanto a temporada do futebol europeu 
começou há pouco mais de três semanas, o Campeo-
nato Brasileiro já está no segundo turno. No entanto, 
a diferença entre os dois calendários — e o reflexo na 
conquista de títulos — segue a mesma.  Um clube que 
dispute apenas o Brasileirão de 2018, como o Paraná, 
atual lanterna da competição, tem no máximo oito dias 
de descanso entre um jogo e outro. Já nas ligas inglesa, 
espanhola e francesa, por exemplo, os clubes costu-
mam ter sete dias de intervalo, sendo frequente haver 
até 14 dias entre um jogo e outro.

A Confederação Brasileira de Futebol (CBF) 
explica que tal sobrecarga no calendário nacional tem 
relação com a realidade de cada país. 

Muitos torcedores brasileiros e amantes do espor-
te questionam a possibilidade do calendário europeu 
ser adaptado ao brasileiro. A CBF não descarta essa 
possibilidade, mas também não garante que está nos 
planos atuais.

A falta de vontade política para resolver os proble-
mas é facilmente esmiuçado em três aspectos a seguir:

1) Melhor distribuição de datas ao longo da tempo-
rada – sem a adoção do modelo de calendário europeu, 
as datas para se alocar os certames são escassas, pois 
deve haver paradas para férias, pré temporada e jogos 
das competições de seleções. Como, no modelo de 
calendário europeu, não há a parada para competições 
de seleções – haja vista que estas já coincidem com as 
férias e a pré temporada –, tem-se mais datas à dispo-
sição, o que permite se conceber os certames em datas 
menos sobrepostas. Por exemplo, em um calendário no 
modelo europeu, é possível fazer todas as rodadas do 
Campeonato Nacional em finais de semanas. No mode-
lo brasileiro, não é possível fazer isso.

2) Possibilidade dos grandes clubes excursiona-
rem ao exterior – com a adoção do modelo de calendá-
rio europeu, as datas de pré temporada entre grandes 
clubes europeus e grandes clubes brasileiros coinci-
dem, pelo menos na maior parte do tempo. Com isso, 
os clubes brasileiros mais fortes podem excursionar e 
se confrontar com os grandes clubes europeus, com as 
decorrentes vantagens técnicas e comerciais que isso 
acarreta.

3) Minimização dos efeitos das janelas de transfe-
rências – com a adoção do modelo de calendário euro-
peu, o grosso das transferências de jogadores que atuam 
no Brasil para o mercado europeu – de longe, o mercado 
que demanda maior quantidade de jogadores brasileiro  
– acontecerá quando a temporada de competições no 
Brasil não estiver acontecendo. Com isso, reduzem-se 
consideravelmente as situações de clubes que precisam 
remontar o time com a temporada em curso.

Ou  mudamos ou o nosso futebol vai continuar na 
contramão.

Nosso futebol
na contramão

Maradona
maradonapb@yahoo.com.br

Fernando

Bola cheia

Bola murcha

Para os jogadores do Flamengo que fizeram uma 
linda homenagem ao colega Juan que sofreu uma con-
tusão séria nos treinos e  infelizmente só voltará  atuar 
pelo Rubro-Negro na próxima temporada.

Bom restabelicimento a esse fantástico jogador 
que já deu muita alegria a nação Rubro-Negra. 

Para o time do Vasco, que já emplacou a terceira 
derrota seguida no returno do Brasileirão.

O alerta já foi ligado pois o gigante da colina já está 
vendo a segunda divisão no seu retrovisor.

Se cuida Vascão.

Promoção na F1

Charles Leclerc é oficializado como 
substituto de Raikkonen na Ferrari

A promoção de Char-
les Leclerc para a Ferrari 
na Fórmula 1 foi finalmente 
oficializada, uma vez que a 
equipe de Maranello o con-
firmou como substituto de 
Kimi Raikkonen na tempo-
rada de 2019.

Leclerc é graduado pela 
Ferrari Driver Academy  e 
se tornará o primeiro “pro-
duto” do programa a pilotar 
pela equipe na F1.

O piloto de 20 anos 
também será o segundo pi-
loto mais jovem da história a 
correr pela Ferrari, mais ve-
lho que Ricardo Rodriguez.

Leclerc usou seu Twit-
ter após o anúncio para de-
clarar que “seus sonhos se 
realizaram” e suas mensagens 
incluíram uma sincera home-
nagem ao seu falecido pai Her-
ve e seu amigo Jules Bianchi.

“Eternamente grato a 
Scuderia Ferrari pela opor-
tunidade dada”, escreveu 
Leclerc.

“(Agradeço) Nicolas 
Todt por me apoiar desde 
2011. Minha família.

“Para uma pessoa que 
não faz mais parte deste 
mundo, mas a quem eu devo 
tudo o que está acontecen-
do comigo, papai.

“Para Jules (Bianchi), 
obrigada por todas as coisas 
que você me ensinou, nunca 
nos esqueceremos de você.

“E para todas as pes-
soas que me apoiaram e 
acreditaram em mim.

“Vou trabalhar mais do 
que nunca para não decep-
cionar vocês.

“Mas primeiro, há uma 
temporada para terminar 

com uma equipe incrível que 
me deu a oportunidade de 
lutar e mostrar meu poten-
cial.”

Leclerc conquistou tí-
tulos consecutivos na GP3 e 
Fórmula 2 para ganhar sua 
graduação na F1 com a Sau-
ber nesta temporada, e um 
início impressionante con-
venceu a Ferrari a promover 
o jovem monegasco.

Ele marcou o melhor 
resultado um sexto lugar no 
Azerbaijão e acumulou 13 
pontos na temporada, fican-
do em 15º no campeonato, 
superando seu companheiro 
de equipe, muito mais expe-
riente, Marcus Ericsson.

Seus resultados e uma 
queda na performance de 
Raikkonen convenceram o 
falecido Sergio Marchionne, 
ex-presidente da Ferrari, a 
assinar com Leclerc para 
substituir o finlandês na pró-
xima temporada.

Com apenas 20 anos, Leclerc é o segundo piloto mais jovem na Ferrari

O paraibano Thiaguinho é jogador da Seleção Brasileira de novos e adulta, e agora está defendendo o Sesc-RJ

Foto: FIA

Foto: CBV
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Primeiro jogo das semifinais da Copa do Brasil acontece hoje, no Alianz Parque, e a volta, no Mineirão, no dia 26

Entra ano, sai ano, e 
uma das principais reclama-
ções dos clubes brasileiros 
é o calendário atribulado e 
o pouco tempo entre uma 
partida e outra. A solução 
para a maioria é priorizar. 
Brasileiro, Copa do Brasil 
ou Libertadores (Sul-Ame-
ricana)? Palmeiras e Cruzei-
ro, que iniciam a disputa de 
uma das semifinais da Copa 
do Brasil, nesta quarta-feira, 
às 21h45 (de Brasília), no 
Alianz Parque, podem até ter 
preferência por uma ou ou-
tra competição, mas são os 
únicos brasileiros que che-
gam a setembro "vivos" nos 
três torneios que disputam.

Com grandes investi-
mentos para a temporada, 
as duas equipes adotaram 
o discurso de que têm elen-
co de qualidade suficiente 
para poder disputar o título 
das três competições. E, até 
o momento, conseguiram 
cumprir. Chegam ao primei-
ro jogo da disputa tendo de 
conciliar as atenções com o 
Brasileiro e a Libertadores.

No Brasileiro, as equipes 
estão em páreos diferentes. 
O Palmeiras está na cola dos 

líderes Internacional e São 
Paulo - que têm 49 pontos, 
três a mais que os comanda-
dos por Felipão. Já são oito 
jogos de invencibilidade: seis 
vitórias e dois empates. En-
quanto isso, o Cruzeiro está 
na briga para entrar na zona 
de classificação à Libertado-
res. É o sétimo colocado com 
32 pontos, a seis do rival Atlé-
tico-MG, primeiro do G-6.

Já na Libertadores, come-
çarão a disputar as quartas 
de final na próxima semana, 
fora de casa. O time paulista 
encara o Colo-Colo, no Chile. 
Já a Raposa visita o Boca Ju-
niors, na Argentina. Na Copa 
do Brasil, as equipes entraram 
nas oitavas de final. O Palmei-
ras passou por América-MG 
e Bahia. O Cruzeiro derrotou 
Atlético-PR e Santos.

Até chegarem ao posto 
de sobreviventes nos três 
torneios, os dois Palestras 
tinham, ainda, a companhia 
de Corinthians, Flamengo, 
Grêmio e Santos. Os dois pri-
meiros fazem a outra semi-
final da Copa do Brasil, mas 
deixaram a Libertadores nas 
oitavas de final. Já o Tricolor 
gaúcho segue na Libertado-
res, mas está fora da Copa do 
Brasil. O Santos foi elimina-
do dos torneios.

Globo Esporte

ESPN

Palmeiras enfrenta o Cruzeiro

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Ontem, Coreia do Sul 
e Chile se enfrentaram em 
partida amistosa e o público 
que esteve presente no está-
dio Busan Asiad não tiveram 
muitos momentos de emo-
ção. Em um jogo bastante 
truncado, os dois times fica-

ram apenas no 0 a 0 e agora 
começam a pensar já nos 
seus próximos compromis-
sos.

Apesar de estar jogan-
do longe de casa, os chilenos 
foram quem atacaram mais, 
com 10 tentativas de gol con-
tra sete dos mandantes. Além 
disso, os sul-americanos tive-
ram mais posse de bola: 58% 

contra 42% e buscaram o 
controle da partida.

O Chile, comandado pelo 
colombiano Reinaldo Rueda, 
tem como principal objetivo 
chegar bem para a Copa Amé-
rica do ano que vem, que será 
realizada em solo brasileiro. 
Apesar da má fase, os chile-
nos podem usar o histórico 
recente para ganhar motiva-

ção, já que foram campeões 
nas duas últimas edições do 
torneio continental.

Japão vence a Costa Rica
Um pouco antes, o Japão 

enfrentou a Costa Rica e não to-
mou conhecimento do adver-
sário da América Central. Su-
perior em praticamente todo 
o jogo, os japoneses abriram o 

placar aos 16 minutos iniciais, 
com o lateral esquerdo Sasaki. 
Já o segundo gol aconteceu aos 
22 minutos do segundo tem-
po, com o meia Minamino, en-
quanto que o último foi marca-
do nos acréscimos, aos 48, com 
o atacante Ito.

Curiosamente, as duas 
equipes tiveram participações 
marcantes nas duas últimas Co-

pas do Mundo. Enquanto que a 
Costa Rica surpreendeu a todos 
na edição de 2014, realizada no 
Brasil, eliminando a Itália, a In-
glaterra e chegando até as quar-
tas de final, o Japão ficou muito 
perto de chegar ao mesmo pa-
tamar, neste ano, porém o time 
asiático tomou o gol da virada no 
último minutos diante dos belgas 
no Mundial realizado na Rússia.

Coreia do Sul empata com Chile e Japão vence Costa Rica

O jogador Marcelo, do 
Real Madrid, chegou a um 
acordo com a promotoria 
que investiga o crime de so-
negação fiscal cometido pelo 
jogador, conforme relatado 
pelo jornal El Mundo.

O brasileiro aceitou 
uma sentença de 4 meses 
de prisão e o pagamento de 
753.624,9 euros (cerca de 
R$ 3,6 milhões).

A multa aplicada pelo 
crime contra o tesouro pú-
blico é reduzida após a ne-
gociação para apenas 40% 
da taxa defraudada, por isso 
é reduzida para 196.367,08 
euros (R$ 939 mil).

Esse número, somado 
aos 490.917,70 euros (cerca 
de 2,3 milhões) atribuídos 
pelo Tesouro por fraudes 
e juros por atrasos de pa-
gamento, resulta naqueles 
753.624,9 euros que o late-
ral deve pagar.

Marcelo é
condenado
a 4 meses
de prisão
ESPN

Rebaixamento

Chance de queda do Vasco
no Brasileiro chega a 42%

Faltando 14 rodadas 
para o fim do Campeonato 
Brasileiro 2018, 13 times 
ainda lidam com risco real 
de rebaixamento - ou seja, 
têm pelo menos 1% de pro-
babilidade de caírem para a 
Série B no ano que vem.

Mas quais as reais 
chances de cada um deles?

Para responder essa 
pergunta, acionamos o Five-
ThirtyEight, site parceiro da 
ESPN que usa uma série de 
combinações matemáticas 
para calcular as probabilida-
des não apenas jogo a jogo, 
mas também no Brasileirão 
como um todo.

A 24ª rodada, por 
exemplo, foi marcada por 
mais uma derrota do Vasco, 
que viu sua chance de queda 
chegar a 42%.

A equipe da Colina é 
o 4º clube mais ameaçado 

pela degola, ficando à fren-
te apenas de Paraná (98%), 
Sport (68%) e Ceará (50%).

Entre os que ainda pos-
suem probabilidade, ainda 
que ínfima, de caírem, o San-
tos é quem está na melhor 
posição, com apenas 2%.

Briga pelo título
A 24ª rodada, por 

exemplo, foi marcada por 
importantes vitórias de In-

ter e Palmeiras nos clássicos 
contra os rivais Grêmio e Co-
rinthians, respectivamente.

O triunfo no Gre-Nal 
fez os colorados se conso-
lidarem como favoritos ao 
troféu, enquanto o Verdão 
também ganhou força para 
brigar pela conquista, apa-
recendo no “cangote” do 
São Paulo, que passou pelo 
Bahia no sábado pela conta-
gem mínima.

Palmeiras e Cruzeiro ainda estão disputando três competições: Taça Libertadores da América, Copa do Brasil e o Campeonato Brasileiro. Hoje inicia a disputa por uma vaga na final da Copa do Brasil jogando em São Paulo

Foto: Vinnicius Silva/Cruzeiro

Foto: Maurícia da Matta / EC Vitória

Lance

Ao perder para o Vitória, o Vasco ficou numa posição muita perigosa
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Comissão de Prevenção e Combate à Violência nos Estádios se reúne hoje com dirigentes de clubes e da Federação

Reunião decide estádios que 
serão usados na 2a Divisão

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Representantes dos 
clubes e da Federação Pa-
raibana de Futebol se re-
únem hoje, às 15h30, na 
sede do Ministério Público 
da Paraíba, em João Pessoa, 
com a Comissão de Preven-
ção e Combate a Violência 
nos Estádios da Paraíba, 
para discutir a liberação 
das praças de esporte para 
as disputas do Campeonato 
Paraibano de Futebol da Se-
gunda Divisão.

Segundo o presidente 
da comissão, procurador 
Valberto Lira, a primeira 
rodada do campeonato não 
deverá ser adiada, mas al-
guns estádios sediarão jo-
gos com portões fechados. 
“Até o momento, apenas o 
Estádio Carneirão, em Cruz 
do Espírito Santo, e o José 
Cavalcanti, em Patos, estão 
cumprindo as normas do 
Estatuto do Torcedor e po-
dem ser liberados. Temos 
também o Almeidão, mas 
este a Secretaria da Juven-
tude e Esportes do Estado 
não nos informou se será 
liberado para a Segunda 
Divisão. Os demais, até 
esta data, não recebi os 
laudos completos, e espero 
recebê-los na reunião desta 
quarta, ou não serão aber-
tos ao público”, garantiu o 
promotor.

Indagado sobre o Es-
tádio Presidente Vargas, 
em Campina Grande, que 
provavelmente sediará os 
jogos da Perilima, o pro-
motor disse que a diretoria 
do Treze não apresentou 
todos os documentos exigi-
dos. “Nós permitimos jogos 
antes lá, porque a diretoria 
do Galo prometeu nos inte-
grar o laudo de engenharia, 
mas nunca fez isso. Agora, 
nós vamos exigir. Os demais 
laudos já foram entregues”, 
acrescentou.

Valberto Lira se mos-
trou irredutível quanto as 
exigências do Estatuto do 
Torcedor. “Nós não vamos 
permitir a abertura ao pú-
blico de estádios, sem os 
laudos da Polícia Militar, 
Corpo de Bombeiros, Crea 
e Vigilância Sanitária. Se 
insistirem em realizar jo-
gos assim, vamos tomar 
as providências judiciais 
para interditar os estádios. 
Não queremos prejudicar a 
competição esportiva, por 
isso vamos liberar estes es-
tádios, mas apenas para os 
jogos sem público”, garan-
tiu o promotor.

De acordo com o que de-
cidiu a Federação Paraibana de 
Futebol, o campeonato come-
ça no próximo domingo, com 
a realização de 6 partidas. 
São Paulo x Internacional, 
no Carneirão, em Cruz do Es-
pírito Santo, Spartax x Con-
fiança, em João Pessoa, Sport 
Clube Lagoa Seca x Queima-
dense, em local a confirmar, 
Perilima x Picuiense, a prin-
cípio no PV, Sabugy x Femar, 
no Estádio José Cavalcan-
ti, em Patos, e Nacional de 
Pombal x Esporte, em local a 
confirmar. 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Queimadense inicia os treinos visando o jogo de estreia

A Queimadense foi o últi-
mo clube a iniciar a pré-tem-
porada visando as disputas 
do Campeonato Paraibano da 
Segunda Divisão. O técnico 
Luiz Carlos Mendes só come-
çou a trabalhar com o elenco, 
esta semana, a poucos dias da 
estreia, que será domingo, às 
15 horas,  contra o Sport Clu-
be de Lagoa Seca. O local da 
partida ainda não foi definido 
pela Federação Paraibana de 
Futebol. 

Segundo o técnico Luiz 
Carlos Mendes, o fato de co-
meçar depois de todos os ou-
tros clubes prejudica um pouco 

a preparação, mas ele confia 
no bom entrosamento da equi-
pe, cuja a base é a equipe sub- 
19, vice-campeã paraibana, e 
que vai representar a Paraíba 
na Copa São Paulo de Futebol 
Junior, em janeiro.

“O regulamento da com-
petição diz que a maioria dos 
atletas tem de ser sub-23, o 
que facilita as coisas para nós. 
O grupo que já existe no clube 
é muito bom, fez um grande 
Campeonato Paraibano e já é 
entrosado. É um grande desa-
fio, mas já consegui em minha 
carreira o acesso de 3 clubes, 
e já tenho a experiência ne-
cessária para encarar e tentar 
superar as dificuldades, que 
são muitas”, disse o treinador.

Indagado sobre o desafio 
de enfrentar alguns times que 
investiram pesado em contra-
tações, o treinador do Carcará 
da Serra se mostrou tranqui-
lo. “Olha, o regulamento da 
competição nivela muito os 
clubes. Eu sempre me preo-
cupo apenas com meu time. 
Se ele tiver bem, pode ganhar 
do São Paulo Crystal. Se tiver 
ruim, pode perder para o Ibis. 
Nós temos é que fazer o nosso 
trabalho e não se preocupar 
com os outros”, concluiu o 
técnico.

A Queimadense está no 
grupo do Agreste e vai en-
frentar, além do Sport Clube 
de Lagoa Seca, a Perilima e a 
Picuiense.

Eleição na FPF

Primeira chapa deve ser
registrada hoje à tarde

 O advogado Eduardo 
Araújo, candidato à presi-
dente da Federação Parai-
bana de Futebol, disse on-
tem que a chapa "Por um 
futebol ético e eficiente", 
será registrada oficialmente 
hoje à tarde, na sede da FPF. 
Segundo ele, o prazo para 
o registro de candidaturas 
termina no próximo dia 19, 
mas como ele já ultrapassou 
o números de apoios míni-
mos necessários, não há mo-
tivos para adiar o registro.

"Não vejo motivos para 
esgotar o prazo. Nós já te-
mos o apoio de 13 clubes 
profissionais, de um total 
de 19 e 8 clubes amadores, 
podendo chegar a 10 ainda 

hoje, e mais 3 ligas. Acredi-
tamos que vamos concorrer 
com chapa única e a eleição 
se dará por aclamação, já 
que não deverá sobrar o nú-
mero mínimo de clubes para 
registro de outra chapa", 
disse o candidato.

A chapa "Por um fute-
bol ético e eficiente", será 
encabeçada por Eduardo 
Araújo, com passagens pelo 
Auto Esporte, Internacional 
e São Paulo Crystal, e terá 
como vices-presidentes, Val-
dir Cabral, ex-presidente do 
Campinense e Serrano, Ar-
lan Rodrigues, ex-presiden-
te do Atlético de Cajazeiras, 
e José Moraes, ex-presidente 
da Queimadense e atual pre-
sidente do Spartax.

Segundo Eduardo Araú-
jo, a chapa é fruto de um 

projeto que visa a mudança 
do organograma funcional 
da entidade, a criação de um 
departamento de apoio ao fi-
liado, uma escola de árbitros 
e uma diretoria comercial. 
"Tudo isto foram reivindica-
ções dos próprios clubes que 
se engajaram no projeto. É 
um bloco unido, que surgiu 
com um movimento dos pró-
prios dirigentes em busca de 
moralização e eficiência do 
nosso futebol", acrescentou o 
candidato.

A eleição para a Federa-
ção Paraibana de Futebol será 
no dia 29 deste mês. Alguns 
clubes ainda estão em débitos 
com a FPF e CBF, e por isto, es-
tão impedidos de votar. Mas, 
eles terão até 72 horas antes 
do pleito para regularizar a si-
tuação e ter direito a voto. 

O Estádio José Cavalcanti, em Patos, deve ser liberado para os jogos do Esporte e do Sabugy durante as disputas do  Campeonato Paraibano da Segunda Divisão que começa no próximo domingo

Luís Carlos Mendes vai comandar a Queiumadense

Eduardo Araújo diz que já tem o apoio necessário para registrar a sua chapa

Foto: Weberson Leitão

Foto: PBesportes

Foto: Divulgação



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2018, que objetiva: 
IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO E PARALELEPÍPEDOS NA LOCALIDADE DENOMINADA 
DE BAIXA DOS VENÂNCIO, ZONA RURAL DE ARARUNA/PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA 
- EPP - R$ 47.191,44.

Araruna - PB, 11 de setembro de 2018
VITAL DA COSTA ARAÚJO 

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO SÉTIMOTERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 202/2016
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL PARA 

IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM VIA PÚBLICAS NO MUNICÍPIO DE BAYEUX
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADA: ANTUNES ENGENHARIA EIRELI – ME, CNPJ: 22.455.563/0001-07
PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 005/2016 – PMBEX
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 03 (TRÊS) MESES
VIGÊNCIA: 11/09/2018 - 11/12/2018.
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO CONTRATO POR MAIS 03 (TRÊS) MESES, PAS-

SANDO DE 11 DE JUNHO DE 2018 A 11 DE SETEMBRO DE 2018 PARA DE 11 DE SETEMBRO 
DE 2018 A 11 DE DEZEMBRO DE 2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 00019/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00073/2018 – PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna público para conhecimento 
dos interessados o AVISO DE ADIAMENTO da sessão pública marcada para o dia 12 de setembro 
de 2018 às 08:30hs (horário local), objetivando a realização de CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO 
FINANCEIRA PARA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAGAMENTO, COM EXCLUSIVIDADE, 
DE SALÁRIOS, PROVENTOS E VENCIMENTOS, APOSENTADORIAS, PENSÕES E SIMILARES, 
DE SERVIDORES OU EMPREGADOS PÚBLICOS ATIVOS, INATIVOS E PENSIONISTAS.  A nova 
sessão pública será realizada no próximo dia 14 de setembro de 2018 às 11:00hs (horário local), 
na sala da CPL, situada no Centro Administrativo Municipal da Prefeitura Municipal de Bayeux, Av. 
Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60. Cópia do Edital e seus anexos 
poderão ser obtidos, in loco, no endereço acima, das 08:00 às 14:00hs (horário local) ou por e-mail 
(cpl@bayeux.pb.gov.br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 11 de setembro de 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL N° 00020/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00074/2018 – PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna público para conhecimento 
dos interessados o AVISO DE ADIAMENTO da sessão pública marcada para o dia 12 de setembro 
de 2018 às 11:00hs (horário local), objetivando a realização de REGISTRO DE PREÇOS, CON-
SIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO 
FORNECIMENTO DE FARDAMENTOS E ACESSÓRIOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA GUARDA CIVIL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX-PB.  A nova sessão pública será 
realizada no próximo dia 14 de setembro de 2018 às 14:00hs (horário local), na sala da CPL, situada 
no Centro Administrativo Municipal da Prefeitura Municipal de Bayeux, Av. Liberdade, 2637 - Sesi - 
Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60. Cópia do Edital e seus anexos poderão ser obtidos, in 
loco, no endereço acima, das 08:00 às 14:00hs (horário local) ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.
br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 11 de setembro de 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 2.14.004/2018

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.14.004/2018
AVISO DE LICITAÇÃO

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, através da COMISSÃO PERMANENTE 
DE LICITAÇÃO, com sede à Rua Dr. João Moura, Nº 528, Bairro São José, no Município de Campina 
Grande, Estado da Paraíba, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará às 
09:00 horas do dia 02 de outubrro de 2018, Licitação na Modalidade TOMADA DE PREÇOS, Tipo 
MENOR PREÇO, em REGIME DE EMPREITADA POR PREÇO UNITÁRIO, cujo OBJETO É O 
FECHAMENTO EM ALVENARIA DE 02 (DOIS) GALPÕES EM PÓRTICO PRÉ-MOLDADO PARA A 
COLETA SELETIVA, EM CONSONÂNCIA COM OS CATADORES DE PRODUTOS RECICLÁVEIS, 
NO BAIRRO VERDEJANTE, NO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA. 
Informações e obtenção do Edital à Rua Dr. João Moura, Nº 528, Bairro São José, no Município de 
Campina Grande, Estado da Paraíba.  

Campina Grande, 10 de setembro de 2018
HELDER GIUSEPPE CASULO DE ARAÚJO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2018, que objetiva: Contratação 
de empresa para prestação de serviços Gráficos.; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: Antonio Alves Amaral Junior - R$ 1.050,00; ROKELSON GIOVANINNY 
MORAIS - R$ 5.327,00.

Campina Grande - PB, 10 de Setembro de 2018
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI - EXTRATO DE 1º TERMO ADITIVO 

AOS CONTRATOS Nº 00006/2018 E 00007/2018
OBJETO: Aquisição de Gêneros Alimentícios destinados a Merenda Escolar dos alunos da Rede 

Municipal de Ensino, Creches, Sopão e Secretarias da Administração Municipal de Cuitegi/PB, 
para o exercício de 2018. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00030/2017 - Art. 65 da 
Lei 8.666/93. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2018 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE 
CUITEGI/FEDERAIS (RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - EDU-
CAÇÃO/ RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - SAÚDE/RECURSOS 
ORDINÁRIOS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO FNAS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS 
DO FNDE/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO SUS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO 
FUNDEB (MAGISTÉRIO)/ TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO FUNDEB (OUTRAS). VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CUITEGI e: 1.º TERMO ADITIVO ao CT Nº 00006/2018 - HUMBERTO LIMA DA SILVA – EPP 
- R$ 30.318,75 (trinta mil, trezentos e dezoito reais e setenta e cinco centavos), alterando o valor 
total contratado para R$ 245.447,75 (duzentos e quarenta e cinco mil, quatrocentos e quarenta e 
sete reais e setenta e cinco centavos) E CT Nº 00007/2018 - PAULO PONTES DA SILVA EPP - 
R$ 5.887,50 (cinco mil, oitocentos e oitenta e sete reais e cinqüenta centavos), alterando o valor 
total contratado para R$ 148.726,50 (cento e quarenta e oito mil, setecentos e vinte e seis reais e 
cinqüenta centavos). DATA ASSINATURAS: 04/09/2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABACEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 0012/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABACEIRAS PB, através da Comissão Permanente de 
Licitação, torna público para de quem possa interessar que no dia 28 de Setembro de 2018, às 
10h00min (horário local), na sala da CPL do município de Cabaceiras, localizada no antigo Tele 
Centro Comunitário Abílio Cavalcante, vizinho a sede da Prefeitura Municipal, localizada na Rua 
Cel. Manoel Maracajá, nº 07 – Centro – Cabaceiras – PB, fará realizar licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS, TIPO MENOR PREÇO POR VALOR GLOBAL, com a finalidade de efe-
tuar a: contratação de empresa de construção civil, visando a construção de unidade escolar com 
06 salas de aula no município de Cabaceiras PB. As empresas interessadas poderão adquirir o 
Edital impresso mediante o pagamento de uma taxa de emolumentos no valor de R$ 20,00 (vinte 
Reais), referente ao custo reprográfico ou poderá ser solicitado na íntegra e gratuitamente através 
do telefone (83) 3356-1117, através do portal do TCE/PB https://portal.tce.pb.gov.br/ via (SAGRES 
CIDADÃO – Mural de Licitações – Licitações Previstas) e/ou por e-mail: cpl.cabaceiraas17@hotmail.
com das 09h00,im às 12h00min (horário local). 

Cabaceiras PB, 11 de Setembro de 2018. 
JOSÉ ALEXANDRE FILHO - Presidente da CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Serviço de Arbitragem, objetivando a realização do Campeonato Amador de Futebol 

Maculino de Conde, edição 2018, evento esportivo a ser realizado plea Coordenação de Esportes.. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00020/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Conde: Rerva orçamentária n° 00480/2018 no valor de R$ 7.972,80 (sete mil, 
novecentos e setenta e dois reais e oitenta centavos), nos seguintes elementos de despesa (LOA 
2018) 14.00 Secretaria Municipaç de Educação; 27.812.0032.2040 Manutenção das Atividades 
da Coordenadoria de Esportes; 001.01 Recursos Ordinários; 213.3.3.90.39.01 Outros Serviços 
de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00164/2018 - 06.09.18 - ASSOCIACAO 
DE ARBITROS INDEPENDENTES - ARBIN - R$ 7.972,80.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDEAVISO DE RESPÓSTA A RECURSO
PREGÃO PRRESENCIAL N° 00019/2018

O Pregoeiro Oficiale Presidente da Comissão de Licitação, sediada na Rod. PB 018 Km 3,5 
S/N – Centro, Conde/PB, Torna Público a Resposta ao Recursoonde julgaPROCEDENTE o pedido 
formulado em facedasrazõesapresentadaspela Empresa TECNOCENTER MATERIAIS MEDICOS 
HOSPITALARES LTDA,pessoa jurídica de direito privado, reformando a decisão inicial, no sentido 
de DESCLASSIFICAR a empresa EXPANSÃO MÉDICA LTDA no ITEM 11 E 12 e MJ COMERCIO 
DE ARTIGOS MÉDICOS E ORTOPÉDICOS LTDA – ME, no item 12.A decisão em sua íntegra consta 
no Diário Oficial do Município do dia12/09/2018(disponível em http://conde.pb.gov.br/a-prefeitura/
diario-oficial/ultimas-edicoes)

JOSE ELI BERNARDES PORTELA
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00105/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 24 
de Setembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à 
participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS DE COZINHA, BOTE INFLÁVEL E FERRAMENTAS, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA DEFESA CIVIL.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 10 de Setembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00065/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 25 de 
Setembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESAS 
PARA REALIZAÇÃO DE PROCEDIMENTOS ESPECIALIZADOS (EXAMES POR IMAGEM) NA 
ÁREA DE SAÚDE (AMPLA PARTICIPAÇÃO). Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 
as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 11 de Setembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00069/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 25 de Setembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESAS PARA REALIZAÇÃO 
DE PROCEDIMENTOS ESPECIALIZADOS (EXAMES POR IMAGEM) NA ÁREA DE SAÚDE 
(PARTICIPAÇÃO EXCLUSIVA ME/EPP). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 as 
14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 11 de Setembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 08:00 horas do dia 24 de setembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de veículo 
tipo caminhão basculante, para ficar à disposição da Secretaria de Infra Estrutura desta Prefeitura. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 1002. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 às 17:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Ines - PB, 11 de Setembro de 2018
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 
Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempre-
sas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresa especializada para 
prestação de serviços de assessoria técnica para CRAS, Bolsa Família, Serviços de Convivência 
e Fortalecimento de Vínculos - SCFV. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0325/2009. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3347-1820. E-mail: 
licitacao.gbravo@ymail.com. 

Gado Bravo - PB, 10 de Setembro de 2018
HILDA LUCIA BARBOSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 
Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 10:00 horas do dia 24 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa(s) para 
o fornecimento parcelado, mediante solicitação periódica, de Material de Construção e Elétrico, 
destinado ao atendimento das necessidades deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0325/2009. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3347-1820. E-mail: licitacao.gbravo@ymail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 10 de Setembro de 2018
HILDA LUCIA BARBOSA - Pregoeira Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 

Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 11:00 horas do dia 24 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
prestação dos serviços de lavagem veículos e máquinas pertencentes a frota do Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 0325/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (83) 3347-1820. E-mail: licitacao.gbravo@ymail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 10 de Setembro de 2018
HILDA LUCIA BARBOSA - Pregoeira Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 011/2018

A Prefeitura Municipal de Gurjão – PB, torna público o resultado do Processo supra, que tem por 
Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
DE INFORMÁTICA, com suas especificações e preços: 

AZUS COPY CENTER COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA

ITEM DISCRIMINAÇÃO QUANT VALOR 
UNITÁRIO (R$)

VALOR 
TOTAL (R$)

2 CABO DE REDE CAIXA COM 305M 8 R$ 235,00 R$ 1.880,00

3 CÂMARA FOTOGRÁFICA DIGITAL-
-RESOLUÇÃO 20 MP - W800 3 R$ 846,45 R$ 2.539,35

4 CARTÃO DE MEMÓRIA 16GB CLASS 10 5 R$ 60,00 R$ 300,00

7 COLETOR DE ASSINATURA DIGITAL - 
TIPO TOPAZ T-S751 OU SIMILAR 2 R$ 3.870,00 R$ 7.740,00

8 DATASHOW PROJETOR 3600 LUMENS 
C/HDMI 5 R$ 2.630,00 R$ 13.150,00

9 ESTABILIZADOR 300 VA BIV/110 PRETO 15 R$ 99,00 R$ 1.485,00

10 ESTABILIZADOR PROTETOR ELETRICO 
1000 VA PRETO 15 R$ 246,00 R$ 3.690,00

11 ESTABILIZADOR PROTETOR ELETRICO. 
500 VA PRETO 15 R$ 143,00 R$ 2.145,00

13 GRAVADOR INTERNO DE DVD-RW 20X 
SATA - MIN 22X 5 R$ 79,00 R$ 395,00

14 HD 1 TB EXTERNO 10 R$ 460,00 R$ 4.600,00
15 HD 2 TB EXTERNO 10 R$ 628,00 R$ 6.280,00
16 HD 500 GB 7,2 RPM SATA2 10 R$ 232,00 R$ 2.320,00

18
IMPRESSORA MULTIFUNCIONAL C/ 
WIFI - TIPO EPSON ECOTANK L395 OU 
SIMILAR

10 R$ 1.050,00 R$ 10.500,00

21 IMPRESSORA MULTIFUNCIONAL - TIPO 
BROTHER DCP L2540W 5 R$ 1.520,00 R$ 7.600,00

22 IMPRESSORA OFFICEJET 8710 OU SI-
MILAR 4 R$ 1.570,00 R$ 6.280,00

23 MEMÓRIA RAM 2GB - DDR2- 800MHZ 10 R$ 100,00 R$ 1.000,00
24 MEMÓRIA RAM 2GB - DDR3- 1333MHZ 10 R$ 105,00 R$ 1.050,00
25 MEMÓRIA RAM 4GB - DDR3-1333MHZ 10 R$ 200,00 R$ 2.000,00
27 MEMÓRIA RAM 8GB - DDR4 2133MHZ 10 R$ 723,00 R$ 7.230,00

28

i57400 - PLACA MÃE H110MHC - HD 
500GB - 8GB DDR4 - GRAVADOR DE CD/
DVD - GABINETE ATX - FONTE 500W 
REAL - TECLADO E MOUSE E CAIXA DE 
SOM - ESTABILIZADOR DE 500W

5 R$ 3.630,00 R$ 18.150,00

29

i3 7100 - PLACA MÃE H110MHC - HD 
500GB - 4GB DDR4 - GRAVADOR DE CD/
DVD - GABINETE ATX - FONTE 500W 
REAL - TECLADO E MOUSE E CAIXA DE 
SOM - ESTABILIZADOR DE 500W

10 R$ 2.350,00 R$ 23.500,00

30

i7 7700K - PLACA MÃE H110MHC - HD 
500GB - 8GB DDR4 - GRAVADOR DE CD/
DVD - GABINETE ATX - FONTE 500W 
REAL - TECLADO E MOUSE E CAIXA DE 
SOM - ESTABILIZADOR DE 500W

3 R$ 4.290,00 R$ 12.870,00

31 MONITOR ED LCD 15,6'' LED 10 R$ 415,00 R$ 4.150,00
32 MONITOR LED LCD 18,6'' LED 10 R$ 480,00 R$ 4.800,00
35 NO BREAK DE 700VA BIV 10 R$ 399,00 R$ 3.990,00

36
NOTEBOOK - I5 7200  2.5 GHZ - 8GB DDR4 
- HD 1TB - WIFI - WEBCAM - BLUETOOTH 
- A515-51-56K6

15 R$ 3.900,00 R$ 58.500,00

40 PEN DRIVE 8 GB 20 R$ 22,28 R$ 445,60
41 PLACA DE VIDEO 1GB DDR 3 R$ 360,00 R$ 1.080,00
42 PLACA MÃE P/INTEL LGA 1151 5 R$ 390,00 R$ 1.950,00
43 PROCESSADOR INTEL I3 INTEL 3 R$ 730,00 R$ 2.190,00
44 PROCESSADOR INTEL I7 INTEL 3 R$ 2.440,00 R$ 7.320,00

46 ROTEADOR WIRELLESS B/G/N-MIN 
150MBPS 20 R$ 68,00 R$ 1.360,00

47 SCANNER PORTÁTIL - DS620 5 R$ 800,00 R$ 4.000,00
48 SPRAY LIMPA CONTATOS ELETRONICOS 10 R$ 15,50 R$ 155,00
50 SWITCH 8 PORTAS -10/100MBPS 5 R$ 47,00 R$ 235,00
51 TABLET TAB E SM-T561 8GB 3G 9,6" 20 R$ 1.389,96 R$ 27.799,20
52 TECLADO USB ABNT2 30 R$ 19,00 R$ 570,00
53 TELA P/DATA SHOW RETRATIL 5 R$ 420,00 R$ 2.100,00

D N CAMPOS - EPP

ITEM DISCRIMINAÇÃO QUANT VALOR 
UNITÁRIO (R$)

VALOR 
TOTAL (R$)

1 ALICATE DE CRIMPAR RJ-11/RJ-12/RJ-45 
C/ CATRACA 3 R$ 55,74 R$ 167,22

5 CARTÃO DE MEMÓRIA 32GB CLASS 10 5 R$ 98,71 R$ 493,55
6 CARTÃO DE MEMÓRIA 8GB CLASS 10 5 R$ 53,99 R$ 269,95
12 FONTE ATX 450W BIV 20+4 PINO SATA 10 R$ 145,00 R$ 1.450,00

17 CAIXA DE SOM PORTÁTIL - TIPO JBL 
FLIP4 OU SIMILAR 10 R$ 543,90 R$ 5.439,00

19 IMPRESSORA DESKJET MULTIFUNCIO-
NAL 2136 5 R$ 439,00 R$ 2.195,00

20 IMPRESSORA LASERJET M104W OU 
SIMILAR 10 R$ 1.387,00 R$ 13.870,00

26 MEMÓRIA RAM 4GB - DDR4-2133MHZ 10 R$ 310,00 R$ 3.100,00
33 MOUSE ÓPTICO USB PRETO 20 R$ 11,00 R$ 220,00
34 NO BREAK DE 1200VA BIV 10 R$ 525,00 R$ 5.250,00
37 PASTA TÉRMICA DE PRATA - 5 GRAMAS 10 R$ 28,00 R$ 280,00
38 PEN DRIVE 16 GB 20 R$ 32,50 R$ 650,00
39 PEN DRIVE 32 GB 20 R$ 77,57 R$ 1.551,40

45 ROTEADOR WIRELESS 15 DBI WIRELESS 
B/G/N 300MBPS 5 R$ 105,00 R$ 525,00

49 SWITCH 24 PORTAS -10/100/1000MBPS 5 R$ 880,00 R$ 4.400,00

PREGÃO PRESENCIAL N.º 018/2018
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE EQUI-

PAMENTOS DE INFORMÁTICA.
CONTRATADO(S): 
AZUS COPY CENTER COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA – CNPJ: 04.685.950/0001-58

D N CAMPOS - EPP – CNPJ:28.914.728/0001-48
VALIDADE DA ATA: 12 MESES
DATA DA ASSINATURA DA ATA:04/06/2018
LICITAÇÃO:  PREGÃO PRESENCIAL N.º 018/2018

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
EXTRATO DE CONTRATO

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO / RONALDO RAMOS DE QUEIROZ 
- CONTRATADO: AZUS COPY CENTER COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA – CNPJ: 04.685.950/0001-
58- OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE EQUI-
PAMENTOS DE INFORMÁTICA - VALOR GLOBAL: R$ 257.349,15 (DUZENTOS E CINQUENTA 
E SETE MIL, TREZENTOS E QUARENTA E NOVE REAIS E QUINZE CENTAVOS)- VIGÊNCIA: 
17/06/2019 - DATA DA ASSINATURA: 18/06/2018 - LEGISLAÇÃO: PREGÃO PRESENCIAL 
018/2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
EXTRATO DE CONTRATO

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO / RONALDO RAMOS DE QUEIROZ 
- CONTRATADO: D N CAMPOS - EPP – CNPJ: 28.914.728/0001-48- OBJETO: SISTEMA DE RE-
GISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA 
- VALOR GLOBAL: R$ 39.861,12 (TRINTA E NOVE MIL, OITOCENTOS E SESSENTA E UM REAIS 
E DOZE CENTAVOS)- VIGÊNCIA: 31/08/2019 - DATA DA ASSINATURA: 31/08/2018 - LEGISLAÇÃO: 
PREGÃO PRESENCIAL 018/2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 033/2018 SRP
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL Nº. 033/2018 SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o sistema de registro de preços para 
contratação de empresa especializada para realização de cursos e oficinas profissionalizantes. 
Data de Abertura: 24/09/2018 às 11:30h. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Gurjão, 
situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba. Maiores informações através 
do cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 11 de setembro de 2018.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 032/2018 SRP
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 032/2018 SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o sistema de registro de preços para eventual 
aquisição de material gráfico. Data de Abertura: 24/09/2018 às 10:00h. O Edital pode ser obtido na 
sede da Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba. 
Maiores informações através do cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 11 de setembro de 2018.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação do PREGÃO PRESENCIAL Nº 
00039/2018, cujo o objetivo Aquisição de equipamentos e materiais permanentes atendendo a 
proposta n. 11463.951000/1170-01 destinados ao Fundo Municipal de Saúde de Igaracy - PB. Sendo 
considerada INABILITADA a empresa ALDO FABRIZIO DUTRA DANTAS, Sendo consideradas 
HABILITADAS as empresas: BETA SOLUTION COMERCIO ELETRO ELETRONICOS LTDA - ME; 
CRM COMERCIAL LTDA; EQUIPACO MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA; INTELIGENCIA 
COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS EIRELI; ODONTOMED COMERCIO DE PRO-
DUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA; RITA DE ANDRADE VIEIRA; XAVIER AFREU DE ASSIS 
- ME. Abre-se vista aos interessados do inteiro teor da decisão do Pregoeiro e Equipe de Apoio. 
Igaracy - PB, 31 de Agosto de 2018.

Obs: Republicado por incorreção
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de Julgamento das Propostas do PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00040/2018, com o seu objeto Aquisição de equipamentos e materiais perma-
nentes atendendo a proposta n. 11463.951000/1170-02 destinados ao Fundo Municipal de Saúde 
de Igaracy - PB. Conforme especificação do edital. Com os licitantes classificados em todas as 
fases deste certame, sendo declaradas vencedoras as empresas: BETA SOLUTION COMERCIO 
ELETRO ELETRONICOS LTDA - ME - Valor: R$ 3.353,40, CRM COMERCIAL LTDA - Valor: R$ 
3.062,23, EQUIPACO MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA - Valor: R$ 1.960,00, INTELIGEN-
CIA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS EIRELI - Valor: R$ 11.702,40, ODONTOMED 
COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA - Valor: R$ 6.887,25, RITA DE 
ANDRADE VIEIRA - Valor: R$ 14.914,00 e XAVIER AFREU DE ASSIS - ME - Valor: R$ 300,00.  
Anual. Igaracy - PB, 11 de Setembro de 2018.

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de Julgamento das Propostas do PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00040/2018, com o seu objeto Aquisição de equipamentos e materiais perma-
nentes atendendo a proposta n. 11463.951000/1170-02 destinados ao Fundo Municipal de Saúde 
de Igaracy - PB. Conforme especificação do edital. Com os licitantes classificados em todas as 
fases deste certame, sendo declaradas vencedoras as empresas: BETA SOLUTION COMERCIO 
ELETRO ELETRONICOS LTDA - ME - Valor: R$ 3.353,40, CRM COMERCIAL LTDA - Valor: R$ 
3.062,23, EQUIPACO MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA - Valor: R$ 1.960,00, INTELIGEN-
CIA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS EIRELI - Valor: R$ 11.702,40, ODONTOMED 
COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA - Valor: R$ 6.887,25, RITA DE 
ANDRADE VIEIRA - Valor: R$ 14.914,00 e XAVIER AFREU DE ASSIS - ME - Valor: R$ 300,00.  
Anual. Igaracy - PB, 11 de Setembro de 2018.

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 25 de Setembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada 
de materiais médicos hospitalares diversos, em atendimento as demandas operacionais deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 11 de Setembro de 2018
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS 
Nº 00005/2018, do tipo menor preço por item, para contratação de profissionais na área de saúde e 
outros, cuja abertura será no dia 01.10.2018 às 09:00 horas, na sala de licitações deste órgão, na 
sala de licitações deste órgão, situado a Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz, 26, Centro – Ibiara - PB. 
O edital encontra-se no portal do município no endereço, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara - PB, 11 de Setembro de 2018.
VICENTE LUCAS XAVIER RIBEIRO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPM/JP

TERMO DE ADESÃO Nº 005/2018 – A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
O INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPM/JP, ADERE à Ata 

de Registro de Preços nº 0087/2018, Pregão Presencial nº 054/2018, realizado pela Secretaria da 
Administração do Estado da Paraíba, em conformidade com a especificação do item 01 e 04 do 
referido Registro de Preços, na condição de Órgão Carona, conforme requerido através do Ofício 
GAB.SUP Nº 377/2018 e autorizado pela Secretária de Estado da Administração em 04 de setembro 
de 2018 , cujo objeto é a contratação de empresa especializada em aquisição de ares-condicionados, 
para atender as necessidades deste Instituto de Previdência.

Empresa Fornecedora: VENDE TUDO MAGAZINE LTDA, CNPJ: 05.765.913/0001-12.
As despesas decorrentes da presente contratação correrão por conta da seguinte Dotação 

Orçamentária:          
Ação:  Manter e Implementar os Serviços Administrativos Gerais  
Classificação: 09.122.5001.2603 – 4.4.90.52 (3672) 
Fonte de Recursos: 34   -  Funprev

João Pessoa, 11 de setembro de 2018
RODRIGO ISMAEL DA COSTA  MACEDO

Superintendente - IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE REABERTURA

PROCESSO Nº 00.185/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.096/2018
DATA DE ABERTURA: 28/09/2018 – ÀS: 08:45 hs.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE CARNES DE 

DERIVADOS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira Bruna da Silva 

Cartaxo, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônica, sob o critério do menor preço por lote. O novo Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
novo número da chave 735890, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00h e 
das 13:00h às 17:00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS /SUS/, Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal 
nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006 e 7.884/2013, e subsidiariamente pela 
Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 11 de Setembro de 2018. 
Bruna da Silva Cartaxo

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE HOMOLAGAÇÃO
PROCESSO Nº 1676/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 06.006/2018

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos 
do artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, nos termos do relatório final 
apresentado pelo Pregoeiro Oficial, referente ao PREGÃO ELETRÔNICO Nº 06.006/2018, que 
objetiva: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NA LOCAÇÃO DE ARQUIBANCADAS, DISCIPLINADORES, BARRICADAS, 
BOX TRUSS, GERADORES DE ENERGIA, TENDAS, CAMARINS, STANDS, PALCO, TABLADO 
E PAVILHÃO, PARA ATENDER AS DEMANDAS DA FUNJOPE, no uso de suas atribuições legais, 
resolve HOMOLOGAR o resultado da licitação, em favor das empresas empresas EXPLOSÃO 
SOM, LUZ PALCO E EVENTOS LTDA CNPJ 08.067.371/0001-00 valor total R$ 57.188,00 ( 
CINQUENTA E SETE ML CENTO E OITENTA E OITO REAIS), HWJ LOCAÇÕES E SERVIÇOS 
LTDA CNPJ 04.203.988/0001-47 valor total R$ 358.800,35 (TREZENTOS E CINQUENTA E OITO 
MIL OITOCENTOS REAIS E TRINTA E CINCO CENTAVOS), F5 SERVIÇOS PRODUÇÕES E 
LOCAÇÕES LTDA – ME CNPJ: 10.878.419/0001-02 valor total R$ 229.217,99 ( DUZENTOS E 
VINTE NOVE MIL DUZENTOS E DEZESSETE REAIS E NOVENTA E NOVE CENTAVOS),  JOSÉ 
DA SILVA ARAÚJO FILMAGEM – ME, CNPJ 04.829.970/0001-55 valor total R$ 25.260,00 (VINTE 
CINCO MIL DUZENTOS E SESSENTA REAIS) MARCOS ANTONIO MEIRA FILGUEIRA CNPJ: 
08.600.611/0001-82 valor total R$ 620.225,79 (SEISCENTOS E VINTE MIL DUZENTOS E VINTE 
CINCO REAIS E SETENTA E NOVE CENTAVOS)  com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n.º 
10.520/2002, em consequência, fica convocado o adjudicatário para assinatura do contrato e da 
Ata de Registro de Preços, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o 
direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

João Pessoa, 11 de Setembro de 2018. 
Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo 
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº 1676/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 06.006/2018
A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 

Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que resolve ADJUDICAR o resultado 
da licitação, modalidade PREGÃO ELETRÔNICO Nº 06.006/2018, que objetiva: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NA LOCAÇÃO DE ARQUIBANCADAS, DISCIPLINADORES, BARRICADAS, BOX TRUSS, GE-
RADORES DE ENERGIA, TENDAS, CAMARINS, STANDS, PALCO, TABLADO E PAVILHÃO, 
PARA ATENDER AS DEMANDAS DA FUNJOPE. com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, em favor das empresas EXPLOSÃO SOM, LUZ PALCO E EVENTOS LTDA CNPJ 
08.067.371/0001-00 valor total R$ 57.188,00 ( CINQUENTA E SETE ML CENTO E OITENTA E OITO 
REAIS), HWJ LOCAÇÕES E SERVIÇOS LTDA CNPJ 04.203.988/0001-47 valor total R$ 358.800,35 
(TREZENTOS E CINQUENTA E OITO MIL OITOCENTOS REAIS E TRINTA E CINCO CENTAVOS), 
F5 SERVIÇOS PRODUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA – ME CNPJ: 10.878.419/0001-02 valor total R$ 
229.217,99 ( DUZENTOS E VINTE NOVE MIL DUZENTOS E DEZESSETE REAIS E NOVENTA E 
NOVE CENTAVOS),  JOSÉ DA SILVA ARAÚJO FILMAGEM – ME, CNPJ 04.829.970/0001-55 valor 
total R$ 25.260,00 (VINTE CINCO MIL DUZENTOS E SESSENTA REAIS) MARCOS ANTONIO 
MEIRA FILGUEIRA CNPJ: 08.600.611/0001-82 valor total R$ 620.225,79 (SEISCENTOS E VINTE 
MIL DUZENTOS E VINTE CINCO REAIS E SETENTA E NOVE CENTAVOS)  fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, 
subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, 
no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3218-5847 ou pelo e-mail cplfun-
jope@gmail.com

João Pessoa, 11 de Setembro de 2018. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE HOMOLAGAÇÃO
PROCESSO Nº 534/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 03.003/2018

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do artigo 
43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, nos termos do relatório final apresentado 
pelo Pregoeiro Oficial, referente ao PREGÃO ELETRÔNICO Nº 03.003/2018, que objetiva: SISTEMA 
DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NO RAMO DE ALIMENTAÇÃO PARA OS EVENTOS ARTÍSTICOS E CULTURAIS, no uso de suas 
atribuições legais, resolve HOMOLOGAR o resultado da licitação, em favor da empresa CLASSE A 
SERVIÇOS DE BUFFET E RECEPÇÕES, CNPJ: 06.103.305/0001-05, pelo valor de R$ 110.569,00 
(CENTO E DEZ MIL QUINHENTOS E SESSENTA NOVE REAIS) com base no Art. 4º, Inciso XXII, da 
Lei n.º 10.520/2002, em consequência, fica convocado o adjudicatário para assinatura do contrato e 
da Ata de Registro de Preços, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair 
o direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

João Pessoa, 11 de Setembro de 2018. 
Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº 534/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 03.003/2018

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que resolve ADJUDICAR o resultado 
da licitação, modalidade PREGÃO ELETRÔNICO Nº 03.003/2018, que objetiva: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NO RAMO DE ALIMENTAÇÃO PARA OS EVENTOS ARTÍSTICOS E CULTURAIS com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, em favor da empresa CLASSE A SERVIÇOS DE 
BUFFET E RECEPÇÕES, CNPJ: 06.103.305/0001-05, pelo valor de R$ 110.569,00 (CENTO E DEZ 
MIL QUINHENTOS E SESSENTA NOVE REAIS) undamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, 
Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal 
nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h 
e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3218-5847 ou pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 11 de Setembro de 2018. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE 

Prefeitura Municipal de Juarez Távora
CONVOCAÇÃO

Pregão Presencial nº 010/2018-SRP
A Pregoeira do Município de Juarez Távora, no uso de suas atribuições, CONVOCA as empre-

sas: ENDOMED COMERCIO E REP. DE MEDICAMENTOS LTDA - CNPJ: 70.104.344/0001-26, 
CELIA FRANCISCO DE CARVALHO-EPP – CNPJ: 15.659.814/0001-00, LIFEFARMA COMERCIO 
DISTRIBUIDORA PRODUTOS HOSPITALARES EIRELI-EPP – CNPJ; 06.281.452/0001-75, PAULO 
JOSÉ MAIA ESMERALDO SOBREIRA-ME – CNPJ: 09.210.219/0001-90 e MEDONTEC MANU-
TENÇÃO E REPARAÇÃO EM EQUIPAMENTOS MED. HOSP. E ODONT. LTDA-EPP – CNPJ: 
05.797.987/0001-30 para sessão pública no dia 18/09/2018 as 09:30hs para classificação, abertura 
da etapa de lances e habilitação. Maiores informações no endereço, Rua José Mendonça de Araújo, 
N 171 – Centro Juarez Távora –PB - CEP – 58387-000. Maiores informações através do telefone: 
(083) 3267-1072 no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Juarez Távora-PB, 11 de setembro de 2018
Suellen Diniz de Souza 

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 11:30 horas do dia 25 de Setembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE VEI-
CULO AUTOMOTOR, DO TIPO PASSEIO, PARA ATENDER AS NECESIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005. Informações: no horário das 08h Às 
12h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 11 de Setembro de 2018
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2018

A Prefeitura Municipal de Livramento/PB, torna público através de sua Pregoeira Oficial e Equipe 
de Apoio, sediada na Rua José Américo de Almeida, 386, Centro, Livramento/PB, que realizará às 
10:30:00(Dez horas e trinta minutos) do dia 24 de Setembro de 2018, licitação modalidade Pregão 
PresencialNº 016/2018, do tipo menor preço item.

OBJETO 01:Aquisição de uma Ambulância Tipo A - Simples remoção tipo furgoneta, conforme 
Termo de Compromisso nº 2508501712232141901, conforme termo de referência. 

OBJETO 02:Aquisição 02 veículos tipo passeio, conforme proposta nº 11188.530000/1170-01, 
para atender as necessidades da Secretaria de Saúde, conforme termo de referência. 

REPARTIÇÃO/SETOR INTERESSADO: Secretaria de Saúde (Fundo Municipal de Saúde). 
RECURSOS: Previstos no orçamento vigente. 
FUNDAMENTO LEGAL:Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520. 
INFORMAÇÕES: No horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
TELEFONE:(83) 3477-1042. 
E-MAIL:prefeituradelivr@gmail.com. 
EDITAL:www.livramento.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Livramento/PB, 11 de setembro de 2018
Jakeline David de Sousa

Pregoeira Oficial
  

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2018

A Prefeitura Municipal de Livramento/PB, torna público através De sua Pregoeira Oficial e Equipe 
de Apoio, sediada na Rua José Américo de Almeida, 386, Centro, Livramento/PB, que realizará às 
08:30:00(Oito horas e trinta minutos) do dia 24 de setembro de 2018, licitação modalidade Pregão 
Presencial Nº015/2018, do tipo menor preço por lote.

OBJETO: Aquisição parcelada de urnas funerárias para doação à pessoas reconhecidamente 
carentes do Município, através da Secretaria de Ação Social para atender os Programas P.A.S, 
Conforme Termo de Referência. 

RECURSOS: Previstos no orçamento vigente. 
FUNDAMENTO LEGAL:Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520. 
INFORMAÇÕES: No horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
TELEFONE:(83) 3477-1042. 
E-MAIL:prefeituradelivr@gmail.com. 
EDITAL:www.livramento.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Livramento/PB, 11 de setembro de 2018
Jakeline David de Sousa

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

EXTRATO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 020/2018

PREGÃO PRESENCIAL Nº 021/2018 - SRP – PROCESSO ADM Nº 2018.08.081
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS MÉDICOS E ODONTOLÓGICOS 

DESTINADOS ÀS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE MUNICÍPIO.
1. VALOR REGISTRADO E LICITANTES:

CELIA FRANCISCO DE CARVALHO-EPP, venceu os itens; 9 - 10 - 11 - 12 - 20 - 26 – 27, com o 
valor total de: R$ 43.957,00
ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA-ME, venceu os 
itens: 1 - 2 - 3 - 6 - 13 - 17 - 29 – 31, com o valor total de: R$ 17.519,00
PAULO JOSE MAIA ESMERALDO SOBREIRA, venceu os itens: 5 - 14 - 15 - 16 - 18 - 22 – 23, com 
o valor total de: R$ 9.326,00
RITA DE ANDRADE VIEIRA-ME, venceu o item: 30, o valor total de: R$ 2.990,00

RITA DE ANDRADE VIEIRA-ME, venceu o item: 30, o valor total de: R$ 2.990,00
2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
2.3 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pela Prefeitura Municipal de Mari.
2.4 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

Mari, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização da Ata de Registro 
de Preços.

Mari, 11 de setembro de 2018.
Município de Mari

ANTONIO GOMES DA SILVA - PREFEITO                              
CONTRATANTE

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de Licitação Deserta

Pregão nº 00060/2018
A Prefeitura Municipal de Piancó-PB, através de seu pregoeiro e equipe de apoio, torna público 

para conhecimento dos interessados que não compareceu nenhum interessado em participar 
do certame da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0060/2018, sendo declarada como 
licitação DESERTA.

Piancó - PB, 11 de setembro de 2018
André Alexandre do Nascimento – Pregoeiro

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DE JOSÉ DE MOURA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE PRIMEIRO TERMO ADITIVO

TOMADA DE PREÇOS   Nº 0002/2016
Contrato nº 060/2017
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA PARA CONSTRUÇÃO DAS PRAÇAS FREI 

DAMIÃO E PRAÇA CAÇIMBA DO GADO PARA O MUNICÍPIO DE POÇO DE JOSÉ DE MOURA-PB.
Fundamento Legal: Inciso II do Artigo 57 da Lei 8.666/93 e alterações posteriores.  
Data de Assinatura: 11/09/2018
Data da Vigência: 11/09/2019
Assinam: Pela Prefeitura Municipal de POÇO DE JOSÉ DE MOURA: AURILEIDE EGIDIO DE 

MOURA
Prefeita.  Pela Empresa: CRV CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA CNPJ: 07.609.311/0001-00, 

RICARDO HENRIQUE MONTEIRO DE LIMA CPF:051.840.624-59

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL POCO JOSE DE MOURA

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00002/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00002/2018, que objetiva: ADESÃO A ATA PARA AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS ATENDER AS 
NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE POÇO DE JOSÉ DE MOURA-PB; 
RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: FIORI VEICOLO S.A - R$ 252.000,00.

Poço de José de Moura - PB, 03 de Setembro de 2018
AURILEIDE EGIDIO DE MOURA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL POCO JOSE DE MOURA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: ADESÃO A ATA PARA AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS ATENDER AS NECESSIDADES 

DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE POÇO DE JOSÉ DE MOURA-PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Adesão a Registro de Preço nº AD00002/2018 - Ata de Registro de Preços nº 0001/2018, decorrente 
do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 16011/2018, realizado pelo PREFEITURA 
MUNICIPAL DE MONTEIRO PB. DOTAÇÃO: ddd. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal Poco Jose de Moura e: CT Nº 00083/2018 
- 03.09.18 - FIORI VEICOLO S.A - R$ 252.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018

O Município de Picuí – Prefeitura Municipal, torna público que em virtude de chamamento 
anterior não ter acudido interessados – sessão deserta, comunica que fará realizar á  segunda 
chamada do Pregão Presencial nº 00035/2018, para o dia 27 de setembro de 2018 às 09:00 horas, 
no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte 
Santo - Picuí - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido 
endereço. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 11 de Setembro de 2018
Olivânio Dantas Remígio – Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 10:00 horas do dia 27 de Setembro 
de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de em-
presa especializada em construção civil, para execução da obra de conclusão de uma Academia 
de Saúde, localizado neste município, conforme Portaria n.°12457.1500001/13-005/Ministério da 
Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 11 de Setembro de 2018
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 14:00 horas do dia 27 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa espe-
cializada em construção civil, para execução da obra de conclusão de uma Creche - Pro infância, 
localizado na Rua da Tijuca, Centro - Rio Tinto - PB, conforme Termo de Convênio n.° 7.00017/08 
FNDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 11 de Setembro de 2018
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS ODONTOLOGICO PARA MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: CELIA FRANCISCO DE CARVALHO - R$ 
21.600,00.

São João do Tigre - PB, 29 de Agosto de 2018
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS ODONTOLOGICO PARA MUNICIPIO DE SÃO JOÃO 
DO TIGRE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00028/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de São João do Tigre: 04.000 SECRETARIA DE SAUDE 10 301 2006 2052 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 44.90.52 EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 04901/2018 - 30.08.18 - CELIA 
FRANCISCO DE CARVALHO - R$ 21.600,00.
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00027/2018, que objetiva: EVENTUAL AQUISIÇÃO 
DE MATERIAL ELÉTRICO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
BARBOSA E SILVA INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS E LUMINARIAS - R$ 7.615,00; ELE-
TROLUZ COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - R$ 69.304,50.

São João do Tigre - PB, 29 de Agosto de 2018
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00027/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São João do Tigre: 
01.010 SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 03.000 SECRETARIA DE EDUCACAO 04.000 
SECRETARIA DE SAUDE 05.000 SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA 07.000 SECRETARIA 
DE DESENVOLVIMENTO 08.000 SECRETARIA DE CULTURA, TURISMO 04 122 2002 2004 MA-
NUTENCAO DAS ATIVIDADES DE ADMINISTRACAO GERAL 12 361 2017 2014 MANUTENCAO 
DE ATIV. DA SEC. DE EDUCACAO-ENS.FUNDAMENTAL 12 365 2017 2017 MANUTENÇÃO DA 
CRECHE 12 366 2018 2018 MANUTENÇÃO DO EJA 12 362 2041 2050 MANUTENCAO DAS ATIV.
DA SEC.DE EDUCACAO-ENSINO MEDIO 12 363 2042 2051 MANUTENCAO AS ATIV. DA SEC. 
DE EDUCACAO-ENSINO PROFISSIONAL 10 301 2006 2052 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE SAÚDE 10 302 2006 2058 MANUTENÇÃO DE POSTOS DE SAÚDE 15 452 
2035 1013 EXTENSÃO DA REDE ELETRICA NO MUNICIPIO 15 122 2035 2026 MANUTENÇÃO 
DA SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA 08 244 2014 2053 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO 04 122 2012 2044 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SEC. DE CULT. TURISMO E ESPORTE 3390.30 00 001 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: 
12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT 
Nº 04801/2018 - 30.08.18 - ELETROLUZ COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - R$ 
69.304,50; CT Nº 04802/2018 - 30.08.18 - BARBOSA E SILVA INDUSTRIA E COMERCIO DE 
MOVEIS E LUMINARIAS - R$ 7.615,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00001/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00001/2018, que objetiva: Adesão a Ata de Registro de Preços do Pregão Eletrônico nº 18/2017/
FNDE/MEC para Aquisição de Ônibus Urbano Escolar Acessível ( ONUREA PISO ALTO), para o 
atendimento das necessidades do Programa Caminhos da Escola; RATIFICO o correspondente 
procedimento em favor de: MAN LATIN AMERICA INDUSTRIA E COMERCIO DE VEICULOS 
LTDA - R$ 199.940,00.

Santa Cecília - PB, 06 de Setembro de 2018
ROBERTO FLORENTINO PESSOA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Adesão a Ata de Registro de Preços do Pregão Eletrônico nº 18/2017/FNDE/MEC 

para Aquisição de Ônibus Urbano Escolar Acessível ( ONUREA PISO ALTO), para o atendimento 
das necessidades do Programa Caminhos da Escola. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro 
de Preço nº AD00001/2018 - Ata de Registro de Preços nº 018/2017/MEC/FNDE, decorrente do 
processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 018/2017, realizado pelo FUNDO NACIONAL 
DO DESENVOLVIMENTO DA EDUCAÇÃO. DOTAÇÃO: Recursos Oriundos do FNDE e do Município 
de Santa Cecília: 02.006 Secretaria de Educação Cultura e Esporte 12 361 0005 1004 Aquisição de 
Veículos para Educação 4490.52 Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Santa Cecília e: 
CT Nº 00115/2018 - 06.09.18 - MAN LATIN AMERICA INDUSTRIA E COMERCIO DE VEICULOS 
LTDA - R$ 199.940,00.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 017/18
OBJETO: Execução dos serviços de implantação de abastecimento de água nas comunidades 

de Maraú de Baixo e Guaribas, localizadas na Zona Rural deste Município. EMPRESAS HABILI-
TADAS: MJC Construções Ltda. - EPP; Montbravo Construções e Serviços Eireli - EPP; e Planeng 
Engenharia Ltda. - ME. EMPRESA INABILITADA: D’Leon Comércio e Serviços Eireli - EPP; e João 
Higor Pinto Dias - ME. CPL comunica que a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 24.09.18, às 08:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 
às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 11 de setembro de 2018.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 11:00 horas do dia 27 de Setembro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de um veículo 0km tipo pick-up 
cabine dupla, destinado a unidade de saúde da família - PSF III Nova Brasília. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 8146-1430.
E-mail: cplsape1@gmail.com
Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Sapé - PB, 11 de Setembro de 2018
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de um veículo 0km 
tipo mini van, capacidade mínima para sete passageiros, destinado a unidade de saúde da família 
- PSF II Terra Nova. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 8146-1430.
E-mail: cplsape1@gmail.com
Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Sapé - PB, 11 de Setembro de 2018
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada no 

Largo da Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Outubro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Construção de Melhorias 
Sanitárias Domiciliares - Projeto: Cisterna Domiciliar. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3684-1092.E-
-mail: cplserradaraiz@hotmail.com. 

Edital: www.serradaraiz.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 
Serra da Raiz - PB, 11 de Setembro de 2018.

JANIEL ANIZIO DOS SANTOS
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 11 de setembro de 2018.
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-

buições legais,

 R E S O L V E:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 020/2018, que 

objetiva:SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARAAQUISIÇÃO DE MATERIAL ESPORTIVO, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA, DESPORTO, TURISMO 
E LAZER MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB, os quais apontam como proponentes vencedores:

- HML COMERCIAL LTDA
CNPJ: 05.393.059/0001-00
Valor R$: 15.962,00 (quinze mil novecentos e sessenta e dois reais)
- JOÃO PESSOA COMÉRCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI – EPP
CNPJ: 19.580.923/0001-98
Valor R$: 22.063,30 (vinte e dois mil, sessenta e três reais e trinta centavos)
- L & J TRANFER LTDA
CNPJ: 07.046.164/0001-07
Valor R$: 67.375,00 (sessenta e sete mil trezentos e setenta e cinco reais)
- NATALIA PRISCILA DOS SANTOS SILVA – ME
CNPJ: 15.348.142/0001-11
Valor R$: 3.740,00 (três mil setecentos e quarenta reais)
- SPORT’S MAGAZINE LTDA
CNPJ: 04.826.424/0001-60
Valor R$: 5.844,30 (cinco mil, oitocentos e quarenta e quatro reais e trinta centavos)
Publique-se e cumpra-se.

EMERSON FERNANDES A. PANTA
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

 EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 013/2018
PROCESSO Nº082/2018

PREGÃO PRESENCIAL Nº 020/2018
1.0 - DO OBJETIVO
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARAAQUISIÇÃO DE MATERIAL ESPORTIVO, PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA, DESPORTO, TURISMO E LAZER 
MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB.

 
2.0 - DO RESULTADO
Licitantes declarados vencedores e respectivos valores total:
- HML COMERCIAL LTDA
CNPJ: 05.393.059/0001-00
Valor R$: 15.962,00 (quinze mil novecentos e sessenta e dois reais)
- JOÃO PESSOA COMÉRCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI – EPP
CNPJ: 19.580.923/0001-98
Valor R$: 22.063,30 (vinte e dois mil, sessenta e três reais e trinta centavos)
- L & J TRANFER LTDA
CNPJ: 07.046.164/0001-07
Valor R$: 67.375,00 (sessenta e sete mil trezentos e setenta e cinco reais)
- NATALIA PRISCILA DOS SANTOS SILVA – ME
CNPJ: 15.348.142/0001-11
Valor R$: 3.740,00 (três mil setecentos e quarenta reais)
- SPORT’S MAGAZINE LTDA
CNPJ: 04.826.424/0001-60
Valor R$: 5.844,30 (cinco mil, oitocentos e quarenta e quatro reais e trinta centavos)
Publique-se e cumpra-se.

 Santa Rita - PB, 11 de setembro de 2018.
EMERSON FERNANDES A. PANTA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 11 de setembro de 2018.
O PREFEITO E A SECRETÁRIA DE SAÚDEDO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA 

PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais,
 R E S O L V E M:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 017/2018, que 

objetiva:AQUISIÇÃO DE VEÍCULO AUTOMOTOR PARA SERVIÇO DA EQUIPE DO CONSULTÓ-
RIO NA RUA, DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE SANTA RITA, PB, os quais apontam 
como proponente vencedor:

 - PEDRAGON AUTOS LTDA
CNPJ: 03.935.826/0001-30
Valor R$: 79.900,00 (setenta e nove mil e novecentos reais)
 Publique-se e cumpra-se.

EMERSON FERNANDES A. PANTA
Prefeito Constitucional

MARIA DO DESTERRO FERNANDES DINIZ CATÃO
Secretária Municipal de Saúde

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUARTA-FEIRA, 12 de setembro de 2018  26
Publicidade

SINDICATO DOS SERVIDORES PUBLICOS MUNICIPAIS DE CUITÉ-SSPMC - EDITAL DE 
CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - O Presidente da Comissão 
Pró-Ratificação de Fundação do Sindicato dos Servidores Públicos Municipais de Cuité-SSPMC, 
CNPJ nº 08.560.894/0001-86, José  Valdecir Pereira da Silva,  CPF nº  619.338.214-34, PIS/
PASEP nº 1.904.346.577-4, residente e domiciliado na Rua Anderson Rhaus de Medeiros, nº 38, 
São José – Cuité/PB, CEP 58175-000, com abrangência municipal, convoca todos os servidores 
públicos municipais ativos e inativos da Prefeitura, Câmara e autarquias Municipais de Cuité-PB, 
exceto os trabalhadores e profissionais da educação do Município de Cuité-PB, para participarem 
da Assembleia Geral Extraordinária de acordo com as seguintes especificações: DATA: 02/10/2018 
às 19h00min em primeira convocação, e às 19h30min em segunda convocação com qualquer 
número de servidores presentes. LOCAL: Câmara Municipal, situada na Rua 15 de Novembro, 
55 – Centro – Cuité / PB – CEP 58.175-000 - PAUTA: 1 – Ratificação de Fundação do SSPMC; 
2 – Modificação e Aprovação do Estatuto; 3 – Eleição e posse da diretoria e conselho fiscal; 4 – 
Filiação à entidades de grau superiores; 5 – Outros pontos. Cuité / PB, 05 de setembro de 2018. 
José Valdecir Pereira da Silva – Presidente da Comissão.

EDITAL  DE  CONVOCAÇÃO
A  DIRETORIA EXECUTIVA do Celeste Esporte clube, CONVOCA para participarem de Reunião 

de Assembleia Geral Ordinária, com base no Art. 8º,  Capítulo II  do  Estatuto Social do Clube,    à  
realizar-se dia 20/SETEMBRO/2018  às  19h30 na Sede da Entidade, situada na Rua: Tab. José 
de Souto Lima,  s/nº  - Geisel, em João Pessoa-PB,  membros, conselheiros, associados e atletas, 
como também, desportistas da comunidade, para tratar, discutir, designar, nomear e deliberar, 
soluções para nova formatação e composição na Diretoria Administrativa, Conselho  Deliberativo 
e demais assuntos pertinentes do CELESTE ESPORTE CLUBE.  A  DIRETORIA

NS CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA, CNPJ: 29.917.926/0001-28, torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade 
Instalaçãoparaa construção de um residencialmultifamiliar, situadono Loteamento Intermares, 
Quadra 35, Lote 11, Intermares– Cabedelo/PB.

AM A ALIMENTOS LTDA – ME, CNPJ: 21.249.571/0001-34, torna público que requereu a SEMAM 
a renovação da Licença de Operação para atividade de Lanchonetes, Casas de chá, de sucos e 
similares, localizado na Av. Guarabira, 645, Manaira, João Pessoa-PB, CEP:58.038-140.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, A LICENÇA DE INSTALAÇÃOPARA ADEQUAÇÃO/MELHORIA DAS LAGO-
AS DE LODO EXISTENTE=IT:3.239.248,43=AC:2,36HA=NE: 05=L/ATV:CONDE-PB.Proces-
so:2018-006552/TEC/LI-6338.

CASA DA MADEIRA LTDA–CNPJNº 10.649.096/0001-77 Torna público que requereu  à SEMAPA 
– Superintendência de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura, a Renovação Licença de Operação N 
º 148/2015para a atividade de: Comércio varejista de materiais de construção em geral, localizado 
na BR 230, QD 05, LT 09 – Loteamento Parque Esperança , Renascer – Cabedelo – PB

LAFARGEHOLCIM (BRASIL) S.A – CNPJ/ N° 60.869.336/0229-43 Torna público que a SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação n° 
2198/2018 em João Pessoa, 21 de Agosto de 2018 – Prazo 730 dias. Para a atividade de: Lavra e 
Beneficiamento de calcário e argila. Área referente ao processo DNPM N° 805.923/1974 e Portaria 
de Lavra N° 114/2017. Na(o) – FAZENDA MIRAMAR ZONA RURAL  Município: CAAPORA – UF: 
PB. Processo: 2017-003823/TEC/LO-4818

LAFARGEHOLCIM (BRASIL) S.A – CNPJ/ N° 60.869.336/0224-39 Torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Alteração n° 2429/2018 
em João Pessoa, 05 de Setembro de 2018 – Prazo 365 dias. Para a atividade de:Implantação 
de Sistema de Armazenamento Temporário, Transporte e Inserção de Combustíveis Derivados 
de Resíduos- CDR, na Torre de Ciclones. Na(o) – FAZENDA CATOLÉ ZONA RURAL  Município: 
CAAPORA – UF: PB. Processo: 2018-003966/TEC/LA-0816

Responsável: Katia Mikaela Pinto Macedo
CPF: 806.281.173-53
Título/Valor – CBI – R$ 120,00
Protestante: Vexillum Cursos e Linguas LTDA
Apresentante: Banco Itaú
Protocolo: 119584
Responsável: Jandely Nayana Antas da Silva
CPF: 082.959.084-64
Título/Valor – DM – R$ 385,00
Protestante: Conselho Regional de Serviço 
Social
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119619
Responsável: Edilene de Vasconcelos Vitoriano
CPF: 486.271.864-72
Título/Valor – DM – R$ 385,00
Protestante: Conselho Regional de Serviço 
Social
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119679
Responsável: Suelym Quirino Gomes de Melo
CPF: 053.966.964-43
Título/Valor – DM – R$ 385,00
Protestante: Conselho Regional de Serviço Social
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119600
Responsável: Josenay Feitosa de Lima
CPF: 086.088.474-00
Título/Valor – DM – R$ 385,00
Protestante: Conselho Regional de Serviço 
Social

Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119611 Responsável: Lidice 
Henrique do Nascimento
CPF: 665.450.564-68
Título/Valor – DM – R$ 385,00
Protestante: Conselho Regional de Serviço 
Social
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119664
Responsável: Maria Selma Paulo
CPF: 503.089.984-72
Título/Valor – DM – R$ 385,00
Protestante: Conselho Regional de Serviço 
Social
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119647
Responsável: Rubisvania de Oliveira Dias
CPF: 047.098.854-19
Título/Valor – DM – R$ 385,00
Protestante: Conselho Regional de Serviço 
Social
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119676
         Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 12 de setembro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL
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